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Анна ДОБРЮХА

Отец КВН Александр Масляков 

Опухоль у знаменитого телеведущего 
обнаружили случайно и на поздней стадии. 
Увы, такая ситуация встречается не так 
уж редко. И остро стоит вопрос: когда 
и какие обследования нужно проходить, 
чтобы не упустить время?

Список 
обследований, 
чтобы 
не пропустить 
онкологию

Основана в мае 1925 года 

Евгений БЕЛЯКОВ

- Известная ситуация: по-
сле того как люди расходуют 
основную часть материнско-
го капитала, остается какая-
то небольшая сумма, с ко-
торой вроде как и сделать 
уже ничего нельзя. Нужно 
организовать работу таким 
образом, чтобы люди могли 
использовать эти средства: 
просто выплатить семьям эти 

Владимир Путин.
Напомним, в нынешнем го-

ду за первенца полагается 

маткапитал в 630,4 тысячи 
рублей, за второго ребенка 
(если за первого не получа-

ми маткапитал не выдают. 
Его можно потратить только 

купку жилья, образование 
детей и т. д. Поэтому бывает, 
что часть денег израсходо-
вали, а часть лежит мерт-
вым грузом.

И вот в Минтруде сооб-
щили, что в сентябре нач-
нут выплачивать остатки 
маткапитала. Для начала 
решили остановиться на 

сумме 10 тысяч рублей. 
Если на счете меньше, то 
деньги можно будет полу-
чить на руки. Уведомление 
придет в личный кабинет 
на портале госуслуг. Нужно 
будет лишь указать, куда 
направить деньги.

Чтобы узнать, сколько у 
вас осталось на счете, надо 
зайти на портал госуслуг и 
заказать выписку в разделе 
Социального фонда России. 
Можно заказать выписку и 
в бумажном виде: в любом 
МФЦ или клиентской служ-
бе Социального фонда.

«Руссо туристо» 
молния не берет!
Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»)

32-летний самарец Павел 
Смирнов приехал с друзья-
ми отдохнуть в Грузию. По-
гуляли по Батуми, поужина-
ли в ресторанчике у моря - и 
эх! От хорошего настроения 
заплясали на набережной. 
Одни плясали, другие сни-
мали - не запостил в соц-
сетях, считай, что не было. 
Однако контент вышел на 
порядок круче. Среди сгу-
стившихся туч вдруг ярко 
вспыхнуло, и в одного из 

друзей - того самого Павла 
- ударила мощная молния!

- Майка загорелась прямо 
на нем, - рассказал потом 

рвало, шорты порвались.
Но самое удивительное 

- сам Павел остался цел 
и невредим, не считая не-
больших ожогов руки и ног.

Его, конечно, отвезли в 
больницу, но там обследо-
вали, перевязали и отпу-
стили: «Ну ты, счастливчик, 
даешь!»

Видео прямого 
попадания - на KP.RU

 

Остатки маткапитала 
выдадут на руки

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 П
ав

ла
 С

ми
рн

ов
а

О
ле

г 
ВА

РО
В/

pa
tr

ia
rc

hi
a.

ru

7 
приемов 
против 

буллинга.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Две Евфросинии - 
Московская и Полоцкая

Мощи святых одновременно провезут 
по храмам России и Беларуси - стр. 10

Пятница
13 сентября

№ 68 (27618) 
2024 год

уникальных посетителей
за минувшие сутки

 М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П

» 
- М

ос
кв

а

Газета нашего города ★ Кемерово



2 Россия
www.kp.ru
 13.09.2024 

Олег АДАМОВИЧ

Президент провел сразу 
несколько важных 
встреч в Петербурге.

В четверг Владимир Путин прилетел 
на встречу представителей БРИКС 
по безопасности. В этом году пред-
седательство в организации у России, 
поэтому и форум мы проводим у себя в 
Константиновском дворце в Стрельне.

СОЗДАН СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕЕСТР
В своем приветственном слове пре-

зидент отметил, что только за этот год 
в объединении проделана огромная 
работа. Но впереди ее еще непочатый 
край - десятки стран хотят присоеди-
ниться к экономическому блоку.

- На сегодня желание в той или иной 
форме подключиться к деятельно-
сти нашего объединения заявили уже 
свыше трех десятков стран, точнее, 
34 государства, - отметил президент.

Что касается непосредственно без-
опасности, которой и была посвя-
щена встреча, то Путин особо отме-
тил создание специального реестра, 
где станы обмениваются данными о 
компьютерных атаках. Кроме того, в 
завершающей стадии согласование 
решения об учреждении в БРИКС 
совета по вопросам финансирования 

терроризма и отмывания денег. А еще 
дополнительный импульс получило 
взаимодействие государств БРИКС 
по борьбе с наркопреступностью.

Кстати, интересный факт, который 
напомнил Владимир Путин: БРИКС 
создавался как раз в Константинов-
ском дворце…

- Именно здесь, в Петербурге, 
именно в этих залах и было положе-
но начало созданию БРИКС. Тогда 
встретились руководители трех госу-
дарств - Индии, России, Китая, и мы 
договорились организовывать регуляр-
ные встречи на высшем уровне, а также 
по некоторым другим направлениям. 
Так родилось объединение РИК, а по-

том все это получило соответствующее 
развитие, - рассказал президент.

МЫ ЖДЕМ ГОСТЕЙ
Уже после выступления перед всеми 

собравшимися гостями президент про-
вел ряд двусторонних встреч. Первая - 
с министром иностранных дел Китая 
Ваном И. Политики говорили об укре-
плении отношений между Москвой и 
Пекином и подготовке к предстоящему 
саммиту БРИКС - он пройдет в Казани 
в октябре. На нее приглашен и предсе-
датель КНР Си Цзиньпин. Товарищ И 
отметил, что Си с радостью принимает 
приглашение.

Прилетит в Казань и премьер Ин-
дии Нарендра Моди. Его советник по 
нацбезопасности тоже встречался с 
Путиным, и российский лидер пред-
ложил провести двустороннюю встре-
чу со своим индийским коллегой.

А во время беседы с секретарем 
Высшего совета нацбезопасности 
Ирана Али Ахмадианом российский 
лидер передал приглашение новому 
иранскому лидеру Масуду Пезешкиа-
ну. «Думаю, мы найдем время и для 
отдельной двусторонней беседы», - 
отметил он и добавил, что господина 
Пезешкиана «мы будем рады видеть 
и с полноценным визитом».

Картина дня: в верхах

 � ДИПЛОМАТИЯ

Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава МИД РФ 
обсудил с послами 
украинский конфликт.

В четверг министр иностран-
ных дел Сергей Лавров при-
гласил в «Президент-Отель» 
обсудить ситуацию на Украине 
глав аккредитованных в Москве 
дипмиссий - прибыли 80 послов.

- Иногда у вас возникают кон-
кретные вопросы, которые мы 
готовы прояснять на такого ро-
да товарищеских обсуждениях. 
Мы знаем, что в Киеве, в натов-
ских столицах также проводят 
подобные мероприятия, но в 
закрытом режиме. Там продви-
гаются идеи, которые, видимо, 
не совсем прилично отстаивать 
в публичном пространстве. У нас 
такого опасения нет. Нам нечего 
стесняться,  - рассказал глава 
российской  дипломатии в на-
чале встречи.

Лавров сообщил послам, 
что  российские Вооруженные 
силы  уверенно выжимают ВСУ 
из Курской области: «И выжмут, 
никаких сомнений быть не мо-
жет».

Но пока тяжелой остается 
обстановка в районе Курской 
АЭС. Украинцы продолжают по-
пытки нанести удары и по дру-
гим атомным электростанциям: 

Ленинградской и Калининской. 
Запорожская АЭС тем более в 
зоне риска. Действия марионе-
ток Запада «могут в итоге при-
вести  к катастрофе, подобной 

чернобыльской, от которой по-
страдает прежде всего Европа».

В России считают, продолжил 
министр, что Запад давно снял 
для Киева ограничения на уда-
ры дальнобойным оружием по 
РФ: «У нас нет сомнений, что 
решение было принято. Сейчас 
его пытаются покрасивее, по-
изящнее оформить в публич-
ном пространстве». При этом 
специалисты НАТО «буквально 
в ручном режиме координируют 
нанесение ударов высокоточны-
ми средствами поражения по 
сугубо гражданским целям».

Сергей Лавров поделился с по-
слами полученной информацией 
о том, что эмиссары украинской 
разведки замечены в идлибской 
зоне на территории Сирии - вер-
буют там боевиков для проведе-
ния новых терактов. Спецслужбы 
Украины интересуются и другими 
регионами: «Не забудем, что они 
уже бросают свой взор и дальше 
на юг, на Сахаро-Сахельскую зо-
ну Африканского континента. Где 
также вместе с завербованными 

экстремистами осуществляют 
террористические атаки на во-
оруженные силы правительств 
целого ряда стран…»

Запад с большим трудом пы-
тается затащить Украину в ЕС. 
Хотя она ни по каким статьям не 
соответствует евростандартам. 
По этой причине Евросоюзу при-
шлось обязать Киев к тому, что-
бы положение украинской кон-
ституции о правах национальных 
меньшинств выполнялось.

- Это, я считаю, смелый шаг со 
стороны ЕС. Они попали в самую 
точку, в самое сердце того, что 
делает этот киевский режим, - с 
иронией сказал Лавров.

Министр прокомментировал 
версию подрыва «Северных пото-
ков». Несколько недель назад про-
куратура Германии выдала ордер 
на арест украинского гражданина, 
дайвера Владимира Журавлева 
из Киева. У него в сообщниках 
якобы была супружеская пара. То 
есть все хотят списать на сугубо 
частную инициативу.

- Если кто-то может поверить 
в эту версию, то лишь те, кто 
боится правды и всячески хочет 
выгородить преступный киевский 
режим, - заявил дипломат.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Сергей ЛАВРОВ:

ВСУ из Курской области выжмут
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Нового лидера Ирана Масуда Пезешкиана в России ждут 
и на саммит БРИКС в октябре, и с самостоятельным визитом, 

подчеркнул президент в беседе с секретарем Высшего 
совета нацбезопасности Ирана Али Ахмадианом.

БРИКС  - это экономическое объеди-
нение стран, куда изначально входили 
только Россия, Индия и Китай (тогда он 
назвался РИК), после этого подключи-
лась Бразилия (он стал БРИК), а затем 
и Южная Африка (в аббревиатуру доба-
вилась С - от английского произношения 
Южной Африки  - South Africa). После 
этого переименования закончились, но 
страны продолжили присоединяться. На 
сегодняшний день в союз входят также 
Египет, Иран, ОАЭ, Саудовская Аравия 
и Эфиопия.

СПРАВКА «КП»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ИД

 Р
Ф

/Т
АС

С

Лавров заявил: «Запад сейчас лишь «пытается 
покрасивее оформить» разрешение Киеву 
бить по России дальнобойным оружием. 

Решение было принято давно».

ЗДОРОВЬЕ
Мигрень - удел молодых: 
пятая часть россиян 
живут с головной болью, 
но излечиться можно

ШОУБИЗ
Для нового 
сериала о Штирлице 
хотят «воскресить» 
Вячеслава Тихонова

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

В БРИКС просятся 
еще 34 страны



3Россия
www.kp.ru

 13.09.2024 

Наталья ВАРСЕГОВА

Россияне рассказали, 
какие профессии считают 
самыми денежными 
и престижными.

ЮРИСТЫ 
С ЭКОНОМИСТАМИ 
БОЛЬШЕ НЕ В МОДЕ

«Я б в айтишники пошел - 
пусть мне больше платят!» - 
примерно так можно вкратце 
подвести итоги одного инте-
ресного исследования, которое 
провел ВЦИОМ. Социологи 
задали россиянам два вопро-
са: какие профессии вы счи-
таете наиболее престижными 
и самыми денежными? И в 
обоих опросах больше всего 
голосов набрали именно IT-
специалисты. В тройку самых 
денежных и престижных про-
фессий попали также медики и 
силовики (подробнее см. «Кон-
кретно»).

Такие опросы ВЦИОМ про-
водит регулярно - по ним ин-
тересно отследить, как меня-
лись представления россиян 
о разных профессиях. И если 
сравнить нынешние показатели 
с 2009 годом, то они сильно раз-
нятся. На ведущих местах тогда 
были, конечно же, юристы с 
экономистами.

- Изменения связаны с транс-
формацией экономики и по-
требностей общества. В 1990-е 
и 2000-е годы экономисты и 
юристы были востребованы в 
условиях становления рынка и 
правовой системы, - объясня-
ет эксперт по трудоустройству и 
реализации в карьере Гарри Му-
радян. - Сейчас технологии и 
здравоохранение стали ключе-
выми секторами развития, что 
объясняет рост престижа и до-
ходности айтишников и врачей. 

Что касается заработков, то 
здесь лидерство айтишников 
тоже очевидно. Как и менее 
высокое место врачей.

- IТ-специалисты действи-
тельно занимают топовые пози-
ции по доходности, - подтверж-
дает Гарри Мурадян. - Что 
касается медицины, то доход 
медиков может сильно варьи-
роваться, и зачастую он не со-
относится с уровнем социаль-
ной значимости их работы.

ЗАГЛЯНЕМ В БУДУЩЕЕ
Интересно, если лет через 5 - 

10 - 15 ВЦИОМ проведет такой 
же опрос, какие профессии ста-
нут самыми престижными?

- Это могут быть специали-
сты в сфере искусственно-
го интеллекта, разработчики 
сложных программных систем, 
аналитики данных, - считает 
HR-эксперт Гарри Мурадян. - 
Учитывая глобальные вызовы 
вроде изменения климата, ухуд-
шения экологии и старения на-
селения, можно ожидать роста 
спроса на экологов, биоинже-
неров.

А самыми высокооплачивае-

мыми в ближайшие 10 - 15 лет 
все так же будут оставаться про-
фессии, связанные с иннова-
циями, технологиями (в том 
числе IT), образованием. Так 
полагает ведущий эксперт Ин-
ститута фундаментальных про-
блем социогуманитарных наук 

Национального исследователь-
ского ядерного университета 
МИФИ Яков Якубович.

- Практически исчезнут с 
рынка труда профессии, свя-
занные с рутинными операция-
ми (кассиры, бухгалтеры, до-
кументоведы), - предположил 
Яков Якубович. - И сохранится 
ценность (а значит, и высокая 
оплата) профессий, связанных 
с работой с людьми, то есть со-
циальной сферой.

Многие россияне 
хотят сменить работу 
и ради этого готовы 
освоить новое дело. 
Мы спросили:

А вы своей 
профессией 
довольны?
Юрий КОВЕРДЯЕВ, 
каллиграф, 
экс-художник 
Гознака:

- Да я просто счастлив, что рисовал ценные бумаги 
и деньги! Я рад, что не стал ракетчиком, когда из Бау-
манки ушел с третьего курса на Гознак. Свою правоту 
тогдашней смены направления понимаю на редких 
встречах выпускников. Сегодня иду после работы 
усталый, но счастливый.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией бахчевых 
и луковых культур НИИ риса:

- Я-то учился на специалиста в области плодоовоще-
водства и виноградарства, там было больше агрономии, 
чем селекции. Но были учителя из старой гвардии 
селекционеров, которые привили вкус к созданию 
чего-то нового. Сегодня могу сказать, что четыре моих 
сорта арбуза, дыни и тыквы пошли в народ. Ну и как 
я могу быть недоволен своей профессией?

Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Яхтсменом или прыгуном с шестом я в Киеве мог 
бы стать, но не стал. В Москве уже выбирал между 
океанологом и метеорологом - тогда метался, поступая 
в МГУ. Но как в молодости увлекся своей работой, так 
и остался до седин. Прогноз погоды - увлекательней-
шая деятельность. Изменчивость погоды превышает 
уровень капризности самой красивой женщины. И 
каждое пятилетие становится все более интересно 
исследовать атмосферные процессы.

Ян БРАНИЦКИЙ, эксперт 
по разведке и безопасности:

- Я окончил высшее военное учебное заведение, был 
офицером в области радиосвязи и, наверное, провел 
бы в армии полжизни, но перестало устраивать мате-
риальное положение. В 35 лет я решил, что с этим надо 
заканчивать и пора искать новое. Притом, по сути, я в 
гражданской жизни занимаюсь примерно тем же, чем 
и на военной службе, но в развитии - с учетом новых 
веяний и технологий. Понимаю, что кардинально 
менять свое направление тяжело, может случиться 
разочарование полное. Я не разочаровался.

Владимир ИВЛЕВ, экс-начальник 
Колпинской воспитательной колонии:

- Кто в детстве скажет: хочу охранять заключенных? 
Но я доволен тем, чем занимался много лет. Там такие 
судьбы... Дядя мой родной, когда я пришел из армии, 
сказал, что парни вроде меня нужны в МВД. И 30 лет 
назад я надел эту форму. А потом меня позвали во 
ФСИН - знаю, что немногие молодые люди мечтают 
оказаться в этой системе, но там обретаешь интерес-
ный опыт. Который сейчас использую, работая в ап-
парате уполномоченного по правам человека в Питере. 
Раньше был в правоохранительной системе, а сейчас в 
правозащитной. На многое смотрю особым взглядом.

Юрий СЫТНИК, 
заслуженный пилот России:

- Да я от неба, от полета просто фонарею! Лучше 
работы, чем у пилота, нет. Ну, может, разве что у кос-
монавта. Я с 1966 года летаю и буквально вчера взял 
новый самолет у конструктора Плюшкина, и его с 
сыном облетали - это как иномарка после «Жигулей».
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Айтишник - 
это звучит богато

 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Осень, осень, 
ну давай работу бросим!

Лучшее время для смены работы - это осень! В этом уверены 64% 
российских работников. А почти 29% трудоустроенных россиян в 
ближайшие три месяца твердо намерены поменять работодателя. 
Это показал опрос, который провели аналитики Зарплаты.ру.

По мнению опрошенных, проще всего сейчас устроиться в сферу 
услуг, продажи, а также легко найдет себе место рабочий персо-
нал - грузчики, ремонтники и т. д. (подробнее см. «Только цифры»).

- В среднем в год трудоустраивается и увольняется порядка 27 - 30% 
российских работников. Поэтому данный опрос подтверждает общую 
статистику, - говорит профессор Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Сафонов.

Причины смены работы, по словам эксперта, год от года примерно 
одни и те же. Среди них - недовольство условиями труда (когда при 
приеме обещают одно, а реальность оказывается хуже), зарплатой, 
ненормированным графиком.

- Чаще всего люди меняют работу в таких отраслях, как обще-
ственное питание, строительство, такси,  - перечисляет Александр 
Сафонов. - Что касается тех сфер, где проще всего найти работу, это, 
как правило, низкооплачиваемые либо те, где всегда высокий спрос 
на сотрудников. Например, учителя и врачи в сельской местности, 
дальнобойщики, электрики, сантехники, столяры, сферы строитель-
ства, жилищно-коммунального хозяйства.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Топ-7 отраслей и сфер 
деятельности, где проще 
найти работу…

39%

31%
31%
29%

24%
19%

17%
15%

38%
29%

23%
22%

21%
20%

…и где сложнее всего

По данным Зарплаты.ру. 
Опрошено 1995 человек.

Сфера услуг
Рабочий персонал
Продажи
Общепит
Розничная торговля
Строительство 
и недвижимость
Промышленность

Бухгалтерия
Банковская сфера
Юриспруденция
Энергетика, добыча сырья 
Сфера искусства 
Информационные 
технологии
Маркетинг, реклама, PR
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КОНКРЕТНО Топ-9 самых 
престижных профессий

Специалист в области IT
Медик

Военнослужащий (в т. ч. полиция,
МВД, МЧС и др.)

Рабочий (слесарь, токарь, сварщик,
электрик, механик и т. п.)

Работник сферы образования/ 
педагог/воспитатель

Инженер
Юрист 

Строитель
Экономист, финансист, работник банковской сферы

32
32
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17
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11
9
7
7

6 
12

3

6

4
3
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3

19

2009Сфера деятельности 2024

По данным ВЦИОМа. Опрошено 1600 человек в возрасте от 18 лет. 
Можно было дать несколько вариантов ответа.

Процент опрошенных
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Елена КРИВЯКИНА

В далеком 1983 году фильм Ро-
лана Быкова «Чучело» о девочке-
шестикласснице, над которой, кайфуя 
от собственной жестокости, издева-
ются одноклассники, поверг советскую 
аудиторию в шок: одни узнали в герои-
не Кристины Орбакайте себя, другие 
решили, что режиссер порочит честь 
советских детей. «Чучело» стало одним 
из первых фильмов о школьниках, где 
вместо дружбы, верности, взаимопо-
мощи показана детская безжалост-
ность, коллективная травля и полное 
равнодушие к происходящему учителей. 

С момента выхода фильма на экраны 
прошло уже больше 40 лет, но те-
ма буллинга, как теперь называют 
травлю, хорошо знакома не только 
нынешним школьникам, но и взрос-
лым. Разница лишь в том, что травля 
с годами стала хитрее и изощрен-
нее, теперь она подстерегает своих 
жертв не только в школах и подво-
ротнях, но и в интернете.

«ПОДРУГА ОбижАЛА,  
А ДОЧЬ ЕЕ ПРОЩАЛА»

Алтайский край. Поселок Укра-
инский Косихинского района. 
Наши дни. Дочь одной из жи-
тельниц села Елены З. травили 
в школе на протяжении 9 лет. По 
словам мамы, проблемы начались 
сразу после того, как ее старшая 
дочь Галя пошла в первый класс. 
Там она подружилась с одно-
классницей Машей, но вскоре 
эта дружба приобрела странные 
черты. Маша стала придираться к 
Гале и натравливать на нее свою 
старшую сестру Софью (имена 
участниц истории изменены). Та 
приходила, прихватив с собой еще 
двух взрослых подруг, и они система-
тически избивали Галю.

- Начиналось все по-детски: пору-
гаются девочки, мою дочь обзовут, 
толкнут и в итоге разбегутся по углам. 
Но с каждым годом становилось все 
хуже. Разговоры с мамой девочек ни к 
чему не приводили. Я ходила к класс-
ному руководителю, к директору, мне 
сказали, что обидчиц поставят на вну-
тришкольный учет, но это ничего не 
дало. С 2018 года я начала обращаться 
с заявлениями в полицию. Это случи-
лось после того, как мою дочь сильно 
избили прямо на территории школы. 
При этом присутствовали как дети 
из ее класса, так и из других. А еще 

через 5 дней ее избили уже за преде-
лами школы. Обращения в полицию 
никакого результата не дали, - вспо-
минает Елена.

Кончилось тем, что этим летом 
Галю избили до сотрясения мозга 
(справки есть в распоряжении «КП»).

- Мы вызывали скорую. У нее была 
вся голова в гематомах, в первую ночь 
дочь на подушку лечь не могла. Били 
также по животу, ягодицам, - расска-
зывает Елена.

Сейчас в деле разбирается СК. Во-
просы следователей вызывает как 
многолетнее бездействие руковод-
ства школы, так и полиции.

- Мне объяснили, что я должна бы-
ла писать заявления не только в поли-

цию, но и в комиссию по делам несо-
вершеннолетних, в которой оказались 
даже не в курсе происходящего, и в 
другие инстанции. Другим родите-
лям, чьи дети оказались в подобной 
ситуации, советую не молчать и не 
бояться, только после огласки пра-
воохранители вмешались в ситуацию.

Этим летом дочь Елены окончила 
школу и сейчас учится в колледже в 
Барнауле.

- Травля привела к тому, что моя 
дочь замкнулась, стала меньше мне 
рассказывать. Но я ей объясняла: «Бу-
дешь молчать, это никогда не закон-
чится», - говорит Елена и признает-
ся, что у нее порой возникали мысли  
уехать из поселка, но свой собствен-
ный дом и трое детей держали.

Уже после того как Следственный 
комитет занялся этим делом, Елену и 
ее детей начали травить в интернете 
(это называют кибербуллингом).

- Чего о нас только не писали в 
одной из групп в соцсетях. Коммен-
тарии оставляли как сами девочки, 
нападавшие на мою дочь, так и их 
бабушка. Она написала, что я якобы 
ВИЧ-инфицированная и мой ребенок 
тоже. Я мастер манюкюра, и, навер-
ное, это было сделано для того, что-
бы от меня отвернулись клиенты. К 
счастью, все понимают, что это бред. 
А про моего младшего сына четырех 
лет написали, что «он шарится по по-
мойкам», - рассказала Елена.

По ее словам, она больше не гото-
ва прощать травлю и будет подавать 
заявление в полицию за клевету и 
нанесение вреда своей репутации.

«МиША СЛЮНЯВЫЙ,  
АНЯ ОТСТАЛАЯ»

Буллинг имеет разную природу, но 
нередко возникающую между детьми 
агрессию провоцируют взрослые - 
родители и даже учителя. Специалист 
«Школы поддержки» благотворитель-
ного фонда «Новый учитель» Алексан-
дра Дорофеева рассказала мне два 
реальных случая из своей практики.

- Вот классическая история травли. 
Она началась в пятом классе - самое 
время расцвета буллинга. Появилась 

новая учительница. Она заметила 
что-то неладное и пришла за помо-
щью. Выяснилось, что дети принесли 
с собой в пятый класс ярлыки из на-
чальной школы: «Миша слюнявый», 
«Аня умственно отсталая», «Попова 
неаккуратная как свинья» и т. д. Это 
была риторика первой учительницы 
в начальной школе. Мы плотно ра-
ботали с коллективом, подключи-
ли родителей и объяснили им, как 
важно поддерживать и уважать гра-
ницы своих детей даже дома, чтобы 
они понимали, как можно с ними 
обращаться, а как нельзя. Вместе 
с новым классным руководителем 
мы справились с ситуацией. Слава 
об атмосфере в этом классе вышла 
далеко за пределы школы, к этой 
учительнице переводили детей из 
других школ, спасая их от буллин-
га, - говорит Дорофеева.

А вот история, которая случилась 
с ученицей 4-го класса.

- Девочка отличалась от других де-
тей и в четвертом классе выглядела 
как подросток: высокая, не играла в 
куклы, ее интересы опережали инте-
ресы сверстниц. За помощью к нам 
обратился классный руководитель, 
его запрос был сформулирован так: 
что-то происходит с девочкой, не мо-
гу понять что. Более того, родители 
считают, что ее присутствие вредит 
коллективу детей, потому что она 

слишком взрослая. Я начала вести 
наблюдение на перемене и на уро-
ке. Увидела подростка, которому не 
очень интересно со сверстниками, 
но вообще-то это нормальная си-
туация, такое бывает. И это не повод 
для негативной динамики в коллек-
тиве, если, конечно, эту динамику 
кто-то не подпитывает. В процессе 
выяснилось, что родители класса 
подписывали коллективное письмо, 
чтобы перевести эту девочку в другой 
класс. И тогда я решила работать с 
родительским коллективом, потому 
что дети в начальной школе прино-
сят в класс то, что происходит дома. 
Они могут формировать отношения 
к учителю, к одноклассникам ровно 
такое же, как сформировано дома у 
родителей. Оказалось, что родители 
этой девочки и другие родители, жи-
вущие в поселке по соседству, что-то 
не поделили, конфликт лежит между 
двумя семьями. И взрослые спустили 
свою злость и агрессию на дочь со-
седки, - рассказывает Александра 
Дорофеева.

«У НАСиЛиЯ НЕТ ОПРАВДАНиЙ»
По словам психолога, координа-

тора «Школы поддержки» Полины 
Успеховой, травлю может и должен 
остановить ответственный взрослый.

- Здорово, если в коллективе до-
верительные отношения и ученики 
делятся со взрослыми происходя-
щим, не считая это ябедничеством. 
Вещи необходимо называть своими 

именами: травля - это плохо, об 
этом должны быть осведом-

лены все ученики, учителя 
и родители. Про травлю не 
стоит молчать. Каждый в 
классе страдает от этого, - 

говорит эксперт.
Психологи отмечают: если 

кого-то обижают, такой чело-
век часто склонен искать причины 
в себе.

- Но делать этого категорически не 
рекомендуем. У насилия нет логики 
и оправданий. Жертвой травли мо-
жет стать абсолютно любой человек - 
это полная случайность. Поэтому 
нет смысла искать причины травли в 
ребенке, - пояснила «КП» президент 
БО «Журавлик», эксперт-психолог и 
руководитель горячей линии «Травли 
NET» Мария Афонина.

Психологи считают, что лучшая 
профилактика любого вида буллин-
га - уважительная и доверительная 
атмосфера в семье. Ведь именно в 
семье у ребенка закладывается уста-
новка, «как со мной можно обхо-
диться другим».

- Если к ребенку относились с ува-
жением и говорили, что никто не 
имеет права тебя обзывать, что ни-
кто не имеет права на тебя повышать 
голос, то, когда он столкнется в ре-
альной жизни с таким проявлением, 
сможет за себя постоять и скажет: 
«Слушайте, вообще-то так со мной 
нельзя!» - говорит Александра До-
рофеева.

«НЕ КОРМиТЕ ТРОЛЛЯ!»
А что делать, если травля перетекла 

в интернет? Зачастую это происходит 
не только в соцсетях, но и в различ-
ных групповых чатах.

Травят в интернете      взрослые и дети
Чем опасен буллинг  

и как бороться  
с издевательствами  
и преследованиями  

в коллективе или в Сети.
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Буллинг - 

это не проблема 
жертвы, которой 

может оказаться кто 
угодно, это проблема 

коллектива.

Травля имеет четкие признаки: 
     систематическое угнетение 
(словесное или физическое) 
конкретного ученика или несколь-
ких другими учениками или 
взрослого 
при поддержке группы;
     целенаправленность причине-
ния вреда; 
     силы сторон не равны; 
     жертва травли не способна 
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СПРАВКА «КП»

Как отличить 
издевательство от шутки
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- Кибербуллинг наносит да-
же больше ущерба, чем офлайн-
преследования: во-первых, потому 
что в интернете травля может при-
нимать большие масштабы, трудно 
даже понять, сколько человек в ней 
участвует. А еще в этом случае агрес-
сор вторгается в личное пространство 
и время жертвы, причем непредска-
зуемо, - говорит Мария Афонина.

Полностью остановить жизнь ре-
бенка в интернете не получится, но 
есть правила безопасности.

- Важно придумывать надежные па-
роли для своих мессенджеров и соц-
сетей, грамотно ставить настройки 
приватности, - объясняет эксперт. - 
Например, не размещать в Сети лич-
ные данные, фотографии, по кото-
рым можно понять, где вы живете, 
или смешные кадры, над которыми 
могут подшутить. Не отвечать на еди-

ничный злой комментарий - то есть 
«не кормить тролля». И важно со-
хранять скриншоты для возможных 
дальнейших действий (полиция, суд), 
агрессоров можно и нужно привлечь 
к ответственности. Не стесняйтесь 
блокировать обидчика и писать мо-
дераторам соцсети о травле.

По словам Марии Афониной, не 
стоит вступать в диалог с агрессорами, 
нападать в ответ и не пытаться оправ-
дываться - это их только раззадорит.

НЕ ЗАСТРАХОВАНЫ 
ДАЖЕ УЧИТЕЛЯ

- В моей практике был случай, 
когда преследовали молодую учи-
тельницу информатики. Эта история 
кончилась тем, что учительница уда-
лилась из соцсетей - и на время все 
затихло, - рассказывает Александра 
Дорофеева.

- Для проекта VK «День борьбы с 
кибербуллингом» мы в том числе бра-
ли интервью у стендаперов, которые 
сталкивались с онлайн-травлей. На-
пример, поговорили с комиком Ники-
той Никитиным, который играл в Выс-
шей лиге КВН, участвовал в разных 
комедийных проектах на телевидении. 
Он рассказывал, что часто сталкивался 
с кибербуллингом: под каждым видео 
их команды люди оставляли бесконеч-
ное количество оскорблений и уни-
жений, называли ребят «позорищем 
города» и так далее. Он рассказывал, 
что в некоторых случаях спасался са-
моиронией и юмором - просто обшу-
чивал самые нелепые и странные ком-
ментарии. А иногда поток негатива 
был настолько большим, что всерьез 
задевал его коллег и им стало сложно 
готовиться к выступлениям. Неко-
торые посты им в итоге приходилось 
удалять, - рассказали «Комсомолке» в 
команде благотворительного сервиса 
«VK Добро».

Эксперты отмечают, что самые рас-
пространенные формы выражения 
агрессии в Сети - это разовые агрес-
сивные комментарии, осуждение 
действий других людей и троллинг. 
Три главных повода для онлайн-
агрессии: сексуальная ориентация, 
несоответствие стандартам красоты, 
активность в интернете. Женщин, 
как правило, травят за внешность, 
мужчин - за жизненные неудачи, за 
то, что «не мужик».
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Фильм Ролана Быкова «Чучело», в котором школьники издеваются 
над одноклассницей, поверг советских зрителей в шок - многим 

не хотелось верить, что дети могут быть так жестоки.
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БУДЬ В КУРСЕКуда 
обращаться за помощью 
Эксперты утверждают: любую травлю 
можно прекратить. В случае когда 
родители и учителя не способны 
справиться с проблемой самостоятельно, 
нужно не стесняться обращаться 
за профессиональной 
помощью. 

    Горячая линия психологической 
помощи против травли для детей, 
подростков и взрослых 
благотворительной организации 
«Журавлик». Тел. 8-800-500-44-14 
(будни с 10.00 до 20.00 
по московскому времени). 
    Благотворительный фонд «Новый 
учитель», 
проект «Школа поддержки»
https://t.me/supshkola
https://vk.com/shkolapodderzhki 
    Линия помощи подросткам «Твоя 
территория»
• Психологическая поддержка 
круглосуточно 8-800-200-01-22 
• Юридическая консультация 
(c 9.00 до 18.00) 8-800-550-56-29 
• Чат с психологами на сайте 
(с 15.00 до 22.00).

Вот где 
ее можно 
получить: 

Советы по воспитанию, здоровью 
и развитию ребенка дают опытные 

психологи, педагоги и врачи 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 (мск)

radiokp.ru
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Кажется, только недавно 
получили мы скорбную весть 
из Приморья, что остались 
без лучшего руководителя за 
всю историю «Комсомольской 
правды»… А уже два года про-
шло, оказывается. Говорят, 
что чем старше становишь-
ся, тем быстрее летит вре-
мя. В тот день - 14 сентября 
2022 года - мы очень резко по-
взрослели все.

Потеря Владимира Николае-
вича стала сравнима с поте-
рей отца. Неожиданно резко 
мы осознали: больше не будет 
человека, знавшего ответы на 
все вопросы, понимающего, как 
решать любые проблемы.

Дальше - сами, сами, сами…
И все это время любой шаг, 

любое действие мы делали с 
мыслью в голове: а как бы это 
сделал Владимир Николаевич? 
Что бы он сказал? Одобрил бы?

Сегодня мы подводим ито-
ги двух лет без него. И за эти 
итоги перед начальником не 
стыдно.

� «КП» традиционно зани-
мает первое место в рейтинге 
СМИ, пишущих о социаль-
ной ответственности (данные 
Медиалогии), и традиционно 
лидирует в рейтинге люби-
мых брендов россиян среди 
СМИ (данные OMI).

� Сайт KP.RU - на 1-м ме-
сте в рейтинге ЛиРу в катего-
рии «Новости и СМИ».

За год число подписчиков 
в соцсетях «КП» выросло на 
1,5 млн.

� Радио «Комсомольская 
правда» продолжает наби-
рать обороты! Интернет-
прослушивания нашей 
станции за год увеличились 
на 20%. В топ-10 самых про-
слушиваемых подкастов Рос-
сии (!) 7 мест занимают про-
граммы Радио «КП». Кроме 
того, мы получили премию 
сервиса radiostatistica.ru за 
максимальное количество 
слушателей в Сети среди всех 
радиостанций страны. И, на-
конец, на главной профиль-

ной премии «Радиомания» 
новости Радио «Комсомоль-
ская правда» были признаны 
лучшими в стране!

К городам вещания Радио 
«КП» добавились Калуга, Ря-
зань и Вологда.

� Радио «КП», сайт KP.RU 
и спецвыпуски «Комсомол-
ки» продолжают работать на 
новых территориях.

� В топ общероссийских 
престижных премий вошли 

мероприятия Медиагруппы 
«КП» - «50 легендарных брен-
дов», «Национальная эколо-
гическая премия» и «Марш-
рут построен». Кроме того, 
набирает обороты «Премия 
им. В. Н. Сунгоркина» среди 
журналистов России: в сезоне 
2024/2025 года мы планируем 
расширить горизонты: снять 
возрастные ограничения для 
соискателей, проводить при-
ем заявок и обучающие треки 
в течение всего года, обно-
вить сайт Премии и переза-
пустить группы в социальных 
сетях.

� В апреле 2024 года изда-
тельский портфель Медиа-
группы пополнился новым 
проектом. В свет вышел про-
фессиональный журнал для 
врачей «Хороший доктор». 
Журналу выразили поддерж-
ку Министерство здравоох-
ранения Российской Феде-
рации, Российская академия 
наук и Общественный совет 
Росздравнадзора. «Хороший 
доктор» рассчитан исключи-
тельно на профессиональную 
аудиторию и распространяет-
ся на медицинских форумах, 
выставках, конгрессах.

� Три журналиста «Ком-
сомольской правды» стали 
лауреатами премии «Золо-
тое перо России», организо-
ванной Союзом журналистов 
России: спецкор Павел Кло-
ков, главный редактор «КП» - 
Барнаул» Ольга Ведерникова 
и исполнительный директор 
клуба журналистов «КП» 
Людмила Семина.

Престижную премию Влад-
лена Татарского в области во-
енной прозы и публицистики 
получил наш военкор Григо-
рий Кубатьян.

Первый заместитель ген-
директора «КП» Анна Шаш-
лова и генеральный ди-
ректор, главный редактор 
«Комсомольской правды» в 
Санкт-Петербурге» Ирина 
Жеглова взяли премии «Медиа-
Менеджер России - 2024».

� В издательстве «КП» 
продолжают выходить до-
кументальные бестселлеры 
из серии «Главные докумен-
ты», основанной Владимиром 
Николаевичем. Свет увиде-
ли «Кембриджская пятер-
ка» и «Нацистский геноцид 
народов СССР». На стапе-
лях - новая серия, когда-то 
предложенная Сунгоркиным: 

«Свидетельства эпохи». Сей-
час идет работа над книгой 
«Главные документы Парада 
Победы». Также вышло мно-
го бестселлеров из области 
психологии и даже фанта-
стики!

� Сразу две книги издатель-
ства «Комсомольская прав-
да» стали лауреатами нового 
конкурса на лучшее издание 
о Дальнем Востоке, Восточ-
ной Сибири и Арктике. Это 
«Первопроходцы Дальнего 
Востока» и «Дерсу Узала». 
Оба этих проекта закладывал 
Владимир Сунгоркин.

А «Дерсу Узала» допечаты-
валась уже несколько раз - 
настолько велик интерес к 
этому красочному изданию 
у читателей.

� Символично, что кни-
га Станислава Гольдфарба 
«Сунгоркин, или Как зака-
лялась «Комсомольская прав-
да» отмечена специальным 
дипломом жюри Националь-
ного литературного конкурса 
«Книга года - 2024» за био-
графическое исследование. 
Хотя это скорее учебник по 
медиаменеджменту в экстре-
мальных условиях.

� И, наконец, о главном. 
Мы думали, что в прошлом 
году нас накрыл беби-бум - у 
сотрудников «КП» родилось 
14 малышей. А оказалось, что 
настоящий бум у нас впере-
ди. В этом году количество 
бракосочетаний достигло 12, 
а количество родившихся де-
ток - аж 24 (еще двое на под-
ходе)!

Жизнь продолжается. 
История «КП» - тоже. В сле-
дующем году «Комсомолка» 
отметит столетний юбилей. 
Уверены - будет чем похва-
литься.

Евгений САЗОНОВ. 

Вечная память

О последнем путешествии 
Владимира Сунгоркина 

читайте в свежей 
толстушке и на нашем 

сайте. Там же - отрывки из книги 
«Как закалялась 

«Комсомольская правда» 
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14 сентября 2022 года 
во время экспедиции 
по Дальнему Востоку 
ушел из жизни 
главный редактор «КП».

 � ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Владимир Николаевич СУНГОРКИН родился 16 июня 1954 го-
да в Хабаровске в семье ветерана Великой Отечественной войны, 
мичмана Краснознаменной Амурской флотилии Николая Филип-
повича Сунгоркина. Младший среди четверых сыновей. 

В 1971 году поступил на отделение журналистики филфака Даль-
невосточного государственного университета во Владивостоке. 
Сотрудничать с «Комсомолкой» начал еще в студенчестве и по окон-
чании университета, в 22 года, стал собственным корреспондентом 
«Комсомольской правды» на БАМе (самый молодой собкор в СССР!).

С 1981 по 1985 год работал собкором газеты «Советская Россия» 
по Приморскому краю. Затем вернулся в родную «Комсомолку» за-
местителем редактора отдела рабочей молодежи. 

В 1998 году стал главным редактором газеты (а потом и гене-
ральным директором) и оставшиеся четверть века своей жизни 
посвятил созданию и становлению крупнейшего медиахолдинга 
страны - Издательского дома «Комсомольская правда». 

Награжден медалями «За строительство Байкало-Амурской 
магистрали», «За трудовое отличие», орденом «Знак Почета», «За 
заслуги перед Отечеством» IV степени. Лауреат Премии Ленинского 
комсомола. 

Его сердце остановилось 14 сентября 2022 года во время экс-
педиции по Дальнему Востоку  - он собирал материалы для книги 
о писателе и первопроходце Владимире Арсеньеве. Владимиру 
Николаевичу было всего 68 лет.

Два года 
без Шефа

 � В ТЕМУ
Мы писали, что в прошлом году 

в Хабаровске появилась улица 
имени главного редактора «КП», а 
во Владивостокском порту начал 
работать супербуксир «Владимир 
Сунгоркин». Летом же этого года 
на Байкало-Амурской магистрали, 
которой Владимир Николаевич по-
святил десять лет своей жизни, 
по явилась станция Сунгоркина. 
В одном из самых живописных 
мест БАМа: с одной стороны - ве-
ликий Байкал, с другой - Северо-
Байкальское нагорье.

Одна из последних фотографий Владимира 
Николаевича. 13 сентября 2022 года. 

Приморье, Большой Амгинский водопад.

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

В новой биографической 
книге о ярком журналисте, 
уникальном медиаменеджере 
и легендарном главном ре-
дакторе «Комсомолки» Вла-
димире Николаевиче Сун-
горкине, 70-летний юбилей 
которого мы отмечаем в этом 
году, собраны ключевые фраг-
менты из его жизни в период 
роста и становления.

АО «ИД 
«Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 
1027739295781

Реклама, 16+
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2001
11 сентября террористы на двух за-

хваченных пассажирских самолетах 
взорвали башни-близнецы в Нью-
Йорке. Еще один лайнер был направ-
лен в здание Пентагона. А четвертый 
захваченный самолет упал в Пенсиль-
вании. Число погибших в этих терак-
тах - 2977 человек и 19 террористов.

«ВЪЕЗЖАЮ В… ЗИМУ»
Наш собственный корреспондент в 

Нью-Йорке Андрей Баранов (сегодня 
Андрей Михайлович - заместитель 
редактора отдела международной по-
литики «КП») передает с места со-
бытий:

«Из классического силуэта Нью-
Йорка «вырван» его главный фраг-
мент, тридцать лет служивший 
символом города, если не всей аме-
риканской мощи.

10 километров до южной оконеч-
ности Манхэттена, где стоял Всемир-
ный торговый центр, я проехал за два 
с половиной часа. Все основные го-
родские магистрали, мосты, туннели 
блокированы полицией. Исключение 
делается лишь для спецмашин. Жур-
налистов пропускают «со скрипом». 
Но повсюду толпы народа. Никто не 
улыбается, а когда в небе над головой 
раздается гул одного из истребителей, 
продолжающих патрулировать небо, 
люди в испуге задирают головы: а 
вдруг это новый самолет-смертник?

У входа в госпиталь на Йорк-авеню 
замечаю очередь из 30 - 40 человек. 
Это сдают кровь добровольцы. Тор-
можу, но без очереди пускают только 
тех, у кого редкая группа.

«Приезжайте, когда у вас будет вре-
мя. Крови нужно много», - заметив 
мою пресс-карточку, советует мед-
сестра.

Миновав четырнадцать кордонов, 
въезжаю в... зиму. Все вокруг покры-
то толстенным (в 5 - 10 сантиметров) 
слоем белесой бетонной пыли и пеп-
ла.

Вокруг валяются фрагменты строи-
тельных конструкций, листы поко-
реженного железа и еще бог знает 
какой мусор. Трудно дышать, поэто-
му полицейские, врачи, спасатели 
работают с респираторами на лицах.

Дальше дороги нет. В 500 метрах 
впереди бьется багровое пламя. Туда, 
словно в бой, с ревом движутся колон-
ны строительной техники, самосвалы, 
несутся машины скорой. А в обрат-
ном направлении бредут пешком или 
едут на автобусах измученные люди 
из первой смены спасателей (всего их 
там сейчас из Нью-Йорка и спешно 
свезенных из соседних штатов - около 
7 тысяч). Многие, выйдя за оцепле-
ние, в изнеможении садятся прямо 
на плиты тротуара.

- Ну скажи, как там? - вцепляюсь я в 

настолько чумазого мужика, что даже 
возраст его разобрать невозможно.

Он буквально хрипит:
- Это невозможно описать! Там ты-

сячи погибших и раненых. Пламя не 
дает идти в глубь завалов. И пожирает 
тех, кто пока еще не погиб. Сколько 
будем тушить - не знаю. Под завалом 
с 7-этажный дом, когда мы приехали, 
стонали люди. А мы уже 7 часов не 
можем там сбить огонь.

- Скажи, что может быть внизу?
- Боже, в выходные мы как раз хо-

дили туда с детьми... Там, где были 
торговый комплекс, метро, - преис-
подняя. Не могу даже представить, 
кто и когда туда доберется.

- Объясни, почему небоскребы не 
выдержали и обрушились?

- Самолеты искорежили несущие 
опоры. Тараны их буквально выбили, 
а на оставшихся башни удержаться 
не могли.

Пропавшими без вести в Нью-
Йорке числятся около 200 пожарных, 
83 полицейских. Около 2 тысяч по-
страдавших доставлены в больницы. 
Но это в основном те, кто в момент 
катастрофы находился 
рядом с небоскребами. О 
тех же, кто был внутри, 
пока и речи нет.

Когда я развернулся, 
чтобы ехать обратно, рас-
плавленный уже только 
пожаром рухнул третий - 
43-этажный небоскреб 
комплекса ВТЦ. Правда, 
по заверению властей, в 
нем к этому моменту уже 
не оставалось людей.

Радио в машине продолжало пере-
давать то, что оставалось неясным во 
время атаки террористов.

Огромный лайнер, круживший над 
Вашингтоном уже после удара по 
Пентагону, все же не был захвачен... 
Информация о восьми угнанных са-
молетах не подтверждается - их было 
все-таки четыре. А последний из них, 
рухнувший в Пенсильвании, не был 
сбит, а упал из-за ошибки пилотов-
камикадзе.

Увы, и слухи о том, что из-под за-
валов по мобильникам звонят по-
гребенные там люди, преувеличены: 
один такой звонок действительно 
прошел в штат Пенсильванию. Род-
ные тут же сообщили спасателям, где 
примерно искать владельца телефо-
на, но помощь к нему еще только 
идет. Ближе, чем на упомянутые 500 
метров, к зоне разрушений не по-

дойдешь - и соответственно ничего 
не сфотографируешь. Но я своими 
глазами видел, как туда одна за одной 
заезжали машины-«холодильники». 
По-нашему - «труповозки»...

К полудню среды пожарные в 
основном справились с огнем, ко-
торым были охвачены обломки не-
боскребов ВТЦ. Тяжелая строитель-
ная техника приступила к расчистке 
завалов высотой до 60 - 70 метров. 
Спасатели исходят из того, что лю-
ди могли уцелеть только на самых 
нижних этажах здания, а также на 
двух подземных уровнях (торговый 
центр) и на расположенной еще ниже 
оживленной станции метро.

Закрытыми вчера оставались все 
нью-йоркские аэропорты и финансо-
вая биржа. Вход в нью-йоркский порт 
блокировали корабли ВМС США. Из 
разрушенного Пентагона поступил 
приказ подтянуть к городу авианос-
ную группу, чтобы обезопасить его от 
возможной новой атаки террористов. 
Теперь уже с моря. Лучше, конечно, 
перебдеть. Но еще лучше было пере-
бдеть днем раньше».

КОМУ ЭТО ВЫГОДНО?
Этот номер, практически полно-

стью посвященный трагедии, состоит 
из вопросов:

«Кто это сделал?», «Как захватили 
самолет?», «Кому это выгодно?»

«Сами американцы, судя по по-
следней информации, «на 90 про-
центов» уверены, что устроил этот 
ад Усама бен Ладен. Мусульманский 
экстремист и миллионер-террорист 
уже давно и открыто объявил войну 
«западному миру». Несколько пред-
ыдущих громких терактов против 
США организовал именно он. Но 
случившееся во вторник - это уже не 
отдельные дерзкие вылазки, а мас-
сированная атака. Акт масштабной 
террористической войны исламских 
фундаменталистов против цивилизо-
ванного мира, о которой Россия так 
настойчиво предупреждала Запад».

ОКАЗАЛИ СОПРОТИВЛЕНИЕ 
УГОНЩИКАМ

Несмотря на прошедшие годы, 
вокруг «11 сентября» до сих пор су-
ществует масса конспирологичи-
ских версий. Но за политическими 
многоходовками стояли живые лю-
ди. И некоторые из них, оказавшись 
перед лицом смерти, делали сложный 
выбор:

«По сообщению телекомпании 
Эн-би-си, пассажиры захваченного 
«Боинга-747», разбившегося в Пен-
сильвании, пытались оказать со-
противление угонщикам. Один из 
пассажиров этого рейса (Нью-Йорк - 
Сан-Франциско) позвонил по сото-
вому телефону из туалетной комнаты 
самолета диспетчеру по чрезвычай-
ным ситуациям и предупредил, что 
лайнер захвачен.

Он прокричал в трубку, что «на 
борту произошел какой-то взрыв, в 
салоне белый дым», после чего связь 
оборвалась.

Одновременно высокопоставлен-
ный представитель американских 
спецслужб сообщил: чуть раньше 
другой пассажир этого рейса - Марк 
Бингхэм позвонил по сотовому своей 
матери. Он якобы передал, что терро-
ристов трое и у них есть бомба. Почти 
в эти же минуты еще один пассажир, 
38-летний отец троих детей из Сан-
Франциско Том Барнетт, связался со 
своей женой Дианой и сказал ей, что 
он и еще несколько пассажиров будут 
пытаться обезоружить угонщиков. 
«Нам всем грозит смерть, но трое из 
нас готовы что-то предпринять», - 

сказал он. И прошептал в трубку 
свои последние слова: «Я люблю 
тебя, родная!»

Эксперты высказывают предпо-
ложение, что террористы собира-
лись направить «Боинг-747» на 
Белый дом или здание конгресса 
в Вашингтоне. Не исключено, что 
именно из-за оказанного им сопро-
тивления камикадзе не справились 
с управлением и лайнер упал.

Пилот другого захваченного лай-
нера, летевшего рейсом № 11 из 

Бостона в Лос-Анджелес и в итоге 
врезавшегося в одну из башен Все-
мирного торгового центра в Нью-
Йорке, сумел оставить включенным 
микрофон связи с землей. Это позво-
лило диспетчерам разобрать обрывки 
разговоров, раздававшихся в кабине. 
«Не делай глупости! Тебе ничего не 
грозит!» - произнес кто-то на англий-
ском языке, обращаясь к летчику. И 
обронил еще одну фразу: «Мы захва-
тили другие самолеты!»

13 сентября

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот день» - 
на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской правде» 

100 лет! 
Вспоминаем публикации 

«КП» в разные годы.

«Спасатели надеялись: люди 
могут уцелеть на нижних этажах 
башен-близнецов и в метро»

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 
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Анастасия СЕРГЕЕВА

12 сентября 
состоялась 
инаугурация 
избранного 
главы региона.

В администрации Ке-
меровской области состо-
ялась инаугурация Ильи 
Середюка, который по-
бедил на досрочных вы-
борах губернатора. В тор-
жественной церемонии 
принял участие полно-
мочный представитель 
президента РФ в СФО 
Анатолий Серышев.

В начале церемонии 
председатель избиратель-
ной комиссии сообщила, 
что выборы признаны со-
стоявшимися и действи-
тельными. За Илью Сере-
дюка отдали свои голоса 
около миллиона кузбас-
совцев - это 78,38%. Свет-
лана Демидова вручила 
главе региона удостове-
рение губернатора Кеме-
ровской области, после 
чего Илья Середюк при-
нес присягу на верность 
народу, Конституции РФ, 
Уставу Кузбасса.

- Я хочу поблагодарить 
президента РФ Владими-
ра Путина за оказанное 
доверие, полномочного 
представителя прези-
дента в СФО Анатолия 
Серышева - за неизмен-
ную поддержку региона, 
министра энергетики РФ 
Сергея Цивилева - ведь 
он был генератором всех 
тех новых проектов, уже 
полюбившихся кузбас-
совцам, - сказал Илья 
Середюк.

Отдельно глава регио-
на поблагодарил кузбас-
совцев за оказанную под-
держку.

- Самые сердечные и 
главные слова благодар-
ности я хочу выразить 
жителям нашего регио-
на. В последние дни мне 
удалось побывать прак-
тически в каждом уголке 
нашего региона, во всех 
муниципальных обра-
зованиях. Везде состо-
ялись встречи, общение 
с людьми. И я хочу ска-
зать, что главный ресурс 
и главное, что у нас и в 
стратегии, и в Кузбассе, - 
это человек. Хочу поже-
лать всем жителям регио-
на хорошего настроения, 
удачи, новых идей, что-
бы все хорошие и добрые 
инициативы мы реализо-
вывали вместе. И глав-
ный принцип, который 
лежит в основе развития 
Кузбасса, - быть вместе, 
поддерживать друг друга 
в сложных ситуациях и 
вместе достигать успеха. 

Спасибо еще раз! - сказал 
губернатор Кузбасса.

Полномочный пред-
ставитель президента РФ 
в СФО Анатолий Серы-
шев поздравил Илью Се-
редюка с новой должно-
стью. Он подчеркнул, что 
Кузбасс - опора россий-
ской государственности.

- Жители региона тра-
диционно активно уча-
ствуют в выборах, голо-
суют за стабильность и 
развитие Кузбасса и всей 
России, укрепляя силу, 
мощь и могущество на-
шей страны, - сказал 
полномочный предста-
витель президента.

Напомним, что выбо-
ры губернатора Кузбас-
са были досрочными, 
так как бывший глава 
региона Сергей Циви-
лев возглавил министер-
ство энергетики РФ в мае 
2024 года.

На инаугурации Илья Середюк принес присягу 
на верность народу, Конституции Российской 

Федерации и Уставу нашего региона.

Илья Середюк 
вступил в должность 
губернатора Кузбасса
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 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Мосту в Кемерове 
добавят полос
Александра УШАКОВА

С 1 октября движение 
по Кузбасскому мосту 
запустят по четырем 
полосам.

У жителей Кемерова есть повод для 
радости: с 1 октября на Кузбасском 
мосту запустят движение по четырем 
полосам, в том числе по тем, кото-
рые ремонтировали летом. Об этом 
сообщил губернатор Илья Середюк 
после проведения выездного штаба 
по капитальному ремонту переправы.

Напомним, ремонт важного для 
города объекта стартовал весной 
2023 года. Первым делом присту-
пили к реконструкции подмостового 
пространства, поэтому ограничений 
вводить не потребовалось. В мае 
2024 года мостостроители начали 
капитальный ремонт верхних строе-
ний, и движение пришлось частично 
перекрыть: для транспорта осталось 
две полосы, по одной в каждую сторо-
ну. Это стало причиной возникновения 
сложных ситуаций на дорогах.

На штабе, который прошел на мо-
сту, Илья Середюк совместно с гла-
вой города Дмитрием Анисимовым 
пешком прошли мост и путепроводы, 
оценили объем сделанного и после 
обсуждения с мостостроителями при-
няли решение открыть на зиму четыре 
полосы движения.

- Есть возможность ориентировоч-
но с 1 октября запустить движение 
транспорта по четырем полосам, в 
том числе в той части, которую ре-
монтировали в течение лета. В зимний 
период специалисты будут занимать-
ся теми видами работ, которые не 
связаны с ограничением движения: 
на тротуарах, по установке опор, в 
подмостовом пространстве, - сообщил 
Илья Середюк.

Ремонт поверхности моста продол-
жится с апреля-мая следующего года. 
Весной и летом машин в городе тра-
диционно становится меньше. Кроме 
того, трафик спадет за счет открытия 
движения по Северо-западному обхо-
ду Кемерова.

В пресс-службе администрации пра-
вительства рассказали, что сейчас 
мост асфальтируют, почти завершены 
работы по укладке гидроизоляции, 
заменены деформационные швы. Па-
раллельно устанавливают бордюрный 
камень, монтируют систему освеще-
ния, перила. Ливневая канализация 
на подходах к мосту готова на 50%, 
завершено устройство фундаментов 
под опоры контактной сети и наруж-
ного освещения.

Добавим, что, согласно муници-
пальному контракту, ремонт моста 
должен быть завершен до конца ок-
тября 2025 года. Работы проводятся 
в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги».
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 ■ ГОЛОСУЕМ!

Конкурс «Народный участковый - 
2024» стартовал в регионе
Екатерина САРДАКОВА

В первом отборочном этапе 
участвуют 70 полицейских.

В Кузбассе стартовал первый отборочный 
этап Всероссийского конкурса «Народный 
участковый - 2024», который вот уже 14-й 
год проводят совместно МВД России и ИД 
«Комсомольская правда». Онлайн-голосова-
ние проводится на сайте ГУ МВД России по 
Кемеровской области до 20 сентября. В этом 
году за победу будут бороться 70 кузбасских 
участковых уполномоченных полиции из 27 от-
делов МВД.

Анкеты всех конкурсантов с описанием 
их достижений и личных качеств находятся 
там же - на сайте ГУ МВД по Кемеровской 
области, в специальном разделе.

Во втором этапе определится, кто станет 
народным участковым всего Кузбасса. А в 
финале победитель будет представлять наш 
регион на всероссийском этапе конкурса. 
На всех трех этапах состязания победителя 
выбирают жители нашей страны.

Награждение народного участкового Рос-
сии и вручение главного приза состоится в 
торжественной обстановке в канун профес-
сионального праздника - Дня участкового 
уполномоченного полиции.

После открытия еще двух полос транспортных заторов 
на пути с одного берега на другой должно стать меньше.
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ДЕЛАЕМ РЕБЯТАМ 
ПРИВИВКУ ОТ ФАЛЬШИ 
Начинается фестиваль 
«Молодежь - за союзное 
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ДВЕ ЕВФРОСИНИИ - 
МОСКОВСКАЯ И ПОЛОЦКАЯ
Поделимся радостью: мощи святых одновременно провезут 
по храмам России и Беларуси

ОТСЮДА И ВЛАДЕТЬ 
ВОСТОКОМ!
Чем в этом году удивлял 
ВЭФ

ЛУЧШИЙ ГОРОД ЗЕМЛИ
Москва отпраздновала 
877-летие

Амаяк Акопян:

Распространяется бесплатно

* Евфросиния - в переводе с греческого «радость, радостная». 

ШЕЙХ ПРЕДЛАГАЛ 
ЛЮБУЮ ИЗ ЖЕН
Гениальный иллюзионист - 
о своих выступлениях

10
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Андрей МОШКОВ

■■ Центральным■событием■Восточного■эконо-
мического■форума■стало■пленарное■заседание■
с■участием■Президента■РФ.

Глава государства сделал сразу несколько 
важных заявлений по ключевым пунктам вну-
тренней и международной повестки. прежде 
всего - СвО.

О НЕМИНУЕМОМ РАЗГРОМЕ 
ПРОТИВНИКА ПОД КУРСКОМ

 ● Священный долг вооруженных сил - сделать 
все для того, чтобы выбросить противника с этих 
территорий и надежно защитить наших граж-
дан. Ну и вся страна должна делать все для того, 
чтобы поддержать людей, которые проходят 
через серьезные испытания и страдают от этих 
террористических актов.

Что касается военной стороны дела, то цель 
противника заключалась в том, чтобы заста-
вить нас нервничать, суетиться, перебрасывать 
войска с одного участка на другой и остановить 
наше наступление на ключевых направлениях, 
прежде всего в Донбассе, освобождение кото-
рого является нашей первоочередной целью. 
получилось или нет? Нет, у противника ничего 
не получилось. Наши вооруженные силы ста-
билизировали ситуацию и начали постепенно 
выдавливать его с приграничных территорий.

О НАСТУПЛЕНИИ В ДОНБАССЕ

 ● противник несет очень большие потери. 
Очень большие. И в живой силе, и в технике. 
И это чревато, с одной стороны, разрушением 
фронта на наиболее важных направлениях. А по-
тери могут привести просто к утрате боеспособ-
ности всех вСУ, чего мы и добиваемся.

ОБ УДАРАХ ПО КУРСКОЙ  
И ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС

 ● Это очень опасные теракты. Можно только себе 
представить, что будет, если мы будем отвечать 
зеркально. Что будет со всей этой частью европы?

О КОНСОЛИДАЦИИ ОБЩЕСТВА

 ● Одна из задач у противника заключалась 
в том, чтобы у нас посеять панику, раскачать 
внутриполитическую ситуацию в россии, посеять 
неуверенность в наших действиях и так далее. Но 
к чему это привело? Наоборот, к консолидации 
общества, - как всегда бывает в таких случаях 
в россии. О чем говорит тот факт, что количество 
наших мужчин, которые чувствуют потребность 
защищать родину и подписывают контракты 
с вооруженными силами, резко увеличилось.

ОБ «ИНОПЛАНЕТЯНАХ»  
НА БАНКОВОЙ

 ● У меня иногда складывается впечатление, что 
те, кто руководят Украиной, - как будто они во-
обще инопланетяне какие-то. Не думают просто. 

Такие потери колоссальные - чего они дальше 
будут делать? Нужно опять понижать призывной 
возраст, детей набирать, как в Германии, - «Гит-
лерюгенд» создавать. Но это не решит проблему. 
Такая там тотальная мобилизация проходит, сле-
дующий шаг - студентов призывать, полностью 
обескровить страну.

Такое впечатление, что это не их народ. Соб-
ственно говоря, понятно - родственники членов 
правящей элиты в основном за границей про-
живают. Они сели на самолет - и нет их, и дело 
с концом. Они о стране-то не очень думают. 
прикрываются только националистическими 
лозунгами - вот и все. А людей дурачат.

О ВОЗМОЖНЫХ ПЕРЕГОВОРАХ  
И НЕНАДЕЖНОСТИ ЗАПАДА

 ● Мы никогда не отказывались от этого. Но не 
на основе каких-то эфемерных требований, а на 
основе тех документов, которые были согласо-
ваны и фактически парафированы в Стамбуле. 

Главная гарантия безопасности  - это рост 
экономики и военного потенциала самой рФ, 
надежные, стабильные отношения с нашими 
партнерами и союзниками.

О ВЫБОРАХ В США

 ● Мы давно не созваниваемся с представителями 
некоторых государств европы и США. Хотя мы не 
отказывались от этих контактов, это они их огра-
ничивают. Что касается выборов, я уже говорил: 
у нас фаворитом, если можно так сказать, был 
действующий президент, господин Байден. его 
сняли с гонки, но он рекомендовал всем своим 
сторонникам поддержать госпожу Харрис. вот и 
мы тоже так сделаем, будем ее поддерживать. Это 
во-первых. А во-вторых, она так выразительно и 
заразительно смеется, что это говорит о том, что 
у нее все хорошо. А если у нее все хорошо, то...

вот Трамп же ввел столько, такое количество 
ограничений и санкций в отношении россии, 
сколько до него ни один президент раньше не 
вводил. А если у госпожи Харрис все хорошо, 
то, может быть, она воздержится от действий 
подобного рода.

ОБ УХОДЯЩЕМ ДОЛЛАРЕ

 ● Мы ведь не отказывались от расчетов в долла-
рах - нам отказали в расчетах. И мы просто вы-
нуждены искать другие возможности, вот и все.
США уже понимают, что совершили ошибку, но 
уже не могут выйти из этой колеи.

О ПЛАНАХ В ЭКОНОМИКЕ

 ● Мы должны обеспечить развитие экономики 
на собственных технологических решениях с вы-
сококвалифицированными, подготовленными 
и мотивированными кадрами. А что касается нас 
всех вместе, имеются в виду страны Глобально-
го Юга в широком смысле слова, - мы должны 
обеспечить мировое лидерство в экономике. Эта 
задача, безусловно, будет исполнена.

Продолжение темы - на стр. 6.

Владимир ПУТИН - о киевских властях:

■■ Монголия■ проигно-
рировала■ требования■
арестовать■российско-
го■лидера.

официальный визит Вла-
димира путина в улан-батор 
стал еще одним, и очень чув-
ствительным, щелчком по 
носу запада и его подпевал. 
они требовали исполнить 
ордер мус на задержание 
российского лидера. Даже 
угрожали последствиями. 
ну-ну. потомки Чингисха-
на все это пропустили ми-
мо ушей. интересно, как те-
перь мус будет объяснять 
своим хозяевам, почему на 
них кладут с прибором да-
же столь небольшие страны, 
как монголия?

проверенная време-
нем и скрепленная кровью 
дружба с великим север-
ным соседом для них свя-
щенна, чтобы предавать ее 
ради какой-то состряпанной 
филькиной грамоты. В от-
личие от европейцев и аме-
риканцев, они не страдают 
исторической амнезией. 
и  прекрасно помнят, кто 
спас их страну от вражеской 
оккупации. 85 лет назад со-
ветские войска разгромили 
японских агрессоров на реке 
Халхин-гол. к памятной для 
наших народов дате и при-
урочен визит российского 
лидера.

- мне тоже очень приятно 
быть в дружественной нам 

монголии и вместе с мон-
гольским народом отметить 
знаковое событие - наши об-
щие победы над японски-
ми милитаристами, - сказал 
Владимир путин коллеге 
Ухнаагийну■Хурэлсуху на 
переговорах, проходивших 
в традиционной для степ-
няков юрте, установленной 
прямо внутри резиденции. 
общались без переводчи-
ков, Хурэлсух прекрасно 
знает русский, учил еще 
в школе.

пользуясь случаем, Вла-
димир путин лично пригла-
сил его на саммит брикс 
в казани в октябре.

- спасибо, я принимаю ва-
ше приглашение, - ответил 
президент монголии.

также он приедет в мо-
скву на 80-летие победы. 
В параде на красной пло-
щади блеснет расчет нацио-
нальной армии.

- мы помним об ощутимой 
поддержке со стороны ва-
шего народа в годы Вели-
кой отечественной войны. 
монголия помогала фронту, 
поставляя продовольствие, 
теплые вещи, собирала 
средства на производство 
танков и самолетов. Верные 
традициям боевого товари-
щества, заложенным наши-
ми дедами и отцами, рос-
сия и монголия продолжают 
активно взаимодействовать 
и развивают всеобъемлю-
щее стратегическое пар-
тнерство, - подчеркнул Вла-
димир путин.

■■ У■Синеокой■в■Приморье■
появится■свой■глубоковод-
ный■порт.

Это произойдет в рамках соз-
дания на Дальнем Востоке пер-
вой международной территории 
опережающего развития.

- большой интерес к проек-
ту проявляют наши китайские 

партнеры, а также респуб лика 
беларусь, с участием которой 
в приморье может появиться 
новый глубоководный порт,  - 
сказал Владимир путин на 
пленарке ВЭФ. - прошу госду-
му и правительство ускорить 
работу над законопроектом, не-
обходимым для запуска торов. 
с 1 сентября в законодательстве 

предусмотрена возможность 
использования иностранных 
стандартов в проектировании 
и  строительстве. речь идет 
о стандартах тех государств, где 
требования к качеству, надеж-
ности, безопасности не ниже, 
чем у нас. рассчитываю, что этот 
подход найдет свое применение 
и  здесь.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 

Ворота В тиХий океан

Вя
че

сл
ав

 П
РО

КО
Ф

ЬЕ
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Вя
че

сл
ав

 П
РО

КО
Ф

ЬЕ
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Переговоры Владимира Путина с Ухнаагийном 
Хурэлсухом прошли в юрте на пятом этаже 
Государственного дворца (на фото внизу).

ОБЩИЙ ФАРВАТЕР

О СТРАНЕ НЕ ДУМАЮТ, А ЛЮДЕЙ ДУРАЧАТ

ПАРТНЕРСТВОнамотай себе 
на мус
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■■ Особенно■ если■ ее■
продвигают■на■между
народную■арену■патрио
ты■своей■страны.

- очень важно сейчас 
закрутить, раскрутить ра-
боту на международном 
уровне. Все-таки народ-
ная дипломатия, во гла-
ве которой должны идти 
депутаты, сейчас очень 
важна. и она дает свой 
эффект,  - президент дал 
свой наказ Председателю■
Палаты■представителей■
Нацсобрания,■ Первому■■
заместителю■ Предсе
дателя■Парламентского■■
Собрания■ Союза■ Бела
руси■ и■ России■ Игорю■
■Сергеенко.

после чего обсудили, как 
построить работу на между-

народном треке, и другие 
вопросы.

александр лукашенко 
также интересовался за-
конотворческой деятель-
ностью нового созыва:

- нужна ли какая-то по-
мощь и поддержка? потому 
что очень много депутатов 
в первый раз избраны.

игорь сергеенко возгла-
вил парламентариев в кон-
це марта. президент спро-
сил, как успехи на новом 
месте:

- с абсолютно закрытой, 
тихой работы (сергеен ко 
больше двадцати лет рабо-
тал в кгб. -■Ред.) перейти 
на работу самую трудную,  
в администрацию прези-
дента, а потом еще и па-
лата представителей. Это 
такие крутые повороты  

в жизни, что любому чело-
веку мало не покажется. 
поэтому как работается? 
как работает палата пред-
ставителей, все ли функци-
онируют органы и системы?

палата представителей 
в обновленном составе 
функционирует уже пять 
месяцев. из предыдущего 
созыва переизбрали двад-
цать депутатов, девяно-
сто - новички. 75 человек 
руководили большими кол-
лективами, десять имеют 
ученые степени и звания.

- с разным опытом ра-
боты, с разным уровнем  
и юридической подготов-
ки, и в целом с разными 
где-то подходами. но все 
они патриоты, работают на 
страну, - дал оценку игорь 
сергеенко.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Сумели■сохранить■и■раз-
вить■свои■особые■идентич-
ность,■язык,■культуру.

Что и покажут в новом На-
циональном историческом 
музее, который начнут стро-
ить уже в следующем году. 
Место выбрали, как говорят 
минчане, в «квартале бело-
русской государственно-
сти» - прямо напротив Двор-
ца Независимости, рядом 
с Верховным Судом и  пло-
щадью Государственного  
флага.

На совещании у президента 
обсуждали концепцию, ар-
хитектурное решение, какой 
будет экспозиция.

- Музей должен стать свое-
образной визитной карточ-
кой страны. Восхищать как 

современным архитектур-
ным обликом, так и вну-
тренним наполнением. Ку-
да молодой человек зайдет 
и выйдет, убедившись в том, 
что мы имеем право на свою 
государственность. Мы ее до-
бились тяжелым трудом, по-
том и кровью, прожив даже 
не столетие, а тысячелетие. 
и вот она, история, - на гла-
зах, - зафиксировал главное 
александр лукашенко. - Это 
должно быть объектом гор-
дости, особенно для нашей 
молодежи.

За тридцать лет суверенно-
го пути сделано немало:

- Мы определились с подхо-
дами к истории белорусской 
государственности, в целом 
госполитике в сфере истории. 
Перестали стесняться неко-
торых периодов нашей исто-
рии. Говорим об этом честно, 

открыто, так, как мы это по-
нимаем. Несмотря на все по-
литические вихри, которые 
проносились над нашей стра-
ной, белорусский народ су-
мел сохранить и развить свои 
особые идентичность, язык, 
культуру, имеет уникальный 
талант и отличается особым 
качеством  - миролюбием.  
Мы прошли сложный путь 
и  достигли высоких резуль-
татов.

Президент предупредил, 
что не должно быть «ника-
кого националистического 
или ура-патриотического 
перехлеста»:

- В экспозиции нужно от-
разить объективный взгляд 
на нашу историю, чтобы не 
только белорусы, но и другие 
народы могли согласиться  
с ее трактовкой или, во вся-
ком случае, не могли от-

вергнуть и отрицать ее. Мы 
создаем (и мы это должны 
понимать) объект не на один 
год и не на два. В новом зда-
нии музея потомки увидят 
образец отношения к свое-
му прошлому. Никакой по-
литизации, никакого «ура» 
в отношении лукашенко, 
петровых, сидоровых, кото-

рые якобы вершили историю, 
а народа при этом не видно. 
Все должно быть абсолютно 
объективно и заслуженно. 
Мое основное требование - 
изложить исторические фак-
ты максимально правдиво.

Требование в архитектуре - 
объединить традицион ные 
каноны и новейшие техно-
логии:

- Музей должен быть самым 
современным!

Для этого специалисты изу-
чат лучший мировой опыт.

музей разместится в Центральном районе минска на участке 
между проспектом победителей - улицей орловской и рекой 
свислочь. по задумке, здание повторит контур карты беларуси. 

В экспозиции - экспонаты и информация об истории земель, 
начиная с древних времен и заканчивая современностью. Весь 
комплекс займет площадь больше тридцати гектаров. здесь 
же, например, предлагается создать парк народного единства.

Контур здания снимут  
с карты республики

АКТУАЛЬНАЯ ПОВЕСТКА

«нароДная Дипломатия оЧенЬ ВаЖна»

■■ Президент■ встретился■
с представителями■КНР■и■Вьет
нама.

сначала  - с■ Чрезвычайным■
и Полномочным■Послом■Китая■
в■Беларуси■Се■Сяоюном.■потом 
с министром■общественной■безо
пасности■Вьетнама■Лыонг■Там■
Куангом.

РЕГИОНЫ БОЛЬШЕ  
ЦЕЛЫХ ДЕРЖАВ
В чем сила союзного государ-

ства? В сотрудничестве регионов! 
значит, и в других странах нам туда 
дорога.

- новая тема у нас появилась. 
очень хорошо развивается с пода-
чи си Цзиньпина. он когда-то на 
встрече обратил мое внимание на 
регионы кнр. потому что, говорит,  
у нас некоторые регионы - это боль-
ше, чем отдельные государства в 
мире. и по населению, и по ВВп. 
триллионы долларов, - рассказал 
глава государства послу се сяою-
ну. - мы также будем вниматель-
но к этому относиться и развивать 
сотрудничество с регионами. мы 
хотели бы, чтобы его уровень был 
примерно таким, как у нас с регио-
нами российской Федерации.

президент поблагодарил за под-
держку, которую китай оказал бе-
ларуси при вступлении в Шос и при 
общении со странами брикс.

- передайте моему другу, очень 
близкому моему другу - Предсе
дателю■КНР■Си■Цзиньпину самые 
добрые пожелания, - попросил бе-
лорусский лидер. - здоровья ему, 
долголетия. особенно политическо-
го. Это человек, которого в беларуси 
не только знают, но и любят. посол 
завершает свою дипломатическую 
миссию в стране. президент отме-
тил его вклад в развитие двусторон-
них отношений:

- Вы можете приезжать в беларусь 
без всяких виз. Вы делали все для 

того, чтобы укрепить наши отноше-
ния с китаем. серьезно поработали 
вместе с нами, и мы подписали де-
кларацию о всепогодном всесторон-
нем стратегическом партнерстве.

торговый оборот между белару-
сью и китаем почти восемь милли-
ардов долларов. Это второе место 
после россии.

пОмОГАЛИ ВОЕВАтЬ  
И ВОсстАНАВЛИВАтЬ
глава государства поздравил 

 лыонг там куанга с Днем незави-
симости Вьетнама, который отме-
чали накануне:

- Этот праздник вьетнамцы заслу-
жили, они за него боролись. и это 
быстро развивающаяся не только 
в азии, но и в мире, состоявшаяся 
страна. наша дружба с вьетнамским 
народом основана на тех героиче-
ских страницах борьбы вьетнамско-
го народа за свою независимость 
уже после Второй мировой войны. 
наши соотечественники много 
работали во Вьетнаме, помогали  
и в войне, и после - восстанавливать 
народное хозяйство. мы до сих пор 
придерживаемся такой же позиции.

и во взглядах на международную 
политику республики сходятся:

- мы за многополярный мир. и, хо-
тим мы этого или нет, многополяр-
ный мир состоится. В этой связи  
в сильно меняющемся мире, очень 
сложном, неоднозначном мире, во-
просы безопасности выходят на пер-
вое место. я очень надеюсь, что ваш 
визит в беларусь будет способство-
вать укреплению наших отношений.

александр лукашенко передал 
вьетнамскому■лидеру■То■Ламу са-
мые теплые поздравления и пригла-
шение посетить беларусь в любое 
удобное для него время.

когда зашла речь о развитии со-
трудничества, президент сказал, что 
«все зависит от той стороны»:

- мы будем настолько активны 
в наших отношениях, насколько это 
может себе позволить вьетнамское 
руководство.

пекин и ханой  
на сВязи

СПРАВКА «СВ»

СОТРУДНИЧЕСТВО

БЕЛОРУсЫ ИмЕЮт УНИКАЛЬНЫЙ тАЛАНт
Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко предложил Игорю Сергеенко «закрутить и раскрутить» 
работу парламентариев.

УРОКИ ИСТОРИИ
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Светлана КАМЕКА

 Внук самого известного 
президента Франции и не-
примиримого борца с наци-
стами хочет сменить граж-
данство и переехать жить 

ПРОКРЕМЛЕВСКИЙ 
ГЛАШАТАЙ
В России прошел единый 

тыре тысячи избирательных 
кампаний всех уровней.

- Я внимательно слежу за 
этими выборами, и я доволен 
тем, как они проходят. К со-
жалению, в Западном мире, 
и в частности в моей стране, 
Франции, нет такого уровня 

такой прозрачной и справед-
ливой системы организации 
выборов. И я бы хотел, чтобы 
президент Франции был так 
же честен перед своим наро-

заявил Пьер де Голль
легендарного президента 
Франции Шарля де Голля. Он 
побывал на участке в шко-

чле-
ном Комиссии Парла-
ментского Собрания 
по международным 
делам, миграционной 
политике и связям с 
соотечественниками 
Леонидом Слуцким на 
выборах депутатов в Мос-
гордуму.

Пьер де Голль, как и дед-
генерал, стал на Родине сим-
волом французского сопро-
тивления. Не устает хвалить 
российские духовные и тради-
ционные ценности, каждый 
раз упоминая, что о них забыл 
Запад. Это невероятно бесит 
его либеральных и «зеленых» 
соотечественников. За это 
Пьера окрестили «прокрем-
левским глашатаем».

За последние годы де 
Голль не раз приезжал в Рос-

у частвовал в дискуссионном 
клубе «Валдай», где пообщал-
ся с Владимиром Путиным.

- Франция основана на важ-

нейших ценностях: семья, па-

зал он  тогда.
С начала СВО французский 

деятель придерживается яр-
кой пророссийской позиции. 
Ситуацию с Украиной фран-
цуз считает «конфликтом ци-
вилизаций»:

- С одной стороны которо-
го стоит потерявший душу 

лярный мир под эгидой Рос-

сии, Китая, Индии, афри-
канских стран, арабских 
стран, готовый бороться 
за свои традиционные 
ценности.

Еще он рассказал, что 
разочарован политикой 

нынешних властей Пятой 
респуб лики:

- Франция должна быть бо-
лее независимой, как было во 
времена моего деда, и отка-
заться от двуличных действий 

КАК ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ ИГА НАТО?
В январе Пьер озвучил со-

всем «крамольную» идею, что 
Франции необходимо... всту-
пить в БРИКС:

- Присоединение даст аль-
тернативу опеке НАТО и зави-
симости от англо-саксонского 
финансового рынка. Франция 
смогла бы также освободиться 
от подчинения администра-

тивной машине ЕС, которая 
пренебрегает интересами ев-
ропейских стран и стремит-
ся растворить национальную 
самобытность европейцев 

нократии. В великом проекте, 
который представляет собой 
БРИКС, Франция могла бы 
играть подобающую ей роль 
мировой державы в силу ее 
исторического наследия. Это 
позволило бы выступать на 
мировой сцене в качестве 
международного арбитра 

таниями генерала Шарля де 
Голля. Россия может обой-
тись без Европы, но Европа 
не обойдется без России.

Проехался и по увядающему 
гегемону:

- США исчерпали себя. Если 
они не реформируются, то бу-
дут оттеснены на второй план 
другими центрами мировой 
политики. Санкции, которые 

навязали Штаты, обедняют 
страны Европы, обрекая 
их на экономический спад, 
рост цен и проблемы энерго-
снабжения. США никогда не 
могли смириться с тем, что 
Россия развивается по соб-
ственной модели, отличной 
от западной.

26 августа тоже не стал 

в сторону героев» отказ фран-
цузских властей пригласить 
российскую делегацию на 

-еджобовсо унищводог ю-08 
ния Парижа от нацистов:

- Без партизанского духа, ду-
ха сопротивления и храбрости 
русской армии Европе было 

жет, и вообще невозможно 
освободиться от нацистского 
нашествия.

ПРОНИКСЯ 
РУССКИМ ДУХОМ
Его заявление, что он хочет 

стать россиянином, и вовсе 
произвело фурор.

- Для меня было бы честью 
получить российское граж-
данство. Ваша страна пред-
лагает большие возможно-
сти. Я люблю вашу глубокую 
и мощную культуру, интел-

год назад внук де Голля.
Его дед «переворачивает-

французских СМИ.
В этот раз Пьер пошел даль-

ше. После похода в избирком 
на встрече с Вяче славом Во-
лодиным признался, что 
и вовсе планирует переехать 
в Россию. Собирается жить 
в Москве.

Он также выразил надежду, 
что «Россия и Франция нако-
нец воссоединятся»:

- Это будет событие истори-
ческого масштаба. Не может 

ра и без единения, без кон-
структивного взаимодействия 

С Председателем Госдумы 
они также обсуждали вопро-
сы сохранения исторической 
памяти, укрепления культур-
ных и гуманитарных связей.

НЕ МОЖЕТ БЫТЬ МИРА В ЕВРОПЕ 
БЕЗ ЕДИНЕНИЯ С РОССИЕЙ

Пьер де Голль:

 До конца года знаковую точку 

ским мемориалом.

Спикер Государственной Думы, 
Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин:

- Лет двенадцать назад оказался 

хотел побывать, но так получилось, 
что добрался до него, когда все бы-
ло занесено снегом. Оно находится 

скольких километрах от Тверской. Где 

лота. Это, пожалуй, проблема, чтобы 
туда добраться. Не с каждой стороны 

-арк ьнечо адорирп отаз оН .ьшеде од
сивая.

В тот год снега в тех местах было 
много. На поляне виднелась чуть поко-
сившаяся деревянная церковь. На уда-
лении стояла часовенка. Именно там и 

находился исток Днепра. Об этом го-

лодцу, стоявшему рядом. От которого 
к часовне вели деревянные мостки, 
от времени немного разрушившиеся. 
Но по ним можно было до нее дойти.

На полпути заметил занесенный 
снегом обелиск в память о солда-
тах и офицерах 119-й Краснояр-
ской стрелковой дивизии, которая 

немецко-фашистскими захват-
чиками.

Увиденное привело к реше-

нию заняться обустройством истока 
Днепра, где в 2014 году по благосло-
вению Святейшего Патриарха уда-
лось возвести Свято-Владимирский 
монастырь. Именно так называлась 
та церковь, которая была на этом 
месте построена ранее благодаря 
тверскому священнику. Он пытался 

место. Как мне сказали, сегодня его 
уже нет в живых.

В этом году в планах до но-
ября на истоке построить 
музей, в котором разме-
стят экспонаты, расска-

Великой Отечественной войны в этих 

линией, местами для отдыха, прогу-
лочными зонами и уличным освещени-
ем, а также малыми архитектурными 
формами. Заканчивается реставрация 
часовни и колодца, построена купель.

До конца года планируется соеди-
нить исток Днепра дорогой с Ржев-
ским мемориалом, расстояние между 
которыми напрямую 49 километров. На 
будущий год в планах создание мемо-

воинах. Они почти все погибли, за-
щищая Родину. Нам важно сохранить 
память о них и об их подвиге.

Если у кого-то есть желание посетить 
это место, такая возможность есть. Оно 
находится недалеко от Москвы. Дорога 
позволяет. На следующий год постара-
емся сделать ее еще более удобной для 
тех, кто хочет соприкоснуться с местом 

У ИСТОКА ДНЕПРА В ДОБРЫЙ ПУТЬ
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Свято-Владимирский монастырь построен в честь Крестителя Руси князя Владимира.

ДОСЬЕ 
«СВ»

сыновей адмирала Филиппа де Гол-
ля, сына основателя и первого прези-
дента Пятой республики Шарля де Гол-
ля. Окончил Высшую торговую школу 

общественный деятель, советник 

талом ведущих предприятий 
Франции.

Во время встречи с Вячеславом 
Володиным Пьер де Голль 
объявил, что готов перебраться 
из Парижа в нашу столицу.
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Сябры привезли на 
книжную ярмарку в Мос-
кву самые главные новинки 
этого года.

Привычная примета столичной 
осени - Московская международ-
ная книжная ярмарка. 37-я по 
счету. Она никогда не была обде-
лена вниманием: именно к ней 
издательства готовили главные 
премьеры, приглашали на встре-
чи с читателями своих основных 
звезд. Вот и сейчас среди спике-
ров - Павел Басинский, Захар 
Прилепин, Сергей Шаргунов, 
Юрий Поляков, Александра 
Маринина. Статус междуна-
родной подтверждают не толь-
ко белорусы: свои стенды есть 
у Китая, Азербайджана, Ирана.

На этот раз организаторы 
еще и вход сделали бесплат-
ным. Те же, кто не приехал 
в Мос кву, могли следить за ме-
роприятиями онлайн. Второй 
раз проходила детская ярмарка. 

Для нее - отдельный павильон. 
Здесь можно было найти на-
стоящие раритеты, например 
такие, как журнал «Мурзилка», 
научиться создавать комиксы.

Белорусы привезли на ММКЯ 

больше пятисот наименований 
книг. Тематика самая широкая: 
от истории и культуры, детской 
литературы до современной пу-
блицистики.

- Очень много нови-
нок. Как всегда, по тра-
диции, это историко-
просветительские 
издания, литература, 
рассказывающая о 
Великой Отечествен-
ной войне. Привезли 
несколько книг, может 
быть, не самых ярких по внеш-
нему оформлению, не фолиан-
ты, но это отдельные исследо-
вания о сожженных деревнях. 
Например, книга Александра 
Плавинского и Андрея Ша-
веля, посвященная деревне 
Березянка. В ней очень много 
 документальных свидетельств, 
исследователи работали около 
10 лет, - рассказал Председа-

тель Союза писателей Бела-
руси Александр Карлюкевич.

Член Комиссии ПС по про-
мышленности и торговле 

Сергей Митин пред-
ставил на ярмарке 
свою книгу «Орловы 
на службе Отече-
ству» - историю этой 
фамилии, их роли 
в восхождении Екате-
рины Великой на пре-
стол и ее правлении, 
а также в дальней-

шей судьбе нашего Отечества:
- Рад отметить, что тема исто-

рии России, ее герои прошлых 
лет вызвали большой интерес 
у читателей.

С этой выставки с пусты-
ми руками не уходят: тут, как 
в сказке, кто сколько сможет 
унести. Ведь цены издатель-
ские, ниже, чем в книжных ма-
газинах.
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ОСЕНЬ. ШЕЛЕСТЯТ СТРАНИЦЫ ЧИТАЛЬНЫЙ ЗАЛ

Посетитель найдет 
тут литературу 
на любой вкус.

Кристина ХИЛЬКО

 � Об общем гуманитарном 
пространстве, противостоя-
нии сетевым вбросам, друж-
бе между юными талантами 
Беларуси и России «СВ» рас-
сказал заместитель предсе-
дателя Комиссии ПС по мо-
лодежной политике, спорту 
и туризму.

УРОКИ ОТ МЭТРОВ
- Белорусская делегация 

отправится на фестиваль 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство» уже 11 сентября. 
Интерес к форуму из года 
в год растет?

- Это не просто мероприя-
тие, а неотъемлемая часть 
гуманитарного пространства 
Беларуси и России. На площад-
ке встречаются творческие ре-
бята, они знакомятся, обме-
ниваются контактами - и это 
фундамент для выстраивания 
долгосрочных отношений во 
всех сферах. Культура объеди-
няет народы и в горе, и в радо-
сти. Наш фестиваль символи-
зирует единое пространство 
Союзного государства, на ба-
зе которого выстраиваются 
отношения в общественно-
политической, социально-
экономической сфере.

Радует, что творче-
ский форум объеди-
няет молодых ребят, 
тех, кто завтра будет 
управлять нашими 
предприятиями, ми-
нистерствами, ве-
домствами. Личное 
общение, дружба  - 
серьезное подспорье 
для развития межго-
сударственных связей.

- Организаторы чем уди-
вят в этот раз?

- Добавили конкурс хорео-
графических коллективов. 
Не затеняем и просветитель-
скую сферу, которая орга-
нично вплелась в основную 
программу. В этот раз обра-
зовательный контент будет 
касаться молодых историков - 

пройдет тематический форум, 
в котором своими мыслями 
и предложениями смогут по-
делиться и студенты, молодые 
преподаватели исторических 

факультетов учебных 
заведений наших 
стран, и авторитет-
ные мэтры.

Укрепляем фун-
дамент сотрудниче-
ства по различным 
направлениям, раз-
виваем науку. Се-
годня историческая 
сфера становится 

мишенью для наших «добро-
желателей», которые пыта-
ются «вживлять» нам фейки. 
На примере Украины мы ви-
дим, как можно поссорить 
народы и манипулировать 
целыми государствами. Не 
должны допустить такого. 
Поэтому объединяем наши 
усилия, предлагая молодежи 
прививку от фальши.

ПРОДУКТИВНЫЙ 
НАСТРОЙ
- Смоленская земля сла-

вится своим героическим 
прошлым, символично, что 
мероприятие проходит 
здесь. Как форум способ-
ствует сохранению и защи-
те исторической правды?

- Это территория России, 
которая отражает наше об-
щее прошлое. Напомню, 
что корни становления на-
шего государства берут на-
чало на этой земле - в 1919 
году в Смоленске образовали 
Социалистическую Совет-
скую Респуб лику Белорус-

сию. Место провозглаше-
ния - областная филармония, 
символично, что в этом зда-
нии подведем итоги фести-
валя «Молодежь - за Союз-
ное государство». Уверен, 
атмосфера древнего города 
настроит на продуктивную 
работу. 

ДЕЛАЕМ РЕБЯТАМ 
ПРИВИВКУ ОТ ФАЛЬШИ

Сергей КЛИШЕВИЧ:
С 11 по 15 сентября прой-

дет торжественное открытие 
фестиваля, состоятся конкур-
сы исполнителей молодеж-
ной песни, хореографических 
коллективов, вечер встречи 
участников фестиваля «На 
старте новых идей», форум 
молодых историков Союзно-
го государства, экспертная 
встреча участников фести-
валя со спортсменами выс-
ших достижений «Прыжок 
в будущее».

Отдельное место в програм-
ме занимают мероприятия па-
триотической направленно-
сти. Это встреча участников 
с молодежными и патриотиче-
скими движениями, клубами, 
посещение мемориала «По-
ле памяти» и центра «Долг», 
возложение цветов в Вязь-
ме и Ельне, стратегическая 
сессия-встреча молодежи 
и СМИ Союзного государства 
«Молодежь в современном 
медиапространстве».

 � Лидеры мнений помогут разобрать-
ся, где правда, а где ложь, провокации 
и сплетни.

- Что поможет перекрыть разрушительное 
информационное воздействие, которое се-
годня обрушилось на молодые умы?

- Самый надежный заслон информдавлению 
на наше общество, молодежь - диалоговые пло-
щадки, живое общение, глаза в глаза. Поэтому 
в таком формате и пройдут все образователь-
ные встречи на нашем форуме.

Когда ребята слышат напрямую от сверстни-
ков, что происходит в одной и другой стране, 

они совершенно по-другому будут относиться к 
публикациям в том же «Телеграме», через кото-
рый провокаторы и недоброжелатели выявляют 
уязвимости пользователей и могут психологи-
чески воздействовать на них. Наши площадки 
помогают противостоять таким манипуляциям. 
Постарались, чтобы на форуме специалисты 
в области информтехнологий рассказали ребя-
там о ловушках в этой сфере, поделились сове-
тами, как себя обезопасить, рассказали о важ-
ности развития критического мышления, ведь 
это не только умение поглощать информацию из 
внешних источников, но и способность постоянно 
анализировать ее, делать собственные выводы.

В ТЕМУ

ЧТОБЫ НЕ УГОДИТЬ В СЕТИ АНТИФЕЙК
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Поколение тиктокеров активно присоединяется 
к акции памяти не только офлайн, но и в соцсетях.
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 � ДФО становится привле-
кательным для жизни, ин-
вестиций и самых смелых 
технологических проектов.

У ФОРПОСТА - 
ОСОБАЯ РОЛЬ
Мечта романтиков - путе-

шествие на поезде Москва - 
Владивосток. Почти неделя 
в вагоне, разговоры с попут-
чиками, а за окнами  - бес-
крайняя Россия. Но для дело-
вого человека время - деньги. 
На Восточный экономический 
форум гости в основном сле-
тались.

Аэропорт имени Арсеньева 
работал «под завязку». Офи-
циальные делегации, частные 
бизнес-джеты. Форум в девя-
тый раз собрал на острове 
Русский больше семи тысяч 
участников и гостей из 75 
стран. География поражает. 

Самые представительные де-
легации - от дружественных 
стран Дальневосточного ре-
гиона. Китай, Малайзия, Бол-
гария, Вьетнам, Мьянма. На 
площадках форума работали 
представители Австралии, 
Бельгии, Великобритании, 
Германии, Сингапура, США, 
Франции, Швейцарии, Япо-
нии и других государств, не 
всегда дружественных, но 
четко просчитывающих вы-
году и  перспективу. А они 
во многом сосредоточены 
именно здесь, в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. При 
этом раскладе у Владивостока 
особая роль. Больше двух сто-
летий - это восточные ворота 
России и форпост ее рубежей. 
А теперь еще и крупнейший 
логистический центр с мор-
скими портами, терминалами 
и автомобильными дорогами, 
привлекательный для жизни 
и работы.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРИОРИТЕТ
Девиз форума отражает 

мировую повестку: страны 
АТР стремятся наращивать 
сотрудничество с Россией, 
и ВЭФ - один из эффективных 
инструментов роста. Ключе-
вым мероприятием форума 
стало пленарное заседание, 
в котором участвовал Влади-
мир Путин. Российский ли-
дер затронул развитие Даль-
него Востока, укрепление 
сотрудничества со странами-
партнерами, а также оценил 
положение дел в глобальной 
экономике.

Живой отклик вызвали 
слова президента о том, что 
развитие Дальнего Востока 
выбрали в качестве нацио-

нального приоритета на ХХI 
век. Ведь основные деловые 
связи, торговые маршруты 
и в целом весь вектор разви-
тия все больше переориенти-
руется на Восток и Глобаль-
ный Юг.

Что надо сделать, чтобы 
жизнь в регионе не уступа-
ла по комфортности и при-
влекательности европей-
ской части России? Десять 
приоритетов определят его 
жизнь на ближайшие пять 
лет. Это, в частности, разви-
тие транспортных коридо-
ров и инвестсотрудничество, 
 цифровизация и технологи-
ческое лидерство в Арк тике, 
подготовка кадров и рост 
туристического потенциала 
региона, создание комфорт-

ной и безопасной среды для 
жизни.

Чтобы все это реализовать, 
на форуме подписали 313 со-
глашений на 5 триллионов 
569,3 миллиарда рублей, 
из них 27 - с иностранными 
организациями, 15 - мини-
стерствами и ведомствами, 
а также 2 соглашения в рам-
ках «Дня сокола».

КАЖДОМУ - СВОЕ
Одиннадцать российских 

регионов, составляющих 
Дальний Восток, представи-
ли свои достижения на вы-
ставке. Камчатка, Бурятия, 
Сахалин, Забайкальский 
край и  другие через свои 
экспозиции показали тури-
стические возможности, ин-
вестиционный потенциал и 
точки роста. У Амурской об-
ласти, к примеру, это первый 
в России гражданский кос-
модром Восточный. Камчат-
ка делает ставку на моло-
дые бренды, популяризи-
рующие бережное отноше-
ние к природе. Сахалин рас-
сказывает о строительстве 
кампуса мирового уровня 
«СахалинТech».

Полномочный предста-
витель Президента в ДФО 
Юрий Трутнев назвал Кам-
чатку «уникальным райо-
ном»:

- Это одна из самых перспек-
тивных территорий России 
для развития туризма. В ре-
гионе открываются новые 
комфортабельные отели. Ка-
чественно меняется город-
ская среда Петропавловска-
Камчатского. В следующем 
году гостей полуострова будет 
принимать новый современ-
ный аэропорт.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного госу-
дарства:

- Реализация МТОР (международная 
территория опережающего развития) - 
это модель будущего, которая предложит 
формат, который, будучи успешно реали-
зован, по мере развития будет предла-
гать не только новую систему технологи-
ческих цепочек, связей, взаимодействия 
производственных предприятий, но и 
новую форму международного сотруд-
ничества.

Предложение по созданию МТОР в Приморье, которое 
сегодня обсуждаем, требует большой работы не только 
на публичных площадках, но и в экспертном поле. Здесь 
с  белорусскими коллегами тоже будем готовы сказать свое 
слово. Если мы все вместе, поддержав это предложение, 
будем двигаться по пути создания МТОР с участием бело-
русских и российских партнеров, мы бы видели свое соуча-
стие. Может быть, через год-два Совет министров утвердил 

бы проект Союзного государства, который определит со-
вместное участие в такой институции.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

 - Требуется создание парламентской 
структуры в рамках ЕАЭС. Если говорить 
о двух новых направлениях - образова-
ние и культура - это тем более актуально. 
Например, мы построили пять русских 
школ в Таджикистане, сейчас строим 
девять в Киргизии. Конкурс для учите-
лей - 150 человек на место, а в России, 
наоборот, их не хватает. Конкурс для 
детей в эти школы - около 35 человек 
на место. Это говорит о том, что раньше 
в этом плане недорабатывали. Теперь осознали и серьезно 
двигаемся вперед.

 � Несказанно порадовала 
Третья ковская галерея, органи-
зовав арт-регату в составе «Па-
рада парусов».

ВЭФ - это не только деловая про-
грамма. Это еще и развлечения  - 
концерт на центральной площади, 
гидрофлай-шоу и выставка «Улица 
Дальнего Востока». 

А 3 сентября по Амурскому заливу 
прошли десять яхт с изображениями 
произведений художников русского 
беспредметного искусства на парусах.

Узнаваемые картины Малевича 
и  Кандинского, художественные экс-
перименты авангардистов 60-х и  со-
временных художников символизиру-
ют три волны абстрактного искусства 
в России. За регатой наблюдали с  об-
новленной набережной - еще одним 
подарком городу. Ее уже назвали 
«эталонной». Это действительно са-
мая притягательная, романтическая 
и комфортная часть города, где есть 
развлечения для детей и взрослых 
на все вкусы: кафе, бассейны, яхт-
клубы, площадки для экстремального 
спорта. Ну а шум волн амурского за-
лива, невероятные закаты и рассветы 
прилагаются!

 � Работала и представительная 
делегация из Беларуси.

Посол Александр Рогожник вы-
ступил на ВЭФ и призвал партнеров 
учитывать белорусский опыт по соз-
данию свободных экономических зон:

- Условия, которые сформированы 
за последние лет десять-пятнадцать, 
трансформировались. Сегодня, соз-
давая новые зоны, нужно друг друга 
дополнять, а не создавать конкуренцию 

самим себе. Именно в этом и состоит 
идея, которую закладывали Александр 
Лукашенко и Владимир Путин в рамках 
Союзного государства. Должны обе-
спечить взаимодополнение и техно-
логическую безопасность государств.

Глава дипмиссии обратил внимание, 
что резидентами СЭЗ или территорий 
опережающего развития не должны 
становиться компании, которые дубли-
руют уже существующие производства. 

- Важно обеспечить независимость, 

чтобы приходили именно технологии, - 
подчеркнул Александр Рогожник.

Дипломат провел переговоры с  гу-
бернатором Камчатского края Вла-
димиром Солодовым. В регионе про-
двигается создание сервисного центра 
для обслуживания техники «МАЗ» 
и МТЗ, появляются новые магазины 
белорусских продуктов. Обсудили 
и взаимные поставки продуктов: бе-
лорусская молочка в обмен на даль-
невосточную рыбу и морепродукты.
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ОТ ВАС МОЛОЧКА, ОТ НАС МОРЕПРОДУКТЫ ТОРГОВЛЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НА ДОСУГЕ

ПАРАД ПАРУСОВ
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ОТСЮДА И ВЛАДЕТЬ ВОСТОКОМ!

Вместо веселых студентов 
аудитории кампуса заполняют 
солидные гости ВЭФ. 

Арт-регата 
стала и украшением,  
и образовательным 
проектом.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ 

■■ Иностранные■наемники■
умоляют■эвакуировать■их■
из■Курской■области. 

БАНДИТЫ  
И уБИйцЫ
Российские силовики пере-

хватывают все больше перего-
воров боевиков, вторгшихся 
в российское приграничье. 
Помимо украинских наци-
стов, обученных за грани-
цей, «и пушечного мяса», 
отловленного на улицах го-
родов Незалежной, на рус-
скую землю ступили про-
фессиональные наемники. 
Есть канадско-украинская 
бригада, которая действует 
при поддержке «Грузинского 
легиона». Рыщут по курским 
лесам темнокожие амери-
канцы. Замечены польские 
головорезы, вооруженные 
американскими карабинами 
М4. Французы, британцы, 
латиноамериканская экзоти-
ка - кого тут только нет. И что 
отвратительно - иностранцы 
особенно жестоки к мирному 
населению.

Они замешаны в убийствах 
и изнасилованиях: об этом, 
в частности, говорил Посол■
по■особым■поручениям■МИД■
России■Родион■Мирошник. 
По его словам, есть офици-
альные показания пострадав-
ших и свидетелей. Читать их 

нормальному человеку непро-
сто. Например, одна женщина 
в  результате зверского надру-
гательства скончалась.

В частности, польские на-
емники ездили на «Бредли» 
и беспорядочно палили по до-
мам. О мародерстве пришлых 
бандитов, взятии заложников 
и прочей уголовной гадости 
нечего и говорить. Но не все 
коту масленица.

КОНОПЕЛЬКА  
ДАЛА ЖАРу
По последним данным, на-

емники массово просят и тре-
буют провести ротацию, сме-
нив их на территории России 
регулярными частями ВСУ. От 
былого куража не осталось 
и следа.

А ведь заходили они доволь-
но уверенно, с гордостью вы-
кладывая фотографии в соци-

альные сети. Как, например, 
наемники из американской 
ЧВК Forward Observation 
Group: по этому поводу рос-
сийский МИД выразил про-
тест. Но есть более весомые 
доводы, чем дипломатическая 
нота. Во время атаки ВСУ на 
деревню Русская Конопель-
ка ликвидированы около 
 шестидесяти самоуверенных 
янки. 

В конце августа под кин-
жальным огнем бойцов «Ах-
мата» массово полегли поляки 

и немцы. Достается и фран-
цузам, спешно переброшен-
ным из Донбасса: не глотать 
им больше устриц на Елисей-
ских полях. 225-й штурмовой 
батальон ВСУ, который прак-
тически на сто процентов со-
стоял из наемников, тоже пол-
ностью разгромлен силами 
российской армии. Помимо 
личного состава уничтожили 
всю военную технику.

Истребление чужаков про-
должается системно. На рус-
ской земле у них только одно 
право - умереть. Как напом-
нил пресс-секретарь■ Вла-
димира■ Путина■ Дмитрий■
Песков, на наемников Же-
невская конвенция не рас-
пространяется.

■■ Итальянцы■констатируют■то,■что■было■ясно■с■самого■начала.

В италии все чаще раздаются призывы закончить конфликт. об этом 
говорит и премьер-министр мелони. но условия, которые для этого 
ставит украина, - нереалистичны, и это на апеннинском полуострове 
понимают все больше. огромный резонанс вызвала публикация в га-
зете Fatto Quotidiano.

«В конфликте на украине начался переломный момент, - пишут жур-
налисты. - Всу на данный момент проигрывают. киев может изменить 
ход боевых действий только в том случае, если вовлечет нато и создаст 
дальнейшую эскалацию. Власти италии должны сделать все, чтобы 
избежать такого сценария развития событий и не допустить прямого 
участия сил альянса».

ЦИФРЫ
■✔ Из■ВСУ■дезертировали■

больше■восьмидесяти■ты-
сяч■солдат■за■2,5■года■вой-
ны.■Из■них■удалось■вернуть■
на■фронт■чуть■больше■чет-
верти.■Об■этом■рассказал■
украинский■депутат■Руслан■
Горбенко.

■✔ Число■солдат■на■линии■
соприкосновения■оценива-
ют■сейчас■примерно■в■пять-
сот■тысяч■человек.■А■всего■
в■ВСУ■более■миллиона.■За■
2,5■года■убили■и■покалечили■
примерно■шестьсот■тысяч■
боевиков.

■■ Украинские■ беспилотники■
опять■залетели■на■территорию■
Беларуси.■ А■ вот■ уклонисты■ из■
Незалежной■добежать■до■нее■не■
успели.

НАСЛАЛИ «МОРОК»
кто знает, что в головах у вождей 

киевского режима. но очередной за-
пуск нескольких бпла через грани-
цу соседей - как минимум глупость. 
провоцировать на ответные действия 
еще одну страну - самоубийственная 
политика.

и ведь это не впервой. В начале 
августа над синеокой уже поразили 
несколько украинских аппаратов, за-
пущенных по центральным районам 
россии в расчете на то, что они обойдут 
российскую пВо. не вышло. и вот - 
вторая попытка.

теперь под покровом ночи на терри-
торию беларуси проникли как минимум 
восемь бпла. из них семь дронов-
камикадзе и один разведывательный, 
что стало первым случаем за время 
наблюдений. первый залетел из Чер-

ниговской области, поболтался сорок 
минут и вернулся восвояси. Другому 
удалось долететь до гродненской обла-
сти - это примерно двести километров 
от границы.

обломки, сбитые над жилым микро-
районом гомеля «Хутор», подожгли 
хозяйственный склад, других разруше-
ний и жертв избежать удалось.

Эксперты считают, что в 
воздухе были поршневые 
беспилотники самолетного 
типа класса «морок» или 
«бобер». оба обладают боль-
шой дальностью полета на малой 
высоте, чтобы не попадаться рада-
рам. но стопроцентных невидимок 
не бывает - из-за рельефа местности 
им все-таки приходится подниматься.

Эксперты обращают внимание, что в 
гомельский области есть такой «тихий» 
географический треугольник, через 
который удобно заходить в воз-
душное пространство россии. 
тихо не получилось.

НЕ ЛЕЧАТ, А КАЛЕЧАТ
Впрочем, насчет дронов есть и другая 

версия. будто бы сами украинцы не 
очень-то были в курсе, по какому марш-
руту летят их аппараты. мол, задание 
в них закладывают программисты из 
британии, которые даже не считают 
нужным информировать своих вас-
салов. Что ж, в любом случае полную 
ответственность за нарушение границы 

все равно несет киев.
зато несчастные украинские 

мужчины, которые недавно пытались 
вырваться из украины в беларусь, пре-
красно знали, куда и зачем они стреми-
лись. пограничная служба незалежной 
доложила о задержании пяти своих 
граждан, которые, чтобы избежать при-
зыва на военную службу, пытались 
перебежать через границу по зами-
нированному полю. Чудеса, правда? 
бегут из «свободной демократической 
страны» в «страшную диктатуру» - ведь 
так на украине расписывают беларусь.

к сожалению для беглецов, попытка 
не удалась. Что ж, теперь дел у ме-
диков прибавится. нет, не в плане 
лечения  - наоборот. В незалежной 
широко распространились услуги по 
членовредительству под присмотром 

специалиста. Чтобы, значит, 
не покалечить себя слишком 
сильно. «Добрые» эскулапы 
даже делают наркоз, когда по-
могают «правильно» ломать 
конечности. за отдельную 
плату, конечно.

■■ «Курская■перемога»:■загрязнен-
ная■река■уже■достигла■украинской■
столицы. 

о массовом загрязнении реки сейм и  ги-
бели в ней рыбы жители сумской области 
сообщили еще две недели назад. Вода по-
шла из курской области. «странным обра-
зом это было связано с гениальной опера-
цией зеленского», - зубоскалит известный 
украинский блогер.

Версий несколько: органическое загрязне-
ние - результат взрывов мостов прибрежной 
инфраструктуры, разрушения в результате 

действий Всу очистительных сооружений 
и проблемы на местных предприятиях из-за 
обстрелов. проблема в том, что «москаль-
ская вода» из сейма впадает в Десну, а от-
туда в Днепр. «Воду из россии» пьет вся 
незалежная. но кого это интересует, если 
есть «гениальный» план вторгнуться в кур-
скую область? к этому времени отравленная 
вода должна уже будет достигнуть киева. 
при этом замминистра экологии елена кра-
маренко сообщила, что ситуация на реках 
Десна и сейм находится под постоянным 
контролем. пересчитывают дохлую рыбу, 
плавающую на поверхности?

пораЖение Всу неизбеЖно ДИАГНОЗ отраВленная Десна ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ

поЙмали «бобра» наД гомелем ПРОВОКАЦИЯ

Со
цс

ет
и

СОЛДАТЫ НЕуДАЧИ

Минобороны Беларуси

Непрошеных залетных 
гостей уничтожают всеми 
доступными средствами.

Навороченные аксессуары, 
вплоть до антидронной 
антенны на шлеме,  
не спасли янки под Курском.
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■■ В■конкурсе■исполнителей■форума■«Моло-
дежь■-■за■Союзное■государство»■поборются■де-
вятнадцать■солистов■и■дуэт■сестер-близняшек. Запяваць лучше хором

Анастасия Барвинко,  
Санкт-Петербург

активно участвует в город-
ских мероприятиях. уча-

ствовала в «музыкальной 
интуиции на тнт», выступа-
ла в кремлевском дворце.

Варвара Колмакова, 
Переславль-Залесский
окончила музыкальную 

школу по классу фортепья-
но. студентка третьего кур-
са российской международ-

ной академии туризма.

Давид Нуриджанян,  
Подольск

обладатель гран-при  
вокальных конкурсов. 

участник «голос. Дети».  
Выступал в госпитале и на 

концерте в пользу сВо.

Софья Спиридонова,  
Березовский

поет в группе «акварель». 
лауреат и обладатель гран-

при конкурсов вокала. 
Финалистка телепроекта 

«большая сцена».

Карина Белокопытова , 
Брянск

студентка брянского гос-
университета. за успехи 

в творчестве стала стипен-
диатом областной Думы 

и правительства региона.

Виктория Костюкова,  
Гродно

студентка гродненского 
колледжа искусств по спе-

циальности «искусство 
эстрады». лауреат конкур-

сов и фестивалей.

Артем Палкин,  
Плещеницы

участник и победитель  
множества международных, 
республиканских и област-
ных конкурсов и фестива-

лей.

Валерия Уткина,  
Калининград

по профессии бухгалтер. за 
годы занятий вокалом по-

борола страх сцены, микро-
фона и людей. лауреат раз-

личных конкурсов.

Арина и Софья Березины, 
Ленинградская область

студентки ленинградского 
колледжа культуры и ис-

кусства. обладательницы 
гран-при многих вокальных 

конкурсов.

Елизавета Малышева,  
Москва

студентка юрфака Финан-
сового университета и ин-

ститута театрального искус-
ства. представляла рФ на 
фестивале «краски мира». 

Иван Поликарпов,  
Санкт-Петербург

с детства занимается  
в культурном центре при-

морского района. участник 
«Хора первых». победитель 

конкурсов и фестивалей.

Михайлина Хвесюк,  
Микашевичи

трижды победитель «Хит-
парада национального 

радио беларуси». ее песни 
звучат и на российском  

тВ и радио.

Надежда Дегтярева,  
Могилев

учится в могилевском кол-
ледже искусств. пела в хоре 

и ансамбле. участвовала 
в конкурсах и фестивалях 

разного уровня.

Валерия Мозгушина,  
Магнитогорск

учится в колледже искусств 
и культуры. участвует в кон-
курсах. обучалась в школе 

вокального мастерства  
елены образцовой.

Ангелина Самолетова, 
Минск

участница телепроекта 
«Фактор.by». первая вице-
мисс бгуки-2023. победи-
тель конкурсов и фестива-

лей.

Андрей Цуба, Минск
студент белорусского го-
сударственного универси-
тета культуры и искусств. 

«Вице-мистер бгуки-2024».  
участник проекта «Х-Фактор 

беларусь».

Полина Жемчугова,  
Черняховск

участница вокальной студии 
«Шанс». прошла кастинг 

в «Хор первых», в составе 
которого выступала в раз-

ных городах россии.

Александр Нестеров,  
Дятьково

основал студию эстрадного 
вокала «Bright Music». по-
луфиналист телепроекта 

«Фактор.by», участник про-
граммы «перепой звезду».

Ярослава Сокол, Минск
с отличием окончила Дет-
скую школу искусств в со-
лигорске. обучалась в ака-

демии ларисы Долиной. 
Выступала с президентским 

оркестром беларуси.

Дарья Чеславская,  
Могилев

Худрук продюсерского 
центра в могилевской фи-
лармонии. награждена по-
четной грамотой за добро-

совестный труд.
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■■ На■этот■раз■пройдет■хореографическая■«ба-
талия».■Среди■участников -■семь■коллективов■
из■России■и■два■из■Беларуси. ТАНЦУЙ, ПОКА МОЛОДОЙ

Ансамбль танца «Ералаш», Челябинск
исполняет народные, классические и современные танцы. регулярно стано-
вится победителем конкурсов. получил звание заслуженного коллектива на-

родного творчества. руководитель - елена Фарладанская.

Ансамбль танца «Русь», Санкт-Петербург
специализируется на народных танцах. коллектив выступал на олимпий-
ских играх в сочи. участвовал в концерте «Весна победы» в кремлевском 

дворце. руководитель - елена куликова.

Ансамбль эстрадного танца «Элегия»,  
Мариуполь

стал лауреатом «морского сияния». руководите-
ли - марина рожкова и Виолетта меркулова.

Образцовый театр танца «Фрески», Минск
участвовал в культурно-образовательном проекте 
«поезд памяти». руководители - марина Ворожун 

и Вилена сороко.

Образцовый ансамбль народного танца «Чабарок», Минск
 В коллективе более 350 танцоров в возрасте от 4 до 23 лет.  

руководитель - анастасия Дягель.

Ансамбль «Фолия», Краснодар
Хореографический коллектив Детской школы искусств № 8. участник и лау-
реат многочисленных фестивалей и конкурсов. руководители - заслуженные 

работники культуры кубани елена клищенко и светлана казакова.

Центр современной хореографии «Империя танца», Шахты
В коллективе более 350 участников. награжден званием «лучший коллек-

тив ростовской области». участвовал в церемонии открытия Чм по футболу 
в ростове-на-Дону. руководитель - анатолий Виноградов.

Коллектив современного танца «Smile», Смоленск
уже 19 лет хореографический ансамбль смолгу «Smile» радует зрителей 

своим творчеством. участник и лауреат многочисленных фестивалей и кон-
курсов. руководитель - надежда кузьмина.

Театр танца «Смотри», Смоленск
молодой прогрессивный театр, занимается со-
временным танцем. руководитель - александра 

иванова.
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ПРАВОСЛАВИЕ

8 - 21 сентября

8 - 11 сентября

25 сентября

28 - 29 сентября

28 - 30 сентября

21 - 22 сентября

23 - 24 сентября

2 - 4 октября

9 - 10 октября

5 - 6 октября

7 - 8 октября

27 сентября

1 - 7 октября

8 - 9 октября

1 - 7 октября

22 - 23 сентября

12 - 13 сентября

24 сентября

14 - 16 сентября

25 сентября

17 - 18 сентября

26 - 27 сентября

19 - 20 сентября

11 - 13 сентября

10 - 11 октября

14 - 16 октября

17 - 22 октября

23 - 28 октября

14 - 17 сентября

12 октября

17 - 19 сентября

13 октября

Москва

Минск

Гродно

Новогрудок

Витебск

Тверь

Новгород

Санкт-Петербург

Екатеринбург

Псков

Владимир

Борисов

Слуцк

Брест

Пинск

Полоцк

Лида

Ярославль

Тропица

Ростов Великий

Калуга

Туров

Подольск

Гомель

Коломна

Бобруйск

Рязань

Могилев

Сретенский монастырь

Спасо-Евфросиниевский
Полоцкий монастырь

Успенский монастырь

Собор Корсунской иконы
Божией Матери

Спасо-Яковлевский
Димитриев монастырь,
Богоявленский Авраамиев 
монастырь

Данилов монастырь

Спасо-Преображенский
кафедральный собор

Софийский собор, Спасо-
Преображенский Варлаамо-
Хутынский монастырь

Казанский собор

Александро-Невский Ново-
тихвинский монастырь

Собор Рождества Иоанна 
Предтечи

Монастырь в честь
Рождества Христова

Донской монастырь

Старицкий Успенский
монастырь

29 октября - 1 ноября 11 - 13 октября

Ск
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Зачатьевский монастырь

Успенский собор, Введенский 
Толгский монастырь

Елисаветинский монастырь

Введенский митрополичий 
монастырь

Гродненский Рождество-
Богородичный монастырь

Витебская епархия

Новогрудская епархия
30 сентября - 1 октября

ПОДЕЛИЛИСЬ РАДОСТЬЮ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Мощи особо почитаемых 
святых отправились в путь 
по храмам России и Бела-
руси. 

С БОЖЕСТВЕННОЙ 
ЛИТУРГИЕЙ
Вы бывали в Сретенском 

монастыре, что в Москве на 
Большой Лубянке? Если нет - 
обязательно посетите его при 
случае. Чудо как там хоро-
шо! Особенно в нынешнюю 
теплую погоду. Садик обите-
ли утопает в роскошных ку-
стовых розах, а дети, открыв 
рот, разглядывают каменную 
черепаху у крохотного пруда 
с кувшинками.

Но для людей воцерковлен-
ных, конечно, гораздо важнее, 
что монастырь полон право-
славных святынь - здесь хра-
нятся частицы мощей препо-
добной Марии Египетской, 
святителей Николая Чудо-
творца, Иоанна Златоуста, 
Василия Великого, преподоб-
ного Серафима Саровского 
и других святых.

В воскресенье здесь состоя-
лось важное событие как для 
православных России и Бела-
руси, так и в целом для куль-
турной и общественной жизни 
двух стран. В местный храм 
принесли мощи двух великих 
святых - преподобной Евфро-
синии Полоцкой, доставлен-
ные из Синеокой, и преподоб-
ной Евфросинии Московской. 
И та и другая - исторические 
личности, оставившие огром-
ное духовное наследие. По та-
кому случаю Божественную 
литургию в Сретенском мона-
стыре провел сам Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

БЛИЗОСТЬ 
ЧЕРЕЗ ВЕКА
- Они не были современни-

цами, - рассказал Святейший 
Патриарх. - Одна жила в XII 
веке в пределах Белой Руси. 
Другая же, будучи в миру су-
пругой благоверного князя 
Дмитрия Донского, совер-
шала свои труды на два века 
позже, на землях Владимиро-
Суздальского и Московского 
княжеств. Однако обе Евфро-
синии посвятили себя, свои 
таланты и силы служению 
Богу и Церкви, деятельно за-
ботясь не только о строитель-
стве и внешнем благоукраше-
нии храмов, но прежде всего 

о том, чтобы возрастал «со-
кровенный сердца человек 
в нетленной красоте кротко-
го и молчаливого духа». (Па-
стырь процитировал 1-е по-
слание Петра. - Ред.)

По словам предстоятеля 
РПЦ, глубоко символично, 
что принесение ковчегов 
с мощами совершается в год, 
когда празднуют несколько 
событий.

- Отмечаем 920-летие со дня 
рождения преподобной Ев-
фросинии Полоцкой и 155-ле-
тие канонизации преподоб-
ной Евфросинии Московской, 
785-летие заключения союз-
ного договора между благо-
верным князем Александром 
Невским и полоцким князем 
Брячиславом Васильевичем, -  
напомнил Святейший Патри-
арх. - А также 25-летие образо-
вания Союзного государства 
Беларуси и России.

СВЕТ В ДУШЕ
Божественная литургия 

длилась три с половиной ча-
са. А после этого мощи мос-
ковской святой аккуратно 
поместили в специальный 
транспорт, который отпра-
вился в Беларусь. Четырнад-
цать епархий с нетерпением 
ждут его прибытия. Ковчег же 

с белорусской реликвией от-
правится по приходам России.

Интересно, что имя «Евфро-
синия» с древнегреческого 
переводится как «благомыс-
лящая» или «радостная». По-
лучается, что русские и бело-
русы обменялось между собой 
радостью. И действительно - 
когда после окончания литур-
гии открыли доступ к мощам, 
аккуратная очередь, которая 
образовалась сразу после это-
го, излучала радостное пред-
вкушение.

- Я из Сергиева Посада, - рас-
сказала женщина в ажурном 
платке, стоящая впереди. - Са-
ми знаете, наверное, какие 
у нас прекрасные храмы. Хожу 
в церковь, причищаюсь регу-
лярно. Такие важные события, 
как сегодня, стараюсь не про-
пускать.

А вот семья позади меня 
с мальчиком лет шести при-
зналась, что не слишком 
усердные прихожане.

- Честно говоря, мы редко 
ходим в церковь, хотя кре-
щеные. Зато после каждого 
посещения светло на душе. 
Наверное, за этим пришли 
и сегодня.

Про Евфросинию Полоцкую 
знаем мало. Но теперь обяза-
тельно почитаем!

 � Дмитрия Мезенцева удостоили цер-
ковного ордена.

За вклад в развитие церковно-государ-
ственных отношений и в связи с 65-летием со 
дня рождения Святейший Патриарх Кирилл 
вручил Госсекретарю Союзного государства 
Дмитрию Мезенцеву орден преподобного 

Сергия Радонежского II степени.
Церемония прошла сразу по окончании Боже-

ственной литургии. Девиз ордена - «Смирением 
возвышаемый».

В статуте ордена сказано, что помимо иерар-
хов поместных православных церквей им на-
граждают государственных и общественных 
деятелей - за плодотворные труды.

 � Евфросиния Полоцкая, дочь 
князя, отказалась от династического 
брака, посвятив себя Богу. Считается основоположницей жен-
ского монашества на Руси. Переводила и переписывала книги, 
занималась просветительской деятельностью. Играла большую 
роль в политической жизни русских земель в середине XII века, 
выступая в роли миротворицы между враждующими князьями.

 � Евфросиния Московская (в миру - великая княгиня Ев-
докия Дмитриевна) - супруга князя Дмитрия Донского. Под ее 
руководством собиралось ополчение против Тамерлана. Убе-
дила митрополита Киприана принести из Владимира в Москву 
Владимирскую икону Божией Матери, что, по преданию, по-
могло одолеть супостата. После видения Михаила Архангела 
постриглась в монахини.

ЗА ПЛОДОТВОРНЫЕ ТРУДЫ НАГРАДА

НА ЗАМЕТКУ
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Реликвию из Москвы 
уже привезли в Минск.

КОВЧЕГ ЕВФРОСИНИИ 
МОСКОВСКОЙ

КОВЧЕГ ЕВФРОСИНИИ ПОЛОЦКОЙ



13 - 19 сентября / 2024 / № 40 11газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииПРАЗДНИК

Валентина СТЕПАНОВА

■■ Столица■ отме тила■
877-летие■без■особой■пом-
пы,■но■с пользой■и■в■пре-
красной■атмосфере.

РЕТРОТАНЦЫ  
В ДИСКОКОСТЮМАХ
В День города, который 

праздновали 7 и 8 сентября, 
решили отказаться от салютов 
и фейерверков и открыли точ-
ки сбора помощи для участ-
ников СВО и пострадавших 
от украинского вторжения 
курян. Тем не менее скучать 
не пришлось никому. В каж-
дом районе был свой празд-
ник и активности на любой 
вкус: мастер-классы, спортив-
ные соревнования, лекции 
и экскурсии. Более шестисот 
площадок, свыше трех тысяч 
концертов, выставок, спек-
таклей...

На Болотной площади 
можно было поучаствовать 
в мастер-классах  - сделать 
своими руками талисманы-
обереги для солдат в зоне 
СВО. Или написать свои по-
желания на открытках. 

- Нам важно показать им 

поддержку от москвичей, что 
мы очень переживаем за всех, 
кто сейчас находится на спец-
операции, - сказала Юлия, ко-
торая пришла на мастер-класс 
с дочкой.

В «Зарядье»  - целый день 
концерты. Сначала всеми 

любимая советская классика, 
а потом - выступление Мос-
ковского джазового оркестра 
под управлением Игоря Бут-
мана. Прямо в амфитеатре, 
под открытым небом. В джа-
зовой манере исполнили даже 
«Я иду, шагаю по Москве».

А в Гостином дворе - кон-
церт Ансамбля песни и пля-

ски имени Локтева. Можно 
было услышать детские го-
лоса, которые исполняли па-
триотические песни о столице 
и России. Все это - в сопро-
вождении танцевальных но-
меров.

Для тех, кто хотел сам по-
двигаться, дорога лежала 
в парк Горького. Там был це-

лый танцевальный марафон. 
Прошел даже шляпный бал - 
девушки танцевали вальс, 
одетые в шляпки всевозмож-
ных фасонов. Дальше - ре-
тротанцы в дискокостюмах.

В Манеже - выставка, посвя-
щенная профессиям будущего 
и московскому транспорту. 
Для детишек там организо-
вали познавательные игры 
и мастер-классы.

МИЛЛИОН  
ЗА ДРИФТ
В Центре технических ви-

дов спорта «Москва» прошли 
автогонки. Гости соревнова-
лись с пилотом «Формулы-1» 
Серге ем Сироткиным. Для 
любителей - дрифт-турнир 
«Битва за Москву». Выиграть 
можно было миллион ру-
блей!

Пожарные были в центре 
внимания на площадке в Луж-
никах. Водители автолестниц 
демонстрировали мастерство 
управления этим транспор-
том. Представьте себе, целый 
вальс пожарных автолестниц, 
да еще и под аккомпанемент 
оркестра.

Традиционно прошел и па-
рад трамваев. Можно было 
покататься в необычных «об-
разцах», которые уже не ходят 
по улицам Москвы. Истори-
ческие вагоны проследовали 
от улицы Сергея Эйзенштейна 
до Останкина и обратно. 

На ВДНХ прошли лекции на 
самые разные темы. Напри-
мер, «Москва космическая», 
где рассказывали об исто-
рии полетов на орбиту. А на 
мастер-классе «Московский 
изразец: от истории до хими-
ческого анализа» гости узна-
ли, как развивалась культура 
в столице.

Из «эскимобуса», который 
курсировал по городу, детям 
бесплатно раздавали мороже-
ное, а на БКЛ «засветились» 
почти все поезда, которые 
 использовал метрополитен за 
время своего существования. 

■■ В■столице■открыли■три■важней-
ших■объекта.

И ТЮТчЕВ, И ТЮЛЕНЕВ
белокаменной преподнесли в дар 

новый участок троицкой линии метро, 
корпуса научно-исследовательского 
кластера мгту имени баумана и пер-
вую очередь кинопарка «москино». 
В церемонии открытия участвовали 
президент■Владимир■Путин■и мэр■
Москвы■Сергей■Собянин.

появилось четыре станции: «нова-
торская», «университет Дружбы на-
родов», «генерала тюленева» и «тют-
чевская». протяженность участка - 8,3 
километра, а когда строительство вет-
ки завершат, ее длина составит 43,3 
километра. она соединит станцию 
мЦк «зил» и троицк. Вестибюли сде-
лали тематическими - «новаторскую» 
посвятили московским окнам, «уни-
верситет Дружбы народов» - студен-
честву и международному сотрудни-
честву, «генерала тюленева» - герою 

советского союза ивану тюленеву, 
а «тютчевскую» - великому русскому 
поэту.

Для «бауманки» в рамках проекта по 
комплексному развитию университета 
построили центральный кластер пло-

щадью 51 тысяча квадратных метров. 
а также технологический и научно-
образовательный комплекс «квантум 
парк». там откроют коворкинги, зоны 
для выставок и досуга, научной дея-
тельности, общежития для студентов.

КАМЕРА, МОТОР!
начали строительство кинопарка 

«москино» в поселении краснопа-
хорском под троицком. В перспекти-
ве это будет целый комплекс натур-
ных  площадок и инфраструктуры для 
съемок.

Всего запланировано три этапа, 
и сейчас завершили первый из них. 
на 180 гектарах уже построили во-
семнадцать натурных площадок (на-
пример, «аэропорт юрово», «Витеб-
ский вокзал», «Древнерусский город», 
«соборную площадь московского 
кремля», «партизанскую деревню»),  
а также четыре павильона и шесть 
объектов инфраструктуры. образова-
тельный центр с учебными студиями и 
кинотеатром «москино», администра-
тивный корпус, гостиницу, киносклад 
и музей с коллекцией ретроавто-
мобилей, мотоциклов и военной тех-
ники.

уже сейчас в кинопарке полно посе-
тителей. Для них недавно организовали 
фестиваль «Времена и эпохи» с деко-
рациями и инсталляциями.
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кино, наука и транспорт ГЛАВНЫЙ ПОДАРОК

МОСКВА, ЗВОНяТ КОЛОКОЛА

Съемочные 
площадки уже 
задействовали  
в работе киностудий.

От солнца барышень спасали 
винтажные зонтики.

Можно было попробовать 
традиционные лакомства.

В центре было яблоку 
негде упасть.
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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Знаменитый■иллюзионист■вспомнил■
свои■выступления■и■рассказал,■чем■за-
нимается.

тот самый рахат лукумыч
В этом году исполняется шестьдесят лет 

с тех пор, как иллюзионист, актер, теле-
ведущий Амаяк■Акопян вышел на сцену. 
И несмотря на то, что кажется, будто гром 
аплодисментов остался в прошлом, публи-
ка не забыла «советского мага».

Многие помнят Амаяка Акопяна по обра-
зу Рахат Лукумыча из программы «Спокой-
ной ночи, малыши!». Знают его и по уча-
стию в фильмах «Возвращение Будулая», 
«Воры в законе», «Мастер и Маргарита». 
А тех, кто видел его выступления 
вживую, вообще можно назвать 
счастливчиками. В общем, у каж-
дого свой Амаяк Акопян - и не толь-
ко в сердце, но порой и на теле.

- Однажды меня пригласи-
ли в одну программу, посвя-
щенную Советскому Союзу. 
И позвонил какой-то мужчина 
со словами: «Сейчас я пришлю 
вам по WhatsApp, какая у меня 
замечательная татуировка 
с  Амаяком Акопяном». 
И,  насколько я знаю, 
подобное тату есть не 
у него одного, - пояс-
няет актер. - А кто из 
артистов может по-
хвастать такой лю-
бовью публики, по-
хвалиться тем, что 
люди делают татуи-
ровки с его изобра-
жением в каком-то 
месте? Возможно, 
неприличном. Но 
слава богу, что при-
личном.

мЕЖДу сЦИллой скукИ  
И харИБДой ПоШлостИ
Что же касается кинематографа, Акопян 

отказывается от предложений режиссе-
ров. Многие из них не представляют для 
него интереса.

- Может, и потому, что мне предлагают 
играть каких-то безумных стариков-леших. 
Ну пусть кто-то исполнит эти роли за меня. 
Просто не хочется появляться между Сцил-
лой скуки и Харибдой пошлости.

У Амаяка серьезные проблемы со здоро-
вьем. Из-за травм, полученных в том 

числе и на съемочных площадках. 
Ведь работал без 

дуб леров, падал 
и ломал кости. 
Как говорит сам 
артист, в моло-
дости он попро-

сту не берег 
себя.

Арабский шейх - Амаяку АКОПЯНУ:

■■ Артист■почти■ни■с■кем■не■об-
щается,■кроме■нее.

- Сейчас вас практически не вид-
но…

- Веду замкнутый образ жизни, у ме-
ня даже нет сценария на завтрашний 
день, а уж через два-три месяца - тем 
более. еще пять лет назад я выступал 
перед детьми в больницах - в своих 
карнавальных костюмах и без помощи 
ассистентов.

сейчас не могу себе позволить это, 
потому что очень плохо себя чувствую. 
мне будет сложно выстоять.

но кто вам сказал, что мне пло-
хо от моего образа жизни? ничего 
 подобного. иногда в жизни наступа-
ет период, когда ты должен многое 
переосмыслить, посмотреть правде 
в глаза своими глазами, но не волшеб-
ника, актера и режиссера, а человека 
мыслящего.

круг моих собеседников сузился 
до моих внутренних монологов. их 
может расшифровывать только моя 
молодая красивая жена елена, кото-
рая очень помогает мне в жизни. если 
бы не она, не знаю, что бы случилось 
со мной после того, как ушла мама.  
только благодаря супруге я еще су-
ществую.

■■ Иногда■подарки■бывают■слишком■
щедрыми.

- А что за история, когда шейх подарил 
вам свою жену?

- гастролировал в сирии, иордании, 
арабских Эмиратах. Выступал перед шей-
хом и его семьей. по этическим соображе-
ниям не буду называть его имя.

представление смотрели его жены - жен-
щины в парандже, дети, охрана, шейх тоже 
хлопал в ладоши. я снимал с  присутствую-
щих в зале часы, портмоне, подтяжки, но 
потом возвращал на место.

а еще я стоял к гостям спиной и уга-
дывал, какие предметы они прячут. мне 
на голову надевали черный мешок и за-
вязывали глаза. Вы не представляете, 

в каком восторге были зрители. и шейх 
тоже кричал: «Шайтан!»

а в финале он в очередной раз хлопнул 
себя по коленке и сказал, показав на жен: 
«бери любую». меж тем я задал ему во-
прос: «ну как я возьму одну из ваших жен, 
когда не вижу, насколько они красивы? 
и правда ли это женщины?» Шейх рас-
хохототался и сказал, что у него не может 
быть некрасивых жен.

я сказал, что пошутил. а он добавил, 
что, мол, как же ты не видишь моих жен, 
когда можешь смотреть сквозь предметы, 
видеть карты и монеты.

конечно, я возразил шейху: «нет, нет, 
ваше величество, спасибо, мне вполне 
достаточно гонораров и тех подарков, ко-
торые вы мне преподнесли».

покидаю абу-Даби, уже погрузили рек-
визит, костюмы, и вдруг ко мне подходят 
двое мужчин в штатском. и между ними 
в белоснежной парандже - потрясающий 
силуэт женского тела.

один из этих мужчин подает мне папку 
и говорит: «мистер акопян, это докумен-
ты на вывоз женщины». я удивился. а он 
сказал: «Шейх обещал, шейх сделал».

и вдруг эта миловидная, облитая бе-
лоснежным шелком девушка-подарок 
приподнимает створку паранджи, и я ви-
жу потрясающей красоты женское лицо. 
пушкинская Шамаханская царица - никто 
по сравнению с ней. и она мне говорит 
на чистом английском: «ну какой же ты 
сим-салабим? а еще говорил: ахалай-
махалай», махнула рукой, в сердцах повер-
нулась спиной и, поведя бедрами, пошла 
так красиво прочь…

■■ Звезда■осталась■под■впечатле-
нием■от■его■трюков.

- Вы ведь выступали и перед самим 
Жаном Маре…

- В 90-м году я выступал в парижском 
варьете «лидо». тогда Жан маре уже 
был убелен сединами и сидел за одним 
из столиков. 

меня попросили выйти к публике. 
и я снова незаметно снимал с гостей 
часы, подтяжки, вынимал портмоне. са-
мому маре прожег галстук сигаретой, 
после чего сигарета исчезла. и на его 
глазах мгновенно на галстуке раство-
рилась и дырка.

потом под аплодисменты я возвра-
щаю всем часы, портмоне с кредитными 
картами и другие вещи. а когда я стал 
возвращать подтяжки и из-за пазухи 
Жана маре достал бутылку водки, вы 
не представляете, в какой он пришел 
восторг, как кричал: «браво!»

а уже после представления при-
шел к  нам за кулисы и наговорил 
 комплиментов! мы общались на ан-
глийском. и  он воскликнул: «как же вы 
мне прожгли такой дорогущий галстук 
сигаретой?»

Для меня это была большая честь, 
 потому что Жан маре - кумир моего 
детства.

■■ Но■иллюзионист■был■слишком■занят.

- Друзей там у меня действительно много. я объездил всю 
беларусь. В этой стране живут очень хорошие люди, и мои 
родители там часто гастролировали. я ездил туда с ними, 

еще будучи маленьким мальчиком. В восьмидесятые годы 
меня постоянно приглашали сниматься на «беларусьфильм», 

но я был все время занят и мог подвести съемочную группу. 
поэтому говорил: «Вы подождите месяца три, я буду отсутство-

вать», на что мне отвечали: «нет, нет, мы не можем столько ждать». 
и были вынуждены отказаться от меня. тогда я часто выезжал вы-
ступать за рубеж.

■■ Или■его■двойник,■или■
даже■тройник?

- В 1988 году в лас-Вегасе 
я выступал перед майклом 
Джексоном. он привел де-
тей, которые не успели на 
представление. а номера 
в  концертной программе 
шли нон-стоп.

помню, ко мне подошел 
импресарио и сказал: «гос-
подин акопян, там пришел 
майкл Джексон с детьми, 
которые опоздали на вы-
ступление. сейчас как раз 
начался перерыв. а дети 
знают, что сегодня высту-
пает советский волшебник. 
не могли бы вы выйти к ним 
и дать небольшое представ-
ление? майкл Джексон го-
тов заплатить большой го-
норар». 

- а в нашей шоу-программе 
выступали двойники и трой-
ники. работали целых пять 
Чарли Чаплинов, шесть ме-
рилин монро, группа Beatles 
в полном составе - четыре 
раза по четыре участника. 
и неудивительно, что я лишь 
скептически пожал плечами: 
«Да какой там майкл Джек-
сон?! Двойник, что ли? или 
тройник, которого я учу по-
казывать иллюзионные трю-
ки для его программы?»

ну я вышел в фойе и смо-
трю - действительно майкл 
Джексон, хотя при этом ду-
маю, что, может, все-таки 
это двойник или тройник. 
В  общем, я получил от него 
приличный гонорар, который 
у меня потом забрали.

однако я до сих пор со-
мневаюсь, что это был на-
стоящий майкл Джексон. но 
тем не менее он кричал мне: 
«Great magician!», что озна-
чает «Великий волшебник».

ВЕРЬ, НЕ ВЕРЬ

маЙкл ДЖексон  
собирался 
раскоШелиться

ОБРАЗ ЖИЗНИблагоДаря супруге 
еще сущестВую

Жан маре приШел за кулисЫ СИЛА МАГИИ

ШамаХанская ЦариЦа ШИРОКИЙ ЖЕСТ

ВОСПОМИНАНИЯ

приглаШали на «беларусьФильм»

Личный архив героя публикации
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Любят так, что рисуют на всю спину.

Ловкость рук и...

БЕрИ лЮБуЮ ИЗ моИх ЖЕН
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Елена РОДИОНОВА

■■ Ушел■Александр■Масля-
ков,■ без■ которого■ трудно■
представить■любимую■игру■
миллионов.■«СВ»■вспомина-
ет,■что■сделало■ее■ведущего■
уникальным.

ПРЕОБРАЖАЛСЯ  
НА СЦЕНЕ
Редкий человек не смотрит 

эту игру, даже если пригова-
ривает при этом: «КВН уже 
не тот...» А как же не тот, 
если он идет в эфире уже 
больше шестидесяти лет! 
И  по-прежнему его любят 
миллионы. Это заслуга Алек-
сандра Васильевича, который 
одним своим присутствием 
создавал атмосферу праздни-
ка. Внешне невозмутимый, 
подтянутый, обаятельный, 
с легкой и редкой, но зато та-
кой ценной улыбкой. И мало 
кто догадывался, что он вол-
нуется.

Когда-то, много лет назад, 
на телевидении появилась 
программа, для которой пона-
добился ведущий в пару Свет-
лане Жильцовой. На кастинг 
пришел и Саша Масляков, в то 
время студент четвертого кур-
са энергетического факульте-
та МИИТа.

Прослушивала претенден-
тов режиссер КВН Белла Сер-
геева. Спустя годы Александр 
Васильевич вспоминал, как 
это было:

- Я не произвел на нее впе-
чатления: невзрачный, уны-
лый, волосенки торчат, глазки 
бегают, озирается по сторо-
нам.

Она даже назвала его без-
дарью! И уже хотела встать 
и уйти. Но тут «бездарь» на-
чала говорить. В этот момент 
судьба и Маслякова, и самой 
телепередачи решилась на 
десятилетия вперед, хотя об 
этом никто не догадывался.

- Он так выпрямился, воло-
сики причесал и такой бой-

кий сделался, - вспоминала 
режиссер.

Опытная Сергеева почув-
ствовала в будущей звезде не-
вероятное обаяние и харизму, 
которые пробивались к зри-
телям даже через телеэкран. 

И не ошиблась.
Участник команды КВН 

«Одесские трубочисты» Борис 
Салибов отметил, что «у него 
обаяние экранное, такого не 
было ни у кого в то время». 
А еще - прекрасная память, 
что тоже отличало его от дру-
гих. Достаточно один раз про-
честь сценарий, и телесуфлер 
не нужен.

ВСЕГДА ВЕЗЛО
Успешная жизнь, удачная 

карьера, счастливый брак, 
хорошие дети и внуки. Что 
это - везение или постоянная 
работа над собой? В случае 
с Масляковым скорее сочета-

ние того и другого. Важная 
черта  - не проглядеть, что 
предлагает судьба. Интуиция 
называется. Когда Маслякову 
предложили работать теле-
ведущим, он подумал: роди-
тели увидят его по телевизо-
ру и будут гордиться. А когда 
еще и заплатили за первую 
съемку двадцать рублей, не-
плохие по тем временам день-
ги, диплом инженера можно 
было повесить на стенку. Хотя 
упорство - тоже отличное ка-
чество, вуз он окончил и да-
же успел немного поработать 
в проектном институте «Ги-
просахар». Ирония судьбы.

Интуиция подсказала, что 
девушка по имени Светлана, 
которая пришла работать на 
телевидение, - любовь на всю 
жизнь. Вместе с ней он про-
жил больше полувека. Спра-
вили свадьбу осенью 1971 
года, только три года назад 

отметили золотой юбилей.
Умудрились даже работать 

бок о бок и не разойтись.
Про такие пары говорят: по-

везло. Или сами руководили 
своей жизнью и выстраивали 
отношения?

Сын, Сан Саныч, подхватил 
руководство, подставил пле-
чо. Но вот публичности не 
любит. И жена ему досталась 
отличная, и внучка Таисия ра-
дует. Везение или результат 
правильного воспитания?

Папа, Василий Васильевич 
Масляков, выходец из села 
в Вологодской области. Тоже 
воплотил свою мечту и стал 
военным летчиком, штурма-
ном в армейской авиации. 
Прошел Великую Отечествен-
ную, заслужил награды.

Работал в Главном штабе 
ВВС. Не отсюда ли у сына це-
леустремленность и привычка 
к дисциплине?

А еще от отца - чувство юмо-
ра.

- Отец был суров, как насто-
ящий полковник, но шутки 
понимал, - вспоминал Мас-

ляков. - И матушка умела раз-
веселить, посмеяться.

Саша родился по дороге 
в  эвакуацию на Урал, ма-
леньким перенес все тяготы 
военного времени. В после-
военные годы скитался, пока 
семья не осела в Москве. Про 
такое детство говорят «труд-
ное», но разве это не закаляют 
характер?

Жену себе выбрал похожую 
на мать. Много ли невесток 
могут похвастаться, что ду-
ша в душу жили со свекровью 
в маленькой квартире: смеж-
ные, разделенные шкафом 
комнаты, маленькая кухня, на 
которой царят две хозяйки? 
А семья прожила так пять лет, 
пока молодые не переехали 
в отдельную квартиру.

И когда его спрашивали, 
что он сам считает главным 
везением в своей жизни, он 
без колебаний отвечал: се-
мью.  Жену, сына, невестку 
и внучку: 

- Потолок счастья, выше ко-
торого ничего не будет, - по-
явление на свет внучки Таси.
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МЫ ЗАВЕРШАЕМ, КВН...

■■ Телеведущий■ очень■ любил■
Минск.

В кВн играют, без преувеличе-
ния, во всем мире, в каждом инсти-
туте мечтают создать команду и до-
биться такого же успеха, как многие  
звезды, чей путь начинался с этой 
сцены.

и кто в этой популярности «вино-
ват»? ответ известен.

он любил футбол, сам с юности 
увлекался спортом. любил искусство. 
и - путешествия, ведь неспроста кВн 
стал международным.

Вот и в беларуси прописалась Выс-
шая лига и появились чемпионы. 
александр Васильевич говорил, что 
у него особое отношение к братской 
стране.

- очень люблю минск. когда-то ча-
ще там бывал, но симпатии к этому 
городу меня не покинули.

его радовало, что в беларуси такая 

хорошая история кВн и так много 
талантливых ребят.

- границ между государствами 
в кВн и не существовало. мы себе 
придумали некую «планету кВн», 
в  которой важно, какой ты, насколько 
ты позитивный человек.

он и сам был позитивным. «сол-
нечный», «светлый» - так про него 
говорили друзья, знакомые, участ-
ники команд.

Жаль, что мы никогда не прочтем 
его дневников, которые он вел всю 
жизнь. там же он записывал и свои 
стихи. но несколько лет назад отвез 
их на дачу и сжег в костре. решил, 
что это никому не интересно.

обижаете! нам было бы очень ин-
тересно узнать, о чем вы думали, са-
дясь по вечерам с тетрадкой и ручкой. 
Что вас волновало, казалось самым 
важным, достойным занесения на бу-
магу...

опустела «планета кВн». но луч-
шей памятью будет то, что кВн - про-
должается.

■■ Важное■качество -■разделять■
работу■и■жизнь.

Да, на сцене мы видели обаятельно-
го человека. игроки ловили его обо-
дряющую улыбку. кавээнщики назы-
вали его барином и Хранителем.

за кулисами он бывал и строг.
а как иначе смог бы создать и удер-

жать в руках такую мощную империю, 
как «планета кВн»? без умения вести 
бизнес тоже не обойтись. работа рас-
крыла его потенциал и отшлифовала 
талант руководителя. 

а близкие знали его и другим. скром-
ным от природы, преодолевающим не-
которую застенчивость.

- у меня нет амбиций, - объяснял 
александр. - может, были, когда маль-
чиком появился на телевидении, но 
и  тогда скорее получал удовольствие, 
а не тешил самолюбие.

не в этом ли секрет успеха? а если 
делаешь свое дело хорошо, то вот ты 

и звезда. масляков признавался: по-
началу было приятно, что прохожие 
на улице его узнают и здороваются. 

мама удивлялась, а сын с юмором 
объяснил: так ведь у всех дома есть 
телевизор! 

поначалу он даже в метро спускался. 
Жаль, что в те времена люди еще не 
пользовались смартфонами, а то про-
ходу бы не давали, требовали селфи. 
какими ценными стали бы эти снимки 
сейчас, когда поклонники грустят...

но потом перестал пользоваться 
общественным транспортом.

- Через пару лет надел головной 
убор, закутался в шарф и стал вы-
краивать деньги на такси. с тех пор 
так и живу.

он ненавидел входить в помещение, 
где много людей, и слышать бесконеч-
ное «это вы?!». не хотел притягивать 
взглядов. Даже в театр перестал хо-
дить, потому что настраиваешься на 
спектакль, а вместо этого слышишь: 
«о, смотрите, масляков!»

ну никакого удовольствия.

полуЧал уДоВолЬстВие,  
а не теШил самолюбие

популярность новая планета«В синеокой много 
талантлиВЫХ ребят»

С сыном связывали не только 
родственные узы, но и общее дело.

Напарницей на популярной программе 
была знаменитая Светлана Жильцова.
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Борис ОРЕХОВ,  
Анатолий МАКСИМОВ

■■ По■ золотым■ медалям■
Игорь■Бокий■уступает■толь-
ко■Майклу■Фелпсу.

НЕ КОЛИЧЕСТВО, 
ТАК КАЧЕСТВО
В составе команды Беларуси 

на Играх было всего восемь 
человек. никогда она не бы-
ла столь малочисленной. но 
это тот самый случай, когда 
дело не в количестве, а в ка-
честве. По итогам соревно-
ваний сябры, выступающие 
в нейтральном статусе, за-
воевали семь наград - шесть 
золотых и одно «серебро». Все 
медали принесли пловцы. Бо-
лее успешными для бело-
русов были лишь Игры 
в афинах-2004 и рио-де-
Жанейро-2016.

Знаменитый парапло-
вец Игорь Бокий сперва 
победил на 100-метровке 
баттерфляем. И это было 
только начало. Он выиграл 
еще четыре «золота» на дис-
танциях от пятидесяти 
до четырех-
сот метров и 
разным сти-
лем: воль-
ным, бат-
терфляем, 
на спине, 
в  комби-

нированном плавании. В его 
активе уже двадцать одна на-
града высшего достоинства, 
завоеванная на Играх. Миро-
вой рекорд среди паралим-
пийцев.

Игоря часто сравнивают 
с  легендарным американ-
ским пловцом Майклом Фелп-
сом. У того 23 олимпийских 
 «золота». Белорусу, чтобы его 
обогнать, осталось еще две. 
рубеж вполне достижимый.

РОДОМ  
ИЗ СЛАВЯНСКА 

От россии на Игры 
поехало 88 спортсме-
нов, втрое меньше, 
чем на предыдущую 

Пара лимпиа ду. 
Отсеяли лидеров, 
а отбирали россий-

ских спортсменов 
с  ограниченными 

возможностя-
ми между-

народные чиновники с такой 
же жесткостью, как и обыч-
ных олимпийцев. Поэтому 
и  первое «золото» приятно 
звякнуло в копилке команды 
рФ только на третий день. 

Пловец андрей Калина по-
бедил на стометровке брас-
сом. Медаль знаковая. Спорт-
смен родился в Славянске 
Донецкой области. И это уже 
седьмое «золото» Игр в его ка-
рьере. Первые три взял, еще 
выступая за Украину. Осталь-
ные - уже за россию. Переехал 
в 2013 году. Живет и трениру-
ется в Питере. Мог бы взять 
и больше, но рио-де-Жанейро 
пропустил.

- За эти годы я полностью 
чувствую себя русским. Стал 
по-другому мыслить. а  то, 
во что превратилась нынеш-
няя Украина, и все, что там 
 происходит, у меня вызыва-
ет дикое удивление и возму-
щение, - рассказывает чем-
пион.

УПЕРТЫЙ ХАРАКТЕР
на свет появился без левой 

руки ниже локтя. но с детства 
был очень упертым и никогда 
не любил, когда ему пытались 
в чем-то помочь: «Я сам!»

Однажды он чуть не утонул 

в речке. После чего родите-
ли решили отдать его в пла-
вание. но там отказывались 
брать - боялись ответствен-
ности. андрей все равно хо-
дил на тренировки. С трибуны 
подмечал все движения, ко-
торым педагоги учили маль-
чишек. И в какой-то момент 
прыгнул в воду и… поплыл. 
Тренер  сдался и записал его 
в секцию. 

- Эту победу в Париже по-
свящаю сынуле. 2 сентября 
ему исполнился годик, са-
мый главный мой болель-
щик, - улыбается счастливый 
чемпион.

Медали в основном россия-
не брали в плавании и лег-
кой атлетике. Среди главных 
героинь  - 22-летняя Дарья 
Лукьяненко из города Шах-
ты, выигравшая пять меда-
лей, из них три золотые, и ее 
партнерша по плавательной 
команде Валерия Шабалина. 
Она примчалась в Париж, не 
догуляв декретный отпуск, че-
рез полгода после рождения 
ребенка, и уехала из Франции 
с двумя высшими наградами 
(всего у нее теперь их пять). 
В  итоге российские спортсме-
ны завоевали 64 медали на 
Паралимпийских играх 2024 
года в Париже, причем двад-
цать из них - высшего, золото-
го достоинства, что в нынеш-
них условиях сродни подвигу.

ЛЕГКАЯ ВОДА МИНЧАНИНА

■■ Белоруска■Арина■Собо-
ленко■выиграла■Открытый■
чемпионат■США■по■тенни-
су.

Этот год для арины собо-
ленко выдался очень неодно-
значным. начался он с выигры-
ша Australian Open - первого 
в сезоне турнира «большого 
шлема». а потом - черная по-
лоса. гибель бывшего моло-
дого человека - хоккеиста ки-

рилла кольцова, отравление 
на «роллан гаррос», пропуск 
из-за травмы плеча уимблдона 
и олимпиады в париже.

зато к US Open она переза-
грузилась и подошла в хоро-
шей форме, выиграв накануне 
крупный турнир в Цинциннати. 
как и в прошлом году, в фи-
нале ей противостояла аме-
риканка, тогда коко гауфф, 
а  сейчас Джессика пегула, 
дочка миллиардера и владель-

ца  команды нХл 
«баффало сейбрс», 
которой денег и без 
тенниса хватает. но в 
2023-м арина, уверен-
но выиграв первый сет, 
«сломалась» под дав-
лением трибун и усту-
пила титул. В этом году 
она смогла проявить ха-
рактер, не сдалась после 
того, как пегула в конце 
первого сета сравняла счет, 

а в конце второго даже вышла 
вперед. белоруска все же 
закрыла финал в двух се-
тах - 7:5, 7:5.

Это уже третий титул вто-
рой ракетки мира на турнирах 
«большого шлема» (дважды 

она выигрывала Australian 
Open). она обошла Вик-
торию азаренко (у нее 
две победы), а больше 
из спортсменок сг толь-
ко у уже завершившей 
карьеру марии Шарапо-

вой - пять. 

■■ Впервые■ и■ на■
Паралимпиаду■до-
пустили■трансген-
дера.

51-летняя итальянка 
Валентина петрилло - 
бывший мужик с не-
простой судьбой. еще 
в юном возрасте у него 
обнаружили редкое ге-

нетическое заболева-
ние, одним из резуль-
татов которого стала 
потеря зрения. он за-
нимался спортом, был 
многократным чемпи-
оном страны, завел се-
мью, пока в 44 года не 
решился на операцию 
по смене пола.

В итоге «Валюша» 

отобралась на пара-
лимпиаду, но в отли-
чие от двух боксерш, 
проваливших гендер-
ный тест и ставших 
пару недель назад 
олимпийскими чем-
пионками среди жен-
щин, в финал ни на 
одной  дистанции не 
вышла.

■■ Украинские■спортсмены■не■умеют■
достойно■проигрывать.

ПіДМАНУЛИ, ПіДВЕЛИ
было бы глупо надеяться, что паралим-

пиада пройдет без скандалов, спрово-
цированных украинцами. началось уже 
в первый день соревнований.

российский пловец кирилл пульвер 
 завоевал «серебро» в плавании на дис-
танции двести метров вольным стилем 
в  классе S5 (инвалиды-колясочники), 
оставив александра комарова на тре-
тьей строчке. украинцу результат явно 
не понравился.

как итог - на совместном фото на пье-
дестале почета он демонстративно от-
далился от россиянина и завоевавшего 
«золото» итальянца Франческо боччардо.

ПРЫЖОК В БЕЗДНУ
параатлет из незалежной александр 

литвиненко и вовсе оказался моральным 
«инвалидом». соревнования в прыжках 
в длину в категории т36 среди лиц с нару-
шением координации выиграл россиянин 

евгений торсунов, еще с паралимпийским 
рекордом. Достойно пережить пораже-
ние литвиненко, оказавшийся третьим, 
не смог. Вышел и наговорил гадостей.

- мне 34 года, вторая паралимпиада 
может быть для меня последней. но у ме-
ня немного скребет на душе, потому что 
я проиграл этому недоразумению, - заявил 
украинец, намекая на нашего спортсмена.

недоразумение, боюсь, в данной ситуа-
ции он сам.

ЖАДИНЫ-ГОВЯДИНЫ
организаторы игр также делали все 

возможное, чтобы унизить российских 
и белорусских паралимпийцев. они - един-
ственные, кто не получил подарочные 
телефоны от одного из спонсоров игр 
в париже. Всем остальным по традиции 
вручили последнюю модель смартфона 
с персональными гравировками.

Это первая паралимпиада, на которой 
россиянам и белорусам телефонов не да-
ли. мол, дело в санкциях. обидно за ребят. 
и какой-то очень мелочный поступок со 
стороны организаторов.

моралЬнЫе «инВалиДЫ» ЗА ГРАНЬЮ

янки В ауте оГлушителЬНый тРиумф

«ВалюШа» В пеЧали

AP
/T
AS
S

rutube.ru

фАлЬСтАРт

■■ Самому■ высокому■ спорт-
смену■в■мире■не■хватило■кро-
вати.

иранец мехрзад селакьяни вы-
рос до 2,46 м. он самый высокий 
спортсмен в мире и второй по росту 
человек на планете. на паралимпиа-
де в волейбольном турнире мехрзад 
выступает из-за травмы, которую по-
лучил в шестнадцатилетнем возрас-
те: у него одна нога сильно короче 

другой. на играх в токио в 2020 году 
ему предоставили специальную кро-
вать, однако в париже решили, что 
подойдет и стандартная, из картона 
и переработанного пластика. но она 
настолько маленькая, что иранский 
чемпион по волейболу не прошел по 
габаритам и был вынужден спать 
на полу. Это, правда, не помешало 
ему в третий раз выиграть с коман-
дой «золото» игр и стать лучшим 
игроком.

ЧелоВек-гора КоНфуЗ

AP/TASS

Чемпионский 
кубок ей к лицу.

Игорь Бокий способен побить рекорд  
по количеству золотых медалей. 

Дома Валерию Шабалину(на фото в центре) 
ждет лучшая награда - маленький сын.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории 1964 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ВАЛЬКИНЫ ПАРУСА» (6+)
14.40 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации 
(с субтитрами)» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Михаил 
Шахназаров» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» 

(6+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Профессия - актер дубляжа 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного великана» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 14.45, 02.45 «Год в истории 

1939. Воссоединение 
Западной и Советской 
Беларуси (с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
12.45, 04.45 «Святыни Полоцкой 

земли» (12+)
13.10 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Андрис 

Лиепа» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. НАТО - ЕС: агония 
перед распадом?» (12+)

22.15, 03.10 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
23.45 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Тургеневские белорусы» (0+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1967 (с субтитрами)» (12+)
09.15 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОРГЕ» (12+)
13.10 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
14.40 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа (с субтитрами)» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Тимур 
Ведерников» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Лендокфильм (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Театр киноактера» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1969 (с субтитрами)» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. Ростов 

Великий (с субтитрами)» (12+)
09.45 «Жизнь Туровского луга» (6+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР 

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «ДЕМИДОВЫ»(12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
23.30, 04.30 «Карта Родины. 

Бобруйск - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «В фокусе воробьи» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Год в истории 

1969 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 

«Наши» (12+)
09.15, 14.30 «Карта Родины. 

Бобруйск - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Легенды кино. Павлинка» (12+)
10.05, 19.05 «МАСТЕР 

И МАРГАРИТА» (16+)
13.10 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Денис 

Клявер» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «БА-БУ» (12+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино. 

Летопись (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.35 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

07.50 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.00 «СЫН ПОЛКА» (12+)
09.15 «Страна спасенного великана» 

(12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.40 «Жизнь Туровского луга» (6+)
14.55 «ВОТ ТАКАЯ МУЗЫКА» (6+)
16.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
18.00 «ПАТРУЛЬ» (16+)
19.30 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «РУСАЛКА» (16+). Алиса - 

хроническая неудачница. Но 
в одном ей сказочно повезло - 
Алиса умеет говорить с морем 
и обладает даром влиять на 
происходящие в мире события. 
Достигнув 18-летия, Алиса решает 
попытать счастья в Москве. 
В столице Алису поджидают новые 
неприятности и первая в жизни 
влюбленность… без взаимности.

22.50 «ЗОРГЕ» (12+)
04.15 «РУСАЛКА» (16+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Пчелка». Мультфильм (6+)
08.00 «СЫН ПОЛКА» (12+)
09.15 «В фокусе воробьи» (12+)
10.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.40 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
14.55 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
17.35 «О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕВУШКИ» 

(12+). Четыре подруги сбегают из 
Москвы на уик-энд в солнечную 
Испанию, чтобы на пляже, 
в SPA и за коктейлями на террасе 
расслабиться и поболтать обо 
всем. Но бывают обстоятельства, 
в которых девушки начинают 
говорить о том, о чем они обычно 
молчат…

19.00 «Наши люди. Дарья Донцова» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ВОР» (16+)
22.40 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
02.20 «БА-БУ» (12+)
03.50 «ВОР» (16+)
05.30 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)

20 сентября 21 сентября 22 сентября

16 сентября 17 сентября 18 сентября 19 сентября

Юлия НОВИЦКАЯ

Вряд ли в мире существует 
какая-то другая профессия, 
кроме космонавта, в которой 
есть такое же количество тра-
диций. Причем все их неукос-
нительно выполняют, даже ес-
ли летят на орбиту не в первый 
раз.

Одна из самых известных 
традиций, о которой мно-
гие знают, - просмотр за не-
сколько дней до старта филь-
ма «Белое солнце пустыни». 
Накануне запуска основ-
ной и дуб лирующий экипа-
жи, а также семьи, которые 
приехали проводить ребят, 
собираются вместе, чтобы 
посмотреть ставший уже ле-
гендарным фильм. Хотя «вме-
сте» - не совсем верное сло-
во. Основной экипаж отделен 
от всех остальных стеклянной 
перегородкой.

На Байконуре многие меро-
приятия, например, итоговое 
заседание Госкомиссии, пред-
полетную пресс-конференцию 
или проверку скафандров на 
герметичность, проводят за 
стеклом. И это отнюдь не 
новшество. Для всех имею-
щих отношение к подготовке 
и выполнению космических по-
летов это стандартная мера 
предосторожности, норма на 
протяжении многих лет. К об-
сервационному режиму здесь 
все привыкли и воспринимают 
его как должное.

На вывозе ракеты всегда 
только дублеры. Основной 
экипаж на это мероприятие 
не допускают, они свою ракету 
видят только перед стартом.

А еще у дублеров существу-
ет традиционная шутка, в ко-
торую люди, далекие от пило-
тируемой космонавтики, часто 
верят. Когда у ребят спраши-
вают, чем они занимаются на 
Байконуре накануне старта, 
они отвечают, что всю ночь 
красят ракету в белый цвет.

Перед стартом все космо-
навты и астронавты распи-
сываются на двери номера, 
в котором ночевали. Мне рас-
сказывали, что двери там уже 
меняли. И те, которые полно-
стью исписаны, сейчас в му-
зее.

Из гостиницы экипажи 
всегда выходят под звуки 
легендарной песни «Земля 
в иллюминаторе», ставшей 
своеобразным гимном наших 
космонавтов.

Ну и заключительный риту-
ал в этом списке - традицион-
ный пинок перед тем, как он 
шагнет в ракету. Чтобы все 
сложилось удачно.

ПРЕДПОЛЕТНЫЙ 
ПИНОК

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Путин на форуме обозначил ориенти-
ры для инвесторов на ближайшую и долгосрочную 
перспективы - Дальний Восток как национальный 
приоритет на весь ХХI век (подробнее на стр. 2).

Историк Евгений Спицын рассказал о последнем 
дне Брежнева, размышляет о неизбежности рас-
пада Союза и интригах во всемогущем Политбюро. 
Узнаете, кто мог спасти СССР.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

видео

ВАЖНО!
Собирать лесные дары можно почти везде, кроме участ-

ков лесного фонда, где есть ограничения на такой вид 

Ягоды можно брать вручную или с помощью специаль-
ных приспособлений. Зубья у них должны находиться на 
расстоянии не меньше пятидесяти миллиметров. Что ка-

лесную подстилку.

Софья АРСЕНЬЕВА

 Лучший отдых в сен-
тябре, конечно, в лесу. 
Лукошко не останется 
пустым - полно грибов 
и ягод.

5. В ТОПЯХ ЕЛЬНИ
118 озер, тысячи журавлей и бескрайние 

должен увидеть каждый. Самое большое верховое 
болото находится на Витебщине. Пик туристического 

трясающими видами, побродить по мягкой пружини-
стой земле, сделать невероятные кадры улетающих 
на юг журавлей. И запастись на зиму ягодами. На 

Кстати, именно из этих ягод в Синеокой производят 
один из самых популярных гастрономических сувени-

2. У ОСИПОВИЧСКОГО 
ВОДОХРАНИЛИЩА

Тут с 13 по 15 сентября ждут поклонников эколо-
гичного отдыха и авторской песни в окрестностях 
базы отдыха «Березка». Тематический фест «Тихая 
охота» пройдет уже в третий раз. Организаторы 
обещают не только много музыки, но и большую 
«грибалку», где фанаты-грибники соревнуются 

мико-
лог, автор книг о грибах Александр Мороз. По-

лесную экстрим-тропу с переходами через болота, пере-
сечением реки по навесному мосту и сбором грибов.

4. НА ОЛЬМАНСКИХ 
БОЛОТАХ

Крупнейший в Европе комплекс верхо-
вых, переходных и низинных болот в пер-
возданном виде сохранился до наших 
дней на юге вблизи деревни Ольманы. 

сто вкусная и полезная ягода, а способ 
хорошего заработка. «Красное золото» 
всегда в цене, особенно дикорастущее. 
И никаких ограничений по количеству, 
весу собранных ягод нет: все твое.

Впрочем, народ едет в Ольманы не 
только потрудиться, но и развлечения 
ради. На болотах 687 видов растений, 
151 вид птиц и 26 видов млекопитаю-
щих. Экотропа протяженностью в 1,5 
километра так и манит прогуляться. 

черепаху, малого подорлика, черного 
аиста и другие редкие виды, включен-

болота, важно помнить: нужно иметь 
при себе паспорт.

В ЛОГОЙСКОМ РАЙОНЕ

таким лесным урожаем белорусы хвастались в соцсетях еще 

микологов, одним из самых-самых считается массив между 
Логойском, Зембином и Плещеницами.

Говорят, что тут можно найти все и сразу: кроме грибной 
классики, еще лисички, маслята, опята, сыроежки… Опять 

лометров.

ПОД СТОЛБЦАМИ
Заядлым грибником слыл народный поэт Беларуси 

Якуб Колас. Он даже в шутку сам себя называл «министром 

полтысячи боровиков, собранных за один день! Коласа увлекал 

приготовления. Сохранились воспоминания, как он, придя из 
леса, отделял «молодняк» от «борщевиков» (так называл са-
мые старые, пригодные для сушки). Кстати, мешочек сушеных 
грибов в подарок по почте получали многие друзья и коллеги 
поэта. Щедрая душа!

Где Колас собирал свои рекордные лесные урожаи? В окрест-
ностях Тальки (Пуховичский район) и на Нарочи, куда его при-

страны. Гуляя там по лесу, велик шанс не только набрать полное 
лукошко боровиков, подберезовиков и маслят, но и обойти все 
четыре филиала Музея Якуба Коласа.

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

ecoohota.ru

ПЯТЬ МЕСТ, ГДЕ УСТРОИТЬ 
ТИХУЮ ОХОТУ

Клюкву можно 
собирать даже зимой.

Блюда из даров леса - 
особая гордость белорусской 
национальной кухни.

Осенние урожаи радуют - 
хоть косой коси!

За витамином С - не в аптеку, а на природу.
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Анатолий БОЛДЫРЕВ

Владимир Машков в тече-
ние двух дней вел в Кемеро-
ве прослушивание кузбасских 
школьников для отбора в 
Школу Олега Табакова. Пе-
ред творческими экзамена-
ми мастер вспомнил о своей 
учебе у великого педагога и 
рассказал, почему в число 
городов для прослушивания 
всегда включает родной для 
него край.

У КУЗБАССА 
АКТЕРСКИЙ ХАРАКТЕР

- Я здесь вырос и никогда не 
терял связь ни с родным мне 
Новокузнецком, ни в целом с 
Кузбассом. Приезжал и при-
езжаю в год по несколько раз, 
встречаюсь с друзьями дет-
ства и своими уже взрослы-
ми товарищами. Убежден: в 
Кемеровской области живут 
очень сильные и честные лю-
ди, они отличаются искренно-
стью, прямотой. То, что нам 
так необходимо в актерской 
профессии. Вера - вот глав-
ный стержень русского психо-
логического театра, в центре 
всегда личность, человек. Так 
вот личностный дух в Кузбас-
се поистине велик - и когда я 
рос, и сейчас. Немного только 
изменились приспособления 
внешние жизненные: у моло-
дых людей сейчас интернет 
и сотовые телефоны, у меня 
были ворона и велосипед, ко-
торый в первый день украли. 
Но дух един.

- А вам, Владимир Львович, 
стальной сибирский характер 
помогает в профессии?

- Не то слово. Между про-
чим, я работал на Запсибе 
сварщиком, там народ тоже 
прямой, за словом в карман 
не лезет, но дело делает. И вот 
это «делать дело» - добросо-
вестно, хорошо, - вот это цен-
нейшее качество в профес-
сии, это характеру и актера, 
и человека дает напористость, 
целеустремленность.

ТАБАКОВ «РВАЛ» 
МЕНЯ НА ЧАСТИ

- Ваш путь в профессию был 
долгим, насколько известно?

- Восемь с половиной лет я 
учился на артиста. Три пер-
вых курса окончил. Сначала 
в Новосибирском училище, 
год в школе-студии МХАТа, 
потом попал к Олегу Павло-
вичу Табакову. И грыз, лез изо 
всех сил. Вместо одного-двух 
этюдов каждый день показы-
вал по четыре, а то и по десять. 
Табаков за голову хватался: 
«Господи, опять он со своим 
сумасшествием». А это реаль-
но было сумасшествие! Что я 
только ни придумывал, фон-
тан идей бил до неба, а еще, 
когда я просил озвучить буль-

канье наливаемой в стакан 
воды, Олег Павлович закры-
вал от ужаса голову руками, 
а после показа рвал меня на 
части. Но один этюд, как пра-
вило, выходил приличным. 
Он называл меня машиной, 
красным светом. Через много 
лет он пишет книгу «Моя на-
стоящая жизнь» и дарит мне 
экземпляр. Открываю и ви-
жу о себе целую главу, читаю: 
«Володька с первых дней стал 
на курсе лидером, и лез, и лез 
на сцену, стремился и рвал…» 
Я говорю: «Олег Палыч, чего-
то не понял я, если вы меня 
лидером считали, так тогда и 
сказали бы, мол, сиди, отды-
хай». Э, нет, спорил Табаков, 
это же был ход, дружочек, что-
бы тебя больше разглядеть в 
динамике.

…Владимир Машков вспо-
минает студенческие годы, 
будто прямо сейчас находится 
в прошлом, там, в своей мо-
лодости. И кажется, сейчас 
Табаков, увидев своего учени-
ка, снова схватится за голову. 
Актер общается с тобой, вгры-
заясь в диалог, его глаза бле-
стят, волнуются, вспыхивают, 
будто в роли. Но мастер при 
этом остается собой. От него 
заряжаешься, и наш диалог 
уже крепко стоит на театраль-
ных рельсах, все сильнее на-
бирая ход.

НАША ПРОФЕССИЯ 
В РАЗВИТИИ

- Вы вот на прослушиваниях 
что будете, Владимир Львович, 
рассматривать в ребятах, чему 
удивляться, чем они вас долж-
ны сразить?

- Личности буду разгляды-
вать, искренность, органич-
ность, гибкость, характер, за-
датки всего этого.

- Два тура отбора школьни-
ков здесь, потом еще в Москве 
в финале будете в следующем 
году смотреть. А бывает так - 
увидел и понял: вот он, мой 
актер?

- Так не бывает, и педагоги, 
которые по такому принци-
пу выбирают, делают боль-
шую ошибку. Вы не сможете 
с первого раза разглядеть по-
тенциал. Вы можете увидеть 
какой-то потенциал, но в раз-
витии не угадаете, вы ошибе-
тесь. Гарантия стопроцент-
ная. Школьник может прийти 
подготовленным кем-то. Он 
читает заготовку, а мы непре-
менно попросим прочитать 
иначе, будто это произведение 
он сам написал. Так мы вы-
биваем ребят из привычно-
го отработанного состояния. 
И голос у них будет меняться 
со временем. 15 лет - время 
ущелья, это ко гда эмоцио-
нальный фон очень большой, 
а понимания чувств мало. Но 
в этом и прелесть: мы захва-
тываем самое эмоциональное 
время человека, самый пик 
его эмоций. И если мы доби-
ваемся контроля студента над 
своими эмоциями, значит, 
верной идем дорогой.

СВОЯ КОЛЕЯ
Школу своего учителя Олега 

Табакова актер, режиссер и 
педагог называет домом, как и 
родную для него «Табакерку». 
И когда Машков возвращает-
ся к воспоминаниям, глаза его 

наливаются щенячьей радо-
стью и верностью. И сразу по-
нимаешь, почему он остался 
в орбите Олега Табакова. По-
нятно и то, что он руководит 
сегодня вместе с «Табакер-
кой» еще и «Современником». 
Ведь Олег Павлович вместе с 
Олегом Ефремовым много лет 
назад «Современник» созда-
вал. И Машков в принципе 
не мог руководить другими 
театрами. Эстетика, символ, 
сердце и душа одни и сродни 
ему. И он, рассуждая о таланте 
и гениальности, стремлении к 
нему, выводит формулу суще-
ствования влюбленных в свое 
дело людей. Формула проста, 
она в тотальном постоянном 
внимании в профес-
сии. Это когда че-
ловек поглощен 
своим делом с 
головой.

«У нас требования к себе и 
к своим студентам сверхвы-
соки, предельно высоки. Того 
требует профессия. Мы в этом 
году выпустили первый экспе-
риментальный курс. 11 чело-
век окончили Школу, один из 
них, чем я очень горжусь, наш 
кузбасский парень из Анже-
ро-Судженска Гордей Яшин. 
Окончил с красным дипло-
мом. Он принят в стажерскую 
труппу театра, и если продол-
жит такие же уверенные шаги в 
профессии, его ждут хорошие 
события», - говорит Машков.

НАШ ХРУСТАЛЬНЫЙ ШАР
- Не всех же берете? Пред-

ставляю, каково ребятам, при-
выкли ведь?

- Я своим перед выпуском 
говорю: ну вот диплом полу-
чите, идите в театры пробуй-
тесь. А они опешили, такая в 
глазах тоска незащищенная: 
«Как же так, отец родной, мы 
ведь уже здесь привыкли». Но 
это нормально, и они потом 
немного взбодрились, даже со-
ревновались - кого во сколько 
театров примут. Это нормаль-
но и даже хорошо, я только 
приветствую. А если молодой 
актер или актриса захочет про-
должить карьеру в родном ре-
гионе, я тоже рад. Он уровень 

наш высокий, планку нашу 
привезет домой. И качество 
спектаклей с каждым годом в 
регионах будет усиливаться. 
Так это же хорошо!

- А традиции у вас, Владимир 
Львович, такие театральные, 
глубокие, святые в Школе есть?

- Одна есть, просто потряса-
ющая традиция. Мы в начале 
учебы каждому студенту пред-
лагаем выбрать хрустальный 
шар, в шарах - имена ушед-
ших наших великих артистов. 
Таким образом, наши «стари-
ки» становятся хранителями 
молодых актеров, а юноши и 
девушки, соответственно, - 
хранителями ушедших легенд. 

И бывают чудеса - девочка 
вытащила шар Софьи 

Гиацинтовой, ока-
залось, они ро-

дились с ней в 
один день. По-
шла на клад-
бище искать 
могилу вели-
кой актрисы, 

не нашла. Тогда 
встала на колени и 
буквально полз-
ком прошерстила 
участок, нашла - 

кусочек камня разрушенно-
го, уже уходящего под землю, 
с инициалами Гиацинтовой. 
Мы восстановили ее могилу; а 
не было бы традиции, и захо-
ронение Софьи Владимиров-
ны оказалось бы утерянным.

БЫЛА БЫ ЦЕЛЬ, 
А УМЫВАТЬСЯ НАУЧИМ

- А ребята ваши сильно ба-
луются, и что делать с такими? 
Вот, бывает, хулиган, а в про-
фессии способный очень, и вро-
де жаль с такими расставаться?

- Бывает. Мусорят, постель 
не застилают, не умываются, 
мы двойки ставим и учим его 
ухаживать за собой. Со вре-
менем приводим молодого 
человека к чистоплотности, 
дисциплине. А вот с откро-
венными хамами расстаемся 
безвозвратно - им в профессии 
не место. И с теми расстаемся, 
но уже по-доброму, кто в силу 
разных причин, в первый год 
обучения не показывает твор-
ческих результатов. И за свой 
счет возвращаем их в родную 
школу, и ребята ничего не те-
ряют, по сути.

Владимир Машков открыва-
ет в разговоре еще один секрет 
успеха - и в актерстве, и любом 
другом деле.

- У человека должен быть 
рефлекс цели. Допустим, 
цель - поступить к нам в теа-
тральную школу, но к этой 
цели обязательно прибавка: 
«А ради чего поступить?», 
т. е. сверхзадача цели. Без нее 
цель теряет всякий смысл. 
А вот если цель приобретает 
этот смысл, значит, выбран-
ное дело точно твое, твой путь, 
твоя тема, - убежден Владимир 
Машков.

Кузбасс

Владимир Машков:

«Табаков от меня хватался за голову»
Российский 

актер рассказал 
«Комсомолке», 

что про него писал 
в своих мемуарах его 

великий учитель.

Прежде чем стать артистом, Владимир Машков 
работал сварщиком на Запсибе в Новокузнецке.
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Владимир Машков рассказал, что в Школе Олега Табакова 
он хочет увидеть не просто учеников, а личностей.
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Школа Табакова.

Олег Табаков учил 
многих артистов.
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Иван ПАНКИН, ведущий Радио 
«Комсомольская правда»

Скончался последний 
антисталинист из 90-х.

Не стало Николая Сванидзе - извест-
ного, даже блистательного политиче-
ского журналиста, но одновремен-
но - самого одиозного историка на 
российском телевидении (ему было 
69 лет, по предварительным данным, 
причиной смерти стала пневмония. - 
Ред.). Он, изначально выпускник ист-
фака МГУ, пришел в журналистику 
в 1992 году и позже признавался, что 
это было самое благодатное время для 
людей его взглядов.

Если рассматривать проекты Сва-
нидзе о советской эпохе детально, 
становится очевидно, что у него и не 
было цели докопаться до истины - 
скорее донести свою точку зрения, 
жонглируя трагическими эпизодами. 
И, обладая прирожденным оратор-
ским талантом, делал он это весьма 
успешно, с полной отдачей, не стес-
няясь своей «антисоветскости». Даже 
выпячивая ее.

Он удивительным образом спокой-
но относился к мифам вокруг себя. 
Он ведь не был никогда ни членом 
КПСС, как утверждали многие, ни 
родственником Сталина.

- Сванидзе просто очень популяр-
ная фамилия в Грузии, как Иванов в 
России, - не теряя спокойствия каж-
дый раз объяснял Николай Карлович.

Умение располагать к себе, нра-
виться людям, если говорить о лич-
ных качествах Сванидзе, были еще 
одним его безусловным талантом. 
Он был большой ценитель женской 

красоты, шутник и, несмотря на всю 
свою внешнюю интеллигентность, 
иногда невыносимый пошляк. Не-
ловко говорить об этом, тем более 
сейчас, но самые неприличные анек-
доты, которые пересказываю при 
уместном случае, я узнал именно от 
него. Он вообще-то всегда мечтал ве-
сти, как сам говорил, развлекательное 

«шоу с девочками», а ему постоянно 
предлагали пободаться в эфире с Про-
хановым или Кургиняном.

Но и открытую дискуссию он 
любил. Совершенно спокойно от-
носился и к критике в свой адрес, 
и к насмешкам. Лишь один раз на 
моей памяти Сванидзе не справил-
ся с эмоциями - слишком уж нео-

жиданным ударом 
был для него наезд 
Максима Шевчен-
ко в 2018 году. Они 
ведь и знакомы были 
давно, и оба в СПЧ 
состояли. Конфликт 
между ними вспых-
нул на моих глазах, 
и я предложил вы-
яснить отношения у 

нас, на Радио «КП». 
Вначале оба мило 
беседовали, а закон-
чилось дело, как мы 

помним, мордобоем прямо в студии. 
Это, конечно, была провокация со 
стороны Шевченко, мотив которой 
Сванидзе позже мне озвучивал, но 
не публично.

«После драки кулаками не машут, 
надо было сдержаться», - сказал он 
тогда после эфира.

В этом и был весь Сванидзе. Чело-
век умел держать удар и всегда оста-
вался честен с собой и перед другими. 
Многие считали, что критиком вла-
сти он стал, потому что не удержался 
в должности главы ВГТРК в конце 
90-х. Но эти домыслы опровергает его 
дружба с телекомпанией, штатным 
сотрудником которой он оставался 
до конца дней.

Сванидзе по натуре вообще был не-
злобивым человеком. Показательный 
эпизод: они с Шевченко ведь так и не 
пожали друг другу руки в знак прими-
рения, несмотря на призывы коллег 
по СПЧ. Но в разгар ковида Сванидзе 
при мне писал госпитализированно-
му оппоненту слова поддержки.

- Помирать-то зачем? - сказал он 
тогда. - История нас рассудит.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Почти нет сомнений, что бес-
сменный ведущий КВН Алек-
сандр Масляков дружил с дик-
тором Игорем Кирилловым. 
Оба работали на телевидении. 
Масляков был знаком с актрисой 
Элиной Быстрицкой и знаме-
нитым ученым-полярником Ар-
туром Чилингаровым. После 
смерти он оказался рядом с 
близкими ему людьми.

- Со стороны семьи не бы-

ло никаких возражений, когда 
предложили именно это место 
на Новодевичьем кладбище,  - 
рассказали нам сотрудники 
«Ритуала».  - Когда Александр 
Масляков-младший приехали с 
разрешением из Департамента 
потребительского рынка и услуг 
Москвы, ему показали участок. 

Он сказал, что рядом - хорошие 
соседи.

В начале лета на этом один-
надцатом участке Новодевичьего 
кладбища был похоронен исследо-
ватель Арктики и Антарктиды Ар-
тур Чилингаров. Год назад - поэт 
Николай Добронравов.

Известным и заслуженным 

людям место на Новодевичьем 
кладбище выделяют бесплатно. 
Родственники платят только за 
ритуальные услуги и комплекс 
захоронения.

Там же, на Новодевичьем клад-
бище, прошло отпевание Алек-
сандра Маслякова. Вместе с 
родными приехали на кладби-

ще Валдис Пельш, Константин 
Эрнст, Леонид Якубович… Вдо-
ву Александра Маслякова макси-
мально близко привезли к участ-
ку, поскольку она передвигается 
на коляске.

Александр Масляков скончался 
8 сентября 2024 года от рака 
легких в возрасте 82 лет.
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Инна Чурикова

Александр Масляков

Михаил Жванецкий

Борис 
Ельцин

Николай Гоголь

Людмила Гурченко

Леонид Утесов

Федор Шаляпин

Сергей Эйзенштейн

Галина Уланова

Раиса Горбачева

Михаил Горбачев

Александра Маслякова похоронили 
рядом с Игорем Кирилловым

Проститься с Александром 
Васильевичем пришли 

тысячи выпускников КВН.

Ар
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П»

Исход этой драки, конечно, был предрешен еще до первого удара - 
Максим Шевченко быстро отправил на пол  оппонента,  

но не его достоинство.

Ев
ге

ни
й 

О
Д

ИН
О

КО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Николая Сванидзе 
называли образцовым 

интеллигентом.

Николай СВАНИДЗЕ:

Помирать-то зачем? 
История рассудит
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Многие дачники на-
чинают удобрять свои 
грядки весной, перед по-
севом или высадкой рас-
сады. В общем и целом, 
это правильно. Но есть 
удобрения, которые сто-
ит использовать именно 
в конце сезона.

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

Фосфоритная 
мука. 

Это фосфорное удо-
брение - настоящая 
находка для сторон-
ников органического 
земледелия. Никакой 
химии - полностью на-
туральный продукт. Ее 
получают при тонком 
размоле фосфоритов - 
осадочных горных по-
род. В ней содержится 
19 - 30% фосфора.

Но есть проблема - 
он изначально в недо-
ступной для растений 
форме, а высвобожда-
ется в почве лишь че-
рез несколько месяцев. 
Именно поэтому фос-
форитную муку вносят 
осенью. Особенно эф-
фективно это удобре-
ние на кислых почвах - 
оно их подщелачивает 
и приближает к ней-
тральной реакции.

Сульфат 
калия. 

Калия в нем очень 
много - 45 - 53%. А еще 
там есть сера - 18% - это 
дополнительный плюс, 
потому что 80% земель 
в России бедны этим 
элементом.

Калий повышает зи-
мостойкость многолет-
них растений, поэтому 
в саду и цветниках его 
вносят именно осенью. 
А в огороде его добавля-
ют перед осенней пере-
копкой, чтобы весной 
сэкономить время.

Использовать суль-
фат калия можно толь-
ко на нейтральных 
и щелочных участках. 
Для кислых он не го-
дится - сам сильно под-
кисляет почву.

Калимагнезия. 
Это удобрение 

содержит два элемента: 
26 - 28% калия и 9 - 16% 
магния. Оно хорошо 
растворяется в воде, по-
этому использовать его 
можно и весной, и летом 
в качестве подкормок. 
Но опять же калий по-
могает многолетникам 
лучше перезимовать, 
и осенью меньше работ.

Особенно эффектив-
но это удобрение на 
легких песчаных и су-
песчаных почвах, бед-
ных магнием.

Хлористый 
калий. 

Главная пробле-
ма этого удобрения - 
наличие в нем хлора, 
а он очень вреден для 
большинства растений. 
Именно поэтому вно-
сить его можно только 
осенью - за зиму хлор 
улетучивается. И, разу-
меется, применять хло-
ристый калий можно 
только на огороде, под 
однолетние культуры.

Аммиачная 
селитра 
и сульфат 

аммония. 
Многие уверены, что 

азот нужен растениям 
для активного роста. 
В основном да, но не 
только. После листо-
пада обмен веществ 
у многолетних куль-
тур замедляется, но не 
останавливается; мно-
гие растения продол-
жают потреблять азот 
и запасают его для ин-
тенсивного роста вес-
ной, поэтому осенью 
азотные удобрения то-
же нужны.

Однако есть про-
блема - большинство 
этих удобрений быстро 
вымываются из почвы. 
Но вот аммиачная се-
литра и сульфат ам-
мония способны за-
держиваться на месте 
гораздо дольше. И они 
лучше работают в хо-
лодной почве.

Оба удобрения под-
кисляют почву, поэ-
тому использовать их 
лучше на щелочных 
и нейтральных участ-
ках.

Зола. 
Часто золу как 

удобрение упомина-
ют, когда говорят об 
органике. На самом же 
деле это минеральное 

удобрение - просто оно 
получается при сгора-
нии органических ком-
понентов.

Зола содержит много 
калия, фосфора и прак-
тически все нужные 
растениям микроэле-
менты. Стакан золы за-
меняет 40 г сернокис-
лого калия! При этом 
она абсолютно безопас-
на для почвы, растений 
и людей.

Золу можно вносить 
в любое время, в том 
числе летом в виде 
подкормок, но если ее 
используют в качестве 
основного удобрения, 
то правило такое: на 
тяжелых почвах ее 

вносят под осеннюю 
перекопку, а на легких - 
весной. И в том и в дру-
гом варианте обязатель-
но заделывать в почву 
на глубину 10 см. Если 
же оставить ее на по-
верхности - образуется 
почвенная корка.

И еще: золу нельзя 
смешивать с навозом 
и птичьим пометом - 
это приводит к потере 
азота.

Вкопать или 
разбрасывать?

В огороде. Тут все про-
сто - минеральные удобрения 
и органику вносят одинако-
во: равномерно разбрасыва-
ют по поверхности участка, 
а  затем перекапывают на 
штык лопаты.

В саду. Подкормку де-
ревьев минеральными удо-
брениями проводят по бороз-
дам, выкопанным по кругу 
на расстоянии 1,5 - 2 м от 
ствола для сильнорослых 
деревьев и 1 м для слабо-
рослых. Удобрение раство-
ряют или размешивают в во-
де, разливают по бороздам 
и засыпают землей. Вместо 
борозды можно выкопать 
8 - 12 лунок глубиной 20 см 
на том же расстоянии от 
ствола и равномерно рас-
пределить удобрение по ним.

Подкормку плодовых ку-
старников совмещают с по-
ливом, распределяя удобре-
ние по проекции кроны.

Органические удобрения 
можно разбросать по по-
верхности почвы и переко-
пать на штык лопаты или 
мельче, если корни распо-
ложены близко к поверхно-
сти почвы, как, например, 
у  облепихи. Либо просто 
оставить их на поверхности 
земли - питательные элемен-
ты из них будут вымываться 
постепенно, с талым снегом 
и дождями.

Вкопать или 

АЗБУКА 
САДОВОДА

МИНЕРАЛЬНЫЕ

Свежий навоз. Если вам негде 
хранить и компостировать боль-

шое количество навоза, можно купить 
его осенью и часть сразу внести в пар-
ники и на грядки, а часть заложить 
в кучу для созревания. Допускается 
внесение свежего навоза по осени под 
посадку огурцов и других тыквенных 
культур (кабачки, тыквы, дыни), а так-
же укропа, сельдерея, поздней капусты.

Если в навозе много соломы или опи-
лок, в первый год после его внесения 
овощам нужны будут азотные подкорм-
ки - грубые органические материалы 
при перепревании будут связывать азот.

В навозе обычно много семян сор-
няков. Поэтому удобно вносить его 
не весной, а заблаговременно, с осени: 
большая часть сорняков за это время 
успеет взойти, и вы сможете уничто-
жить их рыхлением еще до посадки 
основной культуры. К тому же за зиму 
навоз пропитывается влагой, постепен-
но начинает преть и хорошо смешива-
ется с почвой.

Компост и  перегной. Их 
можно вносить в почву как вес-

ной, так и осенью. У каждого способа 

есть свои достоинства и недостатки. 
При осеннем внесении часть пита-
тельных веществ вымывается талыми 
водами, зато органические материалы 
достигают оптимальной влажности 
и потом легко смешиваются с почвой. 
Поэтому выбирайте тот способ, ко-
торый удобнее.

Обычно под малину, смородину, 
клубнику, яблони и другие много-
летние плодовые культуры перегной 
и компост вносятся во время рыхле-
ния после сбора урожая. Многолет-
ние цветы тоже удобряют разложив-
шимися органическими удобрениями 
осенью. При этом удобрения можно 
не смешивать с почвой, а расклады-
вать как мульчу - зимой она сыграет 
роль утеплителя.

Огородные грядки осенью удоб-
нее лишь грубо перекопать, не разби-
вая комков, а перегной или компост 
внести весной под посадку овощных 
культур. В целях экономии можно 
ограничиться заправкой органиче-
скими удобрениями лунок для по-
садки рассады и бороздок при посеве 
семян.

ОРГАНИЧЕСКИЕ

Фосфоритная 
мука.

Это фосфорное удо-

Фосфоритная 
мука.

Это фосфорное удо-

Зола.

удобрение упомина-

Зола.
Аммиачная 
селитра 
и сульфат 

Аммиачная 
селитра 
и сульфат 

Хлористый 
калий. 
Хлористый 
калий. 

Калимагнезия. Калимагнезия. 

тральной реакции.
Сульфат 
калия.

Калия в нем очень 

Сульфат 
калия.
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Чтобы 
урожай 

радовал, 
надо вложить душу.

И удобрения…

Первое, второе и компост
Какие 

удобрения 
вносят 

осенью.

«Мой урожай» -телеграм-
канал «Комсомолки» 

для увлеченных 
дачников, заядлых 

садоводов, азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов

В гостях у сказки
Еда. Дом. Цветы

Катя Каплар находит красоту в простых вещах и строит сказку 
своими руками. В книге  - яркие идеи для кулинаров и садоводов-
огородников и тут же - краткий курс сервировки, флористики, декора. 
Книга-магнит для тепла и отличного настроения, идеальный подарок 
для всех, кто живет в постоянном поиске красоты и 
тепла, кто не ленится узнавать и придумывать новые 
украшения для дома, новые сюжеты и рецепты.

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781  Реклама, 16+

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсахРеклама, 16+
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Восемнадцать мгновений весны:

как картина помогла художнику-разведчику 
узнать о маме, которую искал всю жизнь
Лариса МАКСИМЕНКО

Кемеровчанину Юргису Прейссу 
исполнилось 120 лет, тайны 
его до сих пор не раскрыты…

Старшее поколение помнит худож-
ника Юргиса Прейсса. Но не знает, что 
был он советским агентом и работал в 
странах Европы перед Второй мировой.

Молодое - не знает художника. Но, 
наткнувшись в сети на имя разведчика 
Ганса Пройса, говорит: «Вот это да!!!»

Среднее - не помнит и не знает, и 
в госкаталог.рф редко заглядывает, а 
там хранятся многие картины Прейс-
са - шедевры!

Мы соединим два этих имени и две 
жизни художника-разведчика Юргиса 
(Ганса) Прейсса (Пройса). И историй 
с ним невероятных было много. Вот 
одна из них.

…У Штирлица, в знаменитом теле-
фильме, была встреча, о которой в 
СССР знали все. Встреча советского 
разведчика с женой - на расстоянии. 
Просто взглянуть, сделать тише боль 
от многолетней разлуки.

…У разведчика Прейсса была боль 
многолетней разлуки и мечта - найти 
маму. Невозможная по всем прошед-
шим поискам. Но произошло чудо.

- И это прямо сюжет для фильма, - 
говорит мне Людмила Бирюкова, ке-
меровчанка, дочь третьей жены Прейс-
са, Любови Ивановны. Ей 79. Знает 
Прейсса с 15 - тогда художник вошел 
в ее с мамой жизнь. И она - хранитель 
архива Прейсса. Впрочем, из архива 
сейчас в ее доме, где в старости, недолго 
пережив жену, жил с семьей приемной 
дочери Люси и умер у нее на руках уж 
тяжело болевший и ослепший Прейсс, 
остались лишь его книги и склеенная 
любимая кружка. В этом году Людмила 
сняла 22 картины Прейсса со стен, упа-
ковала и передала с рисунками, доку-
ментами, дневниками в Калининград, 

в Музей изобразительных искусств (там 
сейчас открылась выставка к юбилею). 
И так душа художника-разведчика с 
картинами и архивом вернулась домой, 
в бывший Кенигсберг, где его история 
начиналась.

…Ганс Рихард Пройс родился в 
1904-м, 1 сентября, на рассвете в Вос-
точной Пруссии, в Кенигсберге, в 
семье портных. И у Ганса всегда бы-
ли особые отношения с солнцем - не 
только потому, что родился с даром 
художника.

Они жили на Кальтхёфшештрассе, 
37-а. В переводе - улица Холодного 
двора. И там и правда было много ветра 
и мало солнца.

- И мама Мария Луиза, а она была 
для него всем, каждое утро говорила 
ему в детстве: «Если будешь плохо ку-
шать (или вести себя. - Авт.), то солнце 
не взойдет».

ПРОСТИТЬСЯ…
А вырос Ганс - стал художником, ком-

мунистом, советским разведчиком.
- В последний раз он видел свою маму 

в 1933-м, когда бежал с первой женой 
Гертрудой (она тоже коминтерновка, 
разведчица. - Авт.) от гестаповцев… Кто-
то донес, что у них на чердаке (по адресу 
родителей. - Авт.) ящик с оружием. Но 
в ящике были лишь картины Прейсса.

- Но можно же было это доказать?
- Нет, фашисты делали что хотели. 

Арестовали бы, и все…
(В дневниках, а их Прейсс оставил 

несколько, есть пояснение. Что то был 
сундук, посылка с его картинами, ри-
сунками из Вены, Базеля, а им пред-
писано было сменить место, и они по 
пути заехали в Кенигсберг. И что донос 
написал сосед Штункат. Вот строки из 
дневника, в переводе с немецкого По-
селеновой: «…Сестра сумела мне сооб-
щить об обыске, и, выбрав подходящий 
момент, я зашел домой, чтобы взять 
свой чемодан. Я попрощался… Моя 
дорогая мать до сих пор стоит у меня 
перед глазами, как она меня провожала 
на лестнице. Я ее видел в последний 
раз. Перед домом я заметил шпика… 
Я сумел захватить такси и поехал на 
Вайдендамм… к Гертруде. Мы сразу 
поехали к вокзалу… Это была ночь под-
жога рейхстага, 27 февраля 1933 года».)

Прейсс с Гертрудой продолжали ез-
дить с заданиями по Европе. Связи с 
домом не было. Потом осели в СССР. 
В 1941-м их с русскими немцами вы-
слали в Сибирь, и Гертруда там умер-
ла. Прейсс в 1947-м поехал (явно по 
заданию. - Авт.) в Берлин, Дрезден, на 
несколько месяцев. В начале 1960-х он 
снова был в Германии. И непременно 
искал маму. Ни следа.

На месте родного дома был, увидел 
воронку от британской авиабомбы.

- В 1965-м прислал мне письмо, я уже 
была замужем. Юргис писал о своей 
матери, что сегодня - день рождения 
мамы, ей было бы 98 лет. Какая же была 
чудесная женщина… Он не знал, где 
она… И в 1967-м написал портрет ма-
мы, по памяти, какой она должна быть 
теперь…

- И угадал? Сердцем и талантом лицо 
ее угадал?

- Расскажу…

СКАМЕЙКА
…Весной 1974-го в Германии (в ГДР, 

в Дрездене) на скамейке у картинной 
галереи сидели молодая еще женщина 
и мужчина намного старше.

Они вышли из галереи. И то была 
Хильда (Хильдегард, младшая сестра 
Прейсса. - Авт.). И прошло 30 лет, как 
авиабомба упала на дом Прейссов.

- Прейсс ее почти не знал. Отец с ма-
терью в Кенигсберге шили на военных, 
взяли помощницу, та и родила девочку 
от отца Прейсса и ушла. И мама Прейс-
са растила ее как родную, - продолжает 
Людмила Алексеевна. - В 1944-м, когда 
русские подошли к Кенигсбергу, немцы 
стали переселять своих. Родные Прейс-
са выехали в эвакуацию тоже. Хильде-
гард было лет 14, маме под 70. Их везли 
через Данию, держали в лагере. Прошли 
через голод, страх. Попали в Майсен, в 
пригород Дрездена. После войны там 
умер отец, старшая сестра. Мама умерла 
в 1945-м и перед смертью сказала Хиль-
де: «Ищи Ганса! Ищи!» Предполагала, 
что он в Советском Союзе.

Хильда выросла, стала учителем. Ган-
са искала, в СССР писала запросы тоже.

- Но она искала Ганса Пройса, немца. 
А у нас жил Юргис Ионасович Прейсс, 
литовец, имя дали, когда он принял 
гражданство. И как найти?..

…И вот они сидели, Хильда с мужем, 
у галереи. Рядом сел мужчина. Хиль-
да и спроси: «А вы не знаете художни-
ка Ганса Пройса? Я его сестра». А он: 
«Кажется, у моих друзей есть картина 
художника с похожей фамилией». Во-
прос ушел по цепочке, по закону ше-
сти рукопожатий. И вскоре Прейсс в 
Кемерове получил письмо из Берлина 
с вопросом: не было ли у него сестры 
Хильды?

И это было перед его 70-летием и ста-
ло подарком к юбилейной выставке.

И они с Хильдой списались.
- И так он узнал, как закончила жизнь 

мама и что ее последние слова были о 
нем. Потом Хильда приехала в СССР, 
мы все ее встречали, потом долго дру-
жили, - продолжает Людмила Алексе-
евна. - И у Хильды остался семейный 
архив. Там было фото с войны. Из дома, 
где вся семья.

И на фото том, и на портрете мамы, 
написанном в 1967-м, с учетом возрас-
та, - одно лицо!

…Прошли годы. Юргис (Ганс) умер в 
1984-м. Хильда - десять лет назад.

В семье Людмилы продолжает жить - 
в поколениях - фраза его мамы Марии 
Луизы. Она учит ответственности за 
мир и учит видеть его красоту.

И солнце взошло.
P. S. Все самое важное в жизни Юр-

гиса (Ганса) Прейсса связано с солн-
цем, с мгновениями весны. И он просто 
любил весну. И пошел в школу в пять с 
половиной - весной. В художественную 
академию поступил в 15, в апреле. Его 
довоенная выставка в Париже была вес-
ной… Свое послевоенное счастье - свою 
Любу с дочкой - встретил в Кемерове по 
весне на улице Весенней…

Прейсс (автопортрет) и портрет его мамы, написанный им по памяти 
в 1967-м в надежде, что жива. А она умерла вскоре после войны.
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 ■ ВОПРОС РЕБРОМ

Личное дело
Знал Тельмана, был в груп

пе наблюдения за Троцким, 
имел выход на близких Ман
нергейма…

И это все о нем, о Прей с
се, по данным кузбасского 
историка Валерия Онищен
ко.

- Так секретные архи-
вы по разведчику Прейс-
су, наконец, открылись?  
спрашиваю Онищенко, 
кандидата исторических 
наук. Он восстановил, по
жалуй, самую полную био
графию Прейсса и включил 
ее во второй том «Во славу 
державы» своего многотом
ника о работе кузбасских 
сотрудников НКВД  МГБ  
КГБ. А собрал линию раз
ведчика Прейсса из встреч 
с Людмилой Бирюковой, ее 
воспоминаний, из дневни

ков и писем Прейсса (ему их 
перевела с немецкого Алек
сандра Поселенова, ветеран 
органов госбезопасности), 
из скрытого  меж строчек 
писем…

 Прейсс сотрудничал с со
ветской военной разведкой 
с 1930го, в разведку при
вела его жена Гертруда Ген
нис, а Гертруду  ее бывший 
первый муж Пинчук, развед
чик,  перечисляет историк.  
Прейсс работал под руковод
ством резидента Винарова в 
Австрии. В Финляндии  под 
руководством Ярцева (Рыб
кина). Документы по работе 
Прейсса  гостайна, и архи
вы недоступны. Но по сово
купности собранных мною 
косвенных доказательств 
уверен: Прейсс был совет
ским разведчиком.

- Но должен же он был 
оставить в записях хоть 
какой-то знак о недоска-
занном о себе?

 Не надо искать глубоко 
спрятанное послание. На
стоящий разведчик оста
вит его на виду, и никто не 
догадается. Хотя… Прейсс 
любил фильм «Семнадцать 
мгновений весны», хранил 
переписанный текст песни 
оттуда. По потертостям по
нятно, что носил его в на
грудном кармане пиджака. 
Значит, у самого сердца раз
ведчика…

Кстати, добавляет исто
рик, в Кенигсберге в моло
дости пересекались линии 
судьбы Прейсса и Зорге. 
Рихард Зорге, много лет 
спустя, стал одним из про
тотипов Штирлица.
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Александра ЗАЙЦЕВА

Вот вроде все вас устраивает в 
ваших отношениях. И все равно 
гложут сомнения: а тот ли че-
ловек рядом или, может быть, 
мы оба ошибаемся? Можно, ко-
нечно, проверять опытным пу-
тем. Тратя время, нервы, наби-
вая шишки по дороге. А можно 
просто пройти наш тест, чтобы 
выяснить, совместима ли ваша 
пара. Поехали. (А в заголовке, 
вдруг кто не узнал, строчка из 
Николая Асеева. Да, то самое «Я 
не могу без тебя жить…»)

Ему (ей) весь вечер кто-
то звонит, он выходит в 

другую комнату, чтобы пого-
ворить. Вы:

а) гоните ревность прочь. По-
ка плохого не случилось - лучше 
верить в хорошее. Не переспра-
шиваете, кто и зачем звонил, за-
хочет - расскажет;

б) тайком пытаетесь посмо-
треть в его (ее) телефоне, кто 
это был. Записываете номер на 
всякий случай. Потом ищете в 
его (ее) соцсетях людей с таким 
именем;

в) сразу выспрашиваете под-
робности и не успокаиваетесь, 
пока не получите все ответы.

Нравится ли вам обни-
мать и прикасаться друг 
к другу? Часто ли держи-

тесь за руки?
а) да, постоянно, не можем без 

этого;
б) иногда, мы же не школь-

ники;
в) редко. У человека должно 

быть личное пространство, не 
люблю, когда его нарушают.

После ссоры вы:
а) оба мучаетесь, и не 

важно, кто после этого первым 
заговорит, лишь бы помириться;

б) ждете, пока первым придет 
мириться он (она). Потому что 
он (она), между прочим, первый 
начал;

в) еще чего. Никаких прими-
рений, пока для меня не сделают 
то, чего добиваюсь.

Как проводите отпуск?
а) только вместе!

б) иногда можно и отпустить 
друг друга, утомляет постоян-
но быть на глазах у своей по-
ловины;

в) с удовольствием еду в отпуск 
самостоятельно и отрываюсь по 
полной.

Есть ли у вашей пары 
какие-то только ваши 

традиции и фишки?
а) полно такого, понятного 

только нам двоим. И это здо-
рово!

б) есть пара воспоминаний, 
о которых мы никому не рас-
сказываем;

в) ничего такого у нас не было. 
Все как у всех.

Легко ли вам говорить друг 
с другом о своих желаниях 

в сексе?
а) да, и я уверен(а), что он 

(она) меня поймет;
б) есть кое-что, что меня не 

устраивает, но не знаю, как о 
них сказать, чтобы не обидеть;

в) нет, мы не обсуждаем такие 
вещи.

Коснемся денег, это важно. 
У вас:

а) общий бюджет, умудряетесь 
не ругаться на эту тему;

б) бюджет у каждого свой, на 
хозяйство сбрасываемся, круп-
ные траты обсуждаем и прини-
маем решение вместе;

в) это нормально, что все опла-
чивает тот, у кого выше зара-
боток.

Нравится ли вам внеш-
ность, тело, запах пар-

тнера?
а) не хочу ничего менять, 

пусть он (она) остается таким, 
как есть! Никого другого рядом 
с собой не могу представить;

б) есть кое-что, что хотелось 
бы изменить;

в) меня многое в этом челове-
ке раздражает. Но мои советы 
он (она) пропускает мимо ушей.

Он (она) что-то просит. 
Ваша реакция:

а) стараюсь помочь сразу же;
б) сначала обдумаю, насколько 

эта просьба логична и затрат-
на ли для меня в плане сил и 
средств;

в) опять ему (ей) что-то нуж-
но! Когда уже к моим просьбам 
начнет прислушиваться!

Часто ли вы обманываете 
друг друга?

а) очень стараюсь этого не де-
лать и верю, что ко мне относят-
ся так же;

б) такое случается, а как ина-
че? В жизни бывают ситуации, 
когда правда все испортит;

в) частенько понимаю, что 
мне говорят неправду, но за-
крываю на это глаза. Пусть до 
поры до времени не догадыва-
ется, что я его (ее) раскусил(а). 
А при случае я этим знанием 
воспользуюсь.

Он (она) расстроен(а) или 
напуган(а), вы сможете 

успокоить?
а) да, я знаю, что говорить и 

делать в таких случаях. Обниму, 
насмешу или придумаю что-то 
еще;

б) стараюсь не надоедать, 
пусть успокоится - потом по-
говорим;

в) ухожу в сторону, не хочу 
брать на себя чужой негатив. 
Все равно ничего не расска-
жет.

Мужчина и женщина
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Вам и Москва 
без него - глушь?

Пройдите 
наш тест 

и проверьте, 
совместима ли 

ваша пара.

Один в поле не воин. Самостоятельно справиться 
со всеми делами, которые на вас навалятся, будет 
довольно проблематично. Не стесняйтесь просить 
помощи и действовать в команде. И обязательно 
помогайте и поддерживайте друзей и близких. Им 

сейчас это тоже нужно.

Неделя дел, до которых не доходили руки. Ее 
начало больше всего подходит для обучения и по-

вышения квалификации, потом хорошо бы ударно 
потрудиться, а выходные посвятить домашним хло-
потам, которые вы уже лет сто откладываете. И не 

рискуйте понапрасну, сейчас лучше быть осторожнее.

Неделя будет такой насыщенной, что дух 
захватывает. Главное - сосредотачиваться 

на конкретной цели, не отвлекаясь на ерунду. И про-
дуктивность возрастет в разы, вы сами удивитесь, 
сколько всего успеете. Ну и как обычно - общаться 

будете много, вы это умеете, не упустите своего.

Как говорится, скромность украшает, когда нет 
других украшений. А у вас они, безусловно, есть. 

Не скрывайте свои таланты, лидерские качества 
и умение работать. Главное  - отличить ее от са-
молюбования и не задвигать на зад ний план еди-

номышленников, вы друг другу еще пригодитесь.

Львам предстоит преодолевать лень и нежелание 
что-либо делать. Если сумее те, вас ждет успех. 
И помните, что обращаться за помощью не стыдно, 
это очень полезный навык. А вот от сплетен, склок 
и интриг держитесь подальше, а то окажетесь 

в эпицентре скандала. Вам это не нужно.

Вам могут поступать интересные предложения. 
Не решайте сразу, дайте себе время хорошо все 
взвесить и обдумать. Если вы хотели прекратить 
отношения или оставить прошлое в прош лом - это 
верное решение. Вам нетрудно ограничивать себя в 
тратах - и это хорошо. Отдыхом нельзя пренебрегать.

Этот период больше подходит для записывания 
идей, обдумывания и планирования. К активным 
действиям приступите, когда у вас уже будет четкий 
план. В общении с людьми обращайте внимание 
на суть сказанного, а не на форму, а вот альтер-

нативные точки зрения вам пригодятся.

Скорпионам нужно обратить внимание 
на «гигиену мыслей». Вы порой любите 

погрузиться в пучину негативных воспоминаний и с 
упоением в них копаться. Что не приносит никакой 
пользы. Так что настройтесь на позитив, замечайте 
хорошее и радуйтесь мелочам.

У Стрельцов наступила неделя работы над 
собой. Вам нужно разобраться в себе, дать 

себе объективную оценку, понять причины ваших 
душевных метаний и исправить ситуацию. В работе 
действуйте сами, не прибегая к чужой помощи и не 

делегируя то, что вы можете сделать сами.

Вообще-то держать все в себе не очень хо-
рошая идея, но на этой неделе лучше оставить 

эмоции при себе, не выплескивая их на окружаю-
щих. Избегайте конфликтов и никому не грубите, 
даже если они, по вашему мнению, это заслужили. 
Поберегите свою безупречную репутацию.

У Водолеев на этой неделе целый спектр 
разных «не». Не скандальте, не берите на се-

бя слишком много, не хвастайтесь, не стройте не-
реалистичных планов, не обещайте того, что не 
сможете выполнить. Это только звучит страшно, 
на самом деле у вас это легко получится. 

Рыб ждет неделя созерцания, медитаций, рабо-
ты над позитивным мышлением. Если вы после-

дуете этим советам, у вас обострится интуиция, 
и вы сможете легко замечать знаки Вселенной, 
которая стремится вам помочь. Больше отдыхайте 
и меньше носитесь как белка в колесе.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

16 - 22 сентября

Подготовила Евгения АН.

Весы

Больше ответов «а»: вас можно поздравить, вы просто дышите друг 
другом. Задача - сохранить такие отношения как можно дольше. Хотя бы 
до золотой свадьбы.

Больше ответов «б»: у вас совершенно нормальная пара. Если воз-
никает непонимание - вы пока справляетесь. И все же не помешает осве-
жить отношения, чтобы не скатиться в бытовую рутину. А вот как - это 
отдельный разговор.

Больше ответов «в»: друзьям и знакомым не очень понятно, что вас дер-
жит вместе. Но главное, чтобы у вас самих таких же мыслей не возникало.

P.S. Наш тест, конечно, не вполне научный. Но все же составлен 
на основе форумов, где профессиональные психологи дают 

реальные советы людям, столкнувшимся с проблемами в отношениях. 
И тут Лев Толстой все-таки не совсем прав: несчастливые семьи тоже 
очень похожи в своих проблемах. Поэтому и вопросы в тесте достаточно 
типичные. Устроил вас результат или нет - теперь вы знаете, на какие 
пункты обращать внимание.
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Список обследований, 
чтобы не пропустить онкологию

*В соответствии с Приказом Минздрава Рос-
сии от 27.04.2021 № 404н.

Окончание. Начало < стр. 1.
Врачи-онкологи дают четкий от-

вет: основной метод профилактики 
и раннего выявления рака - онко-
скрининги. Это регулярные обсле-

дования, которые в России входят в 
бесплатную диспансеризацию по полису 
ОМС. Исходя из статистики самых рас-
пространенных видов онкозаболеваний 
в том или ином возрасте специалисты 
разработали график необходимых медос-
мотров. «Комсомолка» приводит актуаль-
ный на сегодня перечень* для выявления 
опухолей, которые наиболее часто встре-
чаются у мужчин и женщин.

Александра 
Маслякова, 
умершего 

от рака легкого 

жизни, похоронили 

11 сентября, 
на Новодевичьем 

кладбище 
в Москве 

(фото 
с прощания 
> стр. 10). 

Медосмотр

Кроме прохождения онкоскри-
нингов, врачи советуют обяза-
тельно обращать внимание на по-
дозрительные симптомы. Сразу 
отметим: они не всегда однозначно 
сигналят о раке и могут оказать-
ся признаками другой болезни 
(так бывает даже чаще). Но очень 
важно провериться, чтобы жить 
спокойно.

 Появление припухлости, узлов 
и других новообразований на любых 
участках тела.

Кашель, изменение голоса, 
осиплость, одышка, не проходящие 
более трех недель.

Появление крови в мокроте, 
моче, стуле, в перерыве между мен-
струациями или после менопаузы.

Ранки и повреждения на коже 
и слизистых, которые не заживают 
более трех недель.

Новые родинки или изменения 
старых (потемнение, деформация, 
рост).

Нарушения работы кишечни-
ка (запоры, диарея) или мочевого 

По данным Российского 
общества клинической 

онкологии (RUSSCO).

По статистике, пик заболеваемости раком при-
ходится на возраст с 65 до 74 лет. А начиная с 
75 риск развития опухолей… резко снижается. 
Наблюдения давно показывали эту закономер-
ность. Но почему так происходит, достоверно 

доживают люди, в целом имеющие более креп-
кое здоровье. Те, кто слабее, уходят из жизни 
из-за рака раньше.

Вторая возможная причина в том, что в пре-

менее активно. Потому и опухоли растут не столь 
агрессивно. Как рассказывали «КП» практикую-
щие врачи-онкологи, в частности, при обнаруже-
нии рака простаты у очень пожилых мужчин им 
далеко не всегда назначают лечение. Оно может 

предстательной железы развиваются так медлен-
но, что пациент нормально живет с опухолью. 
Годы, отпущенные ему природой, практически 
не сокращаются.

Недавно в журнале Nature вышла научная 
работа с новой версией резкого спада за-
болеваемости раком в преклонном возрасте. 
Исследование проводилось на примере рака 
легкого у мышей, чей возраст был сопоставим 
с человеческим 75+. Анализ показал, что на 
фоне старения в организме растет выработка 
определенного белка (NUPR1). Он участвует в 
процессах, которые тормозят быстрый рост 
клеток. И это препятствует развитию опухолей.

У людей в ткани легких тоже есть такой бе-
лок. И в 75 - 80 лет его количество значительно 
выше, чем в более раннем возрасте, отмечают 
ученые. Так что вполне вероятно, что у людей 
срабатывает тот же механизм сдерживания 
развития рака, что и у мышей. Исследователи 
рассчитывают использовать обнаруженную за-
кономерность в разработке новых подходов к 
лечению онкозаболеваний.

В последние годы в 
коммерческих клини-
ках очень популярна 
проверка крови на он-
комаркеры. Мол, чтобы 
не переживать, сдайте 

нет ли у вас скрытых 
опухолей. Стоит это 
немало, десятки тысяч 
рублей. А что в итоге?

На самом деле такие 
маркеры показательны, 
только если у человека 
уже обнаружен рак. И 
нужно уточнить стадию, 
распространенность 
опухолевого процесса 
и другие данные. Если 
же онкодиагноза нет, 

отклонения от нормы, 
которые показывают 
анализы, могут сиг-
налить о море других 
заболеваний или осо-
бенностей состояния 
человека. При этом 
нормальные показате-
ли вовсе не гарантия, 
что никаких опухолей 
нет. Гораздо эффектив-
нее работают онкоскри-
нинги.

«Анализ на онкомарке-
ры имеет вспомогатель-
ное значение. Поэтому 
нет никакого смысла 
сдавать их «просто так» 

подчеркивает в своем 

телеграм-канале глав-
ный онколог Минз-
драва академик Ка-
прин. Единственное 

мужчин, который входит 
в онкоскрининги в рам-
ках диспансеризации 
(см. выше).

И да, уточним: анали-
за на все виды рака «по 
капле крови» до сих пор 
нет. В разных странах 
мира активно ведутся 
разработки, но пока ни 
одна не доказала вы-
сокую достоверность. 
Если кто-то предлагает 

обман.

 В ТЕМУ

После 75 риск резко снижается

Выброшенные деньги 
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Рак молочной 
железы

Что поможет выявить: 
маммография. Проводит-
ся у женщин в возрасте от 
40 до 75 лет 1 раз в 2 года.

 
Рак шейки 
матки

Что поможет выявить: ци-
тологическое исследование 
мазка с шейки матки. Про-
водится в возрасте от 18 до 
64 лет 1 раз в 3 года.

 
Рак 
предстательной 
железы

Что поможет выявить: 
определение простат-спец-
ифического антигена в кро-
ви (ПСА). Проводится в 45, 
50, 55, 60 и 64 года.

Рак пищевода, 
желудка 

кишки
Что поможет выявить: 

эзофагогастродуодено-
скопия. Проводится в воз-
расте 45 лет. А также не-
зависимо от возраста при 
наличии медпоказаний на 
втором этапе диспансери-
зации.

 
Рак 
легкого

Что поможет выявить: 
рентгенография легких или 
компьютерная томография 
легких. 

Проводится при нали-
чии медпоказаний на вто-
ром этапе диспансериза-
ции.

Колоректальный 
рак

Что поможет выявить: 
анализ кала на скрытую 
кровь. Проводится в воз-
расте от 40 до 64 лет раз в 
2 года; в возрасте от 65 до 
75 лет 1 раз в год. Если есть 
медпоказания (обнаруже-
на кровь в кале), на втором 
этапе диспансеризации мо-
гут назначить колоноско-
пию, которая позволит рас-
ставить точки над «i».

 
Рак 
кожи

Что поможет выявить: 
осмотр кожи под увели-
чением (дерматоскопия). 
Проводится при наличии 
медпоказаний на втором 
этапе диспансеризации.

Российские ученые 
создали первую 

вакцину 
против рака. 

на сайте KP.RU

Если во время обследований врача 
что-то встревожит, он может назначить 
любые другие манипуляции 
для установления диагноза.

КСТАТИ

Опасные симптомы

1

2

3

4

5

6

7

ВАЖНО

Все, что вы 
хотели знать 
о здоровье, 

новых 
лекарствах и даже врачебных тайнах, 

слушайте в программе «Медсовет» 
по субботам в 20.30 (мск) на Радио «КП»

radiokp.ru

Анна ДОБРЮХА.
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 � ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Последний тодес
Евгений НЕСЫН

Белоусову и Протопопова 
перезахоронили на родине.

11 сентября в Санкт-Петербурге про-
шла церемония захоронения праха 
великих людей мирового фигурного 
катания. Олимпийские чемпионы Люд-
мила Белоусова и Олег Протопопов 
обрели последний покой в Петербурге, 
такова была их последняя воля.

- Олег Протопопов завещал похоро-
нить себя вместе с женой в родном 
Санкт-Петербурге рядом со своей ма-
мой Агнией Владимировной и отчимом, 
известным поэтом Дмитрием Цензо-
ром. Его воля исполнена, - сообщила 
пресс-служба федерации фигурного 
катания Санкт-Петербурга.

В среде русского фигурного ката-
ния это событие встретили достаточно 
оживленно. Татьяна Анатольевна 
Тарасова порадовалась тому, что 
знаменитые фигуристы обрели покой 
у себя на родине, благо что и она сама 
добивалась этого.

- Слава богу, что их хоронят у нас, 
в России, в городе, который они про-
славляли. Там они были счастливы. 
Они так хотели, я очень рада. Это наши 
первые олимпийские чемпионы, надо 
иметь память. Я приеду в Питер и схо-
жу к ним на кладбище, - говорила Та-
тьяна Тарасова в интервью «Матч ТВ».

Однако же дату, в которую решено 
было провести церемонию, выбрали 
крайне неудачную. Татьяна Тарасова 
не скрывает своего негодования:

- Я буквально поражена, не сказать 
бы хуже, датой церемонии прощания 
с Белоусовой и Протопоповым. Нуж-
но было состыковать церемонию за-
хоронения с тем, когда большинство 
людей мира фигурного катания смогут 
присутствовать,  - говорит Тарасова 
в интервью РБК.

Все дело в том, что в день похорон 
все тренеры находились еще в Москве, 
на базе в Новогорске.

- У нас послезавтра прокаты в Пите-
ре, мы выезжаем туда только завтра. 
Не знаю, почему это не согласовали 
со сборной командой… Этим занима-
ется какая-то девочка, - возмущалась 
Татьяна Анатольевна.

Напомним, что олимпийские чем-
пионы 1964 и 1968 годов Белоусова 
и Протопопов, которые прославились, 
кроме того, своим уникальным тоде-
сом, в 1979 году были приглашены 
на шоу в Швейцарию и решили там 
остаться. В августе 1995 года они 
стали гражданами Швейцарии.

Олег Протопопов, переживший Люд-
милу Белоусову на 6 лет, скончался 
в  ноябре 2023  года в  Швейцарии 
в возрасте 91 года. Прах Белоусо-
вой Протопопов хранил у себя дома 
в Швейцарии.

Андрей ВДОВИН

У России спустя 10 лет 
после окончания Сочин-
ской Олимпиады отняли 
командную победу на ней. 
Спортивный арбитражный 
суд (CAS) отклонил апел-
ляции российских биат-
лонистов Евгения Устюго-
ва и Светланы Слепцовой. 
Таким образом, золото 
в мужской биатлонной 
эстафете Сочи-2014 ушло 
немцам.

Теперь в общем зачете 
Олимпийских игр у Рос-
сии 10 золотых медалей, 
а у Норвегии - 11. И, по-
хоже, только теперь от на-
ших спортсменов отстанут. 
Главная задача выполнена, 
у российской Олимпиады 
теперь другой победитель.

ЭПИЧНАЯ ГОНКА
Победа в эстафете - один 

из ярчайших моментов 
Сочи-2014. Российский 
биатлон на той Олимпиа-
де выглядел бледно, муж-
ская эстафета оставалась 
последним шансом на зо-
лото. Но шансом невели-

ким - Германия и тем бо-
лее Норвегия во главе с Уле 
Эйнаром Бьёрндаленом 
смотрелись фаворитами. 
Но норвежцы «застрели-
лись», а немцы не выдер-
жали темпа и остались вто-
рыми за нашей сборной.

НЕСКОЛЬКО ЛЕТ СУДОВ
А четыре года назад 

Международный союз би-
атлонистов (IBU) объявил, 
что Устюгов дисквалифи-
цирован на два года. Сде-
лано это было на основа-
нии данных, полученных 
из Московской лаборато-
рии, которых ВАДА долго 
добивалось из России.

Устюгов был признан 
виновным в использо-
вании запрещенного ок-
сандролона. Результаты, 
показанные им с 27 авгу-
ста 2013-го до конца сезо-
на-2013/2014, аннулирова-
ли. В том числе отменили 
то самое фееричное золото 
Сочи-2014.

А потом пошли тяж-
бы. Четыре с лишним 
года Устюгов и Слепцо-
ва, которую тоже дисква-

лифицировали, во всех 
инстанциях оспаривали 
решение. Но нет - апелля-
ции отклонены. Осталась 
последняя инстанция - 
Верховный суд Швейца-
рии, но там рассматри-
вают не само дело, а как 
судил CAS, не нарушил 
ли чьих-то прав.

МИНУС ЧЕТЫРЕ
Но вряд ли стоило рас-

считывать сейчас на бла-
гоприятный исход. Золото 
биатлонистов - знако-
вое. Ведь оно сохраняло 
за Россией первое место 
в общем зачете Олимпиа-
ды-2014.

По итогам Игр в Сочи 
у России было 13 золо-
тых наград. Но сначала 
отняли золото у скелето-
ниста Третьякова, потом 
два у бобслеиста Зубко-
ва… И вот первое место 
у биатлонной четверки... 
Теперь медальный зачет 
Олимпиады в Сочи-2014, 
с учетом того, что отняли 
еще и 8 серебряных и одну 
бронзовую награду, выгля-
дит вот так:

Золото на сдачу

З С Б
Норвегия 11 6 9
Россия 10 10 9
Канада 10 10 5
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Наши биатлонисты (слева направо) Антон Шипулин, Дмитрий Малышко, 
Алексей Волков и Евгений Устюгов, завоевавшие в Сочи-2014 золотые 

медали в эстафете, для нас все равно олимпийские чемпионы.
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Людмила Белоусова и Олег Протопопов 
свой фирменный тодес называли «космической спиралью».

Все новости 
спорта -

на KP.RU/SPORTS

Спорт

Золото на сдачу
Спортивный арбитражный суд лишил 
наших спортсменов еще одной 
олимпийской медали Сочи-2014. 
Когда же они остановятся?
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Что главное в боксе?
- Шубы!
- Что?! Какие шубы?!
- Щелые пеедние шубы!

Новый диетический 
напиток: 60-процент-
ная вода! Легко пьется, 
способствует аппетиту и 
хорошему настроению. 
Раскрепощает сознание. 
Состав: вода - 60%, эти-
ловый спирт - 40%!

- Привет, красотка! Номе-
рок дашь?

- Я кому попало номерок 
не даю!

- Слышь, бабуля, а не 
слишком ли ты дерзкая для 
гардеробщицы?

Жизненный успех да-
ется не каждому. Он за-
висит от генетической 
предрасположенности и 
чаще всего приходит к 
тому, кто родился в се-
мье высокопоставлен-
ных чиновников.

На филфаке я получил об-
разование, несовместимое 
с жизнью.

Самый хитрый и 
успешный комар всегда 
прилетает на хату с глу-
шителем.

Опять сентябрь,
и мы на кухне

Соображаем на троих.
Кто математику,

кто русский,
Кто стих…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«День молитвы» у иудеев. 
7. Промежуток женского 
рода. 9. Как зовут герои-
ню Клары Лучко из мело-
драмы «Карнавал»? 10. 
Современный Царьград. 
11. Кто цвет в комиксы до-
бавляет? 12. Легендарный 
певец, чью гибель запечат-
лел Альбрехт Дюрер. 15. 
Что спорщики заключают? 
16. Областной центр с мо-
гилой Иммануила Канта. 
20. Откуда информаци-
онные программы в эфир 
выходят? 21. Клеветни-
ческие измышления. 22. 
Какой овощ в античные 
времена был фиолетовым, 
розовым, белым, красным, 
зеленым и желтым? 23. «А 
в бокалах золотились ... 
крепкого вечернего вина».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. По-
эт среди адресатов ахма-
товского «Венка мертвым». 
2. От чего дар речи можно 
потерять? 4. Кому «летаю-
щие тарелки» спокойно 
спать не дают? 5. Что висит 
на ошейнике кота по кличке 
Орион из фантастической 
комедии «Люди в черном»? 
6. Какой остров назвали 
в честь Святой Троицы? 8. 
Роман «... Фуко» у Умберто 
Эко. 9. Какой олень инте-
ресует энтомолога? 13. 
Сколько могут платить на 
работе? 14. Сахар в гла-
зах диетолога. 15. Что 
украшает бальное платье? 
17. Литература второго 
сорта. 18. Шар с экстре-
малом внутри. 19. Откуда в 
церкви слышно пение? 20. 
Переговоры о стоимости.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Суббота. 7. Пауза. 9. Жозефина. 10. Стамбул. 11. 
Колорист. 12. Орфей. 15. Пари. 16. Калининград. 
20. Телецентр. 21. Оговор. 22. Морковь. 23. Брыз-
ги. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пастернак. 2. Изумление. 4. 
Уфолог. 5. Брелок. 6. Тринидад. 8. Маятник. 9. Жук. 
13. Мизер. 14. Углевод. 15. Пайетка. 17. Чтиво. 18. 
Зорб. 19. Хоры. 20. Торг.

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Приятных вам выходных!
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
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Татьяна ФЛУСОВА, 35 лет: 
- Живу и работаю в Красноярске. 

Наращиваю ресницы - мастер-
лешмейкер. Отпуск этим летом 

«Мисс бикини».

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Эффектно и достойно 
подиума. А загар на руках 
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